
Ao todo serão beneficiados 26 projetos associativos das cadeias produtivas de caprinovinocultura, apicultura e artesanato em 18 municípios do Cariri Ocidental. Página 8

665 famílias agricultoras receberão R$ 3,7 mi

Foto: Divulgação/Secom-PB
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Radiocomunicação digital 
reforça segurança em CG
Governo da Paraíba amplia cobertura de sistema com tecnologia de ponta. Investimento é de R$ 33 milhões. Página 3

Acidentes de moto causaram 
três mil mortes em dois anos

Donald Trump cogita 
destruir a Coreia do Norte

Hospitais de Emergência e Trauma das cidades de 
João Pessoa e Campina Grande receberam 11,4 mil 
acidentados de janeiro a agosto de 2017. Página 5

Presidente norte-americano disse em seu primeiro discurso 
na Assembleia Geral da ONU “não ter outra opção” 
diante das ameaças senão destruir o país. Página 15

Políticas

Paraíba

Foto: Beto Barata/Agência Brasil

Polícia investiga 
assédio denunciado 
nas redes sociais

Brasileiros fazem 
duelo de volta em 
jogos internacionais 

Duas jovens de João Pessoa relataram 
casos envolvendo o mesmo homem. Após 
as postagens, novas vítimas surgiram e 
delegada prepara dossiê.  Página 6

Grêmio, Botafogo e Santos decidem 
futuro na Libertadores. Flamengo, Corin-
thians, Sport, Chapecoense e Ponte Preta 
jogam na Sul-Americana. Página 24

Na República Velha o domínio econômico e político dos Coronéis, senhores das terras e 
dos bacharéis classe média letrada e ocupante da burocracia do Estado, se fez exercendo 
o poder, dominando o povo, sem efetiva representação e exercitando, eleitoralmente, 
um “voto de cabestro” confinado num”curral” que sempre foi negociado pelo seu 
dono como uma moeda de troca para o exercício do poder.  Página 14

Reforma política

Iveraldo Lucena

TRÂNSITO
Nós somos o

P A R A Í B A

Mostra competitiva Produção paraibana ‘O Nó do Diabo’ será exibida hoje na 50ª edição do Festival de Brasília 
do Cinema Brasileiro. Longa-metragem é classificado pelos diretores na categoria ‘drama-horror’. Página 9

Foto: Hiram Cuevas/Instagram

Autoridades confirmaram mais de 100 
mortes até o início da noite de ontem. 
Evento ocorreu 32 anos após tremor que 
fez 10 mil vítimas no país  Página 16

Terremoto de 7,1 
graus provoca
pânico no México



Não é a primeira vez que o general An-
tonio Hamilton Martins Mourão defende 
intervenção militar no país. Em outubro 
de 2015, ele foi demitido do Comando Mi-
litar do Sul após, também numa palestra 
para oficiais de reserva, convocá-los para 
despertar “por uma luta patriótica”. Foi 
transferido para um cargo burocrático 
na Secretaria de Economia e Finanças do 
Exército, em Brasília.

O prefeito de Barra de São Mi-
guel, João Batista (PSB), cujo 
mandato foi cassado, impetrou 
recurso no Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba para tentar 
anular a condenação. Ele foi acu-
sado de usar, na campanha elei-
toral de 2016, veículos da prefei-
tura para transportar eleitores. 
Ricardo Barbosa (PSB), para 
quem houve excesso na decisão, 
disse que o gestor não cometeu o 
crime que lhe foi imputado.

Anísio Maia (PT) confirmou ontem à coluna 
que apresentou na AL-PB moção de repúdio 
ao general Antônio Hamilton Martins Mourão, 
que defendeu intervenção das Forças Armadas 
para resolver a crise política no país, durante 
palestra em Porto Alegre (RS), no domingo 
passado. “Nem a farda e nem a toga, a saída 
que queremos é o fortalecimento da democra-
cia”, assinalou.  

Moção de repúdio deMitido eM 2015

Já recorreu

raízes culturais: prograMação na quinta-feira

pela adMissibilidade por oMissão

chesf: frente contra privatização será deflagrada hoJe na pb

Ambos pertencem a partidos 
que integram a base gover-
nista. Assim como Veneziano 
Vital (PMDB), Pedro Cunha 
Lima (PSDB) está propenso 
a votar pela admissibilida-
de da nova denúncia contra 
o presidente Michel Temer 
(PMDB) feita pela Procura-
doria-Geral da República. 
Na primeira denúncia, que 
foi arquivada, a bancada 
tucana ficou dividida.

De Raoni Mendes (DEM), ontem, 
na AL-PB, criticando a prefeitura 
de João Pessoa por não resolver 
os desmoronamentos na Falé-
sia do Cabo Branco. “Estamos 
perdendo o maior patrimônio 
e referência do turismo parai-
bano, que é a Barreira do Cabo 
Branco, por omissão do atual 
gestor”. Disse que vai acostar 
novas informações ao inquérito 
civil do MPF sobre a omissão do 
prefeito Luciano Cartaxo (PSD).  

Amanhã, no auditório da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur), em João Pessoa, às 9h, haverá a 
apresentação da programação de shows e atividades culturais da 1ª edição do Raízes Culturais. O projeto, 
uma realização do Fórum Turístico do Brejo da Paraíba, em parceria com o Governo do Estado, ocorrerá 
de 6 de outubro a 26 de novembro, em oito cidades da região – Belém, Alagoinha, Duas Estradas, Lagoa 
de Dentro, Serra da Raiz, Borborema, Dona Inês e Pilõezinhos.  

Em que pese as flagrantes difi-
culdades econômicas por que passa o 
país, fato este que gera repercussões 
nas unidades federativas, a Paraíba 
vem conseguindo ser protagonista 
no tocante ao equilíbrio fiscal e, ato 
contínuo, à capacidade de manuten-
ção de investimentos em obras es-
truturantes, notadamente nas áreas 
de recursos hídricos, educação, saú-
de, segurança pública e de constru-
ção e manutenção de estradas.

Como parte integrante da fede-
ração, a Paraíba, obviamente, não é 
uma ‘ilha’, onde os problemas gera-
dos pela crise econômica nacional, 
somada à crise política, não causam 
nenhum empecilho ao seu desenvol-
vimento. Porém, a gestão estadual, 
com planejamento, priorização de 
investimentos públicos em áreas 
essenciais e contingenciamento de 
gastos, vem se notabilizando, inclu-
sive em nível nacional, pela atuação 
competente nesse cenário perturba-
dor em que vive o Brasil.

Não é por acaso, portanto, que a 
Paraíba figura entre os dez finalis-
tas do Ranking de Competitividade 
dos Estados, nessa edição de 2017, 
aferido pelo Centro de Liderança 
Pública (CLP). E ressalte-se que o 
Estado, no ano passado, conquistou 
uma posição inédita ao ficar em se-
gundo lugar na categoria infraes-
trutura, atrás apenas de São Paulo, e 
em sexto lugar no quesito potencial 
de mercado, nesse mesmo ano. Hoje, 
em solenidade na capital paulista, o 
CLP vai apresentar a nova avaliação 
das unidades federativas no que diz 
respeito à melhoria do serviço públi-
co e à implantação de políticas que 

fazem a diferença nesse contexto de 
crise nacional. O Ranking de Compe-
titividade dos Estados analisa 66 in-
dicadores, agrupados em 10 pilares, 
entre os quais 35 são indicadores 
confrontados, em comparação, com 
dados internacionais de 34 países 
membros da Organização para a Co-
operação e Desenvolvimento Econô-
mico (OCDE).

Os indicadores positivos da Pa-
raíba, na avaliação abalizada da 
Secretaria de Planejamento, estão 
atrelados à solidez fiscal que apre-
senta. E tanto é assim que o titular 
da pasta, Waldson Souza, acredita 
que o Estado deverá alcançar a nota 
máxima – A – no ranking da Secreta-
ria do Tesouro Nacional, que avalia a 
saúde financeira dos estados, levan-
do em consideração, também, sua 
capacidade de honrar compromissos 
institucionais. No ano passado, a Pa-
raíba, com a nota B- desbancou es-
tados mais abastados da federação, 
como Rio de Janeiro (D), Rio Grande 
do Sul (D+), Minas Gerais (D+) Pa-
raná (C+), Santa Catarina (C) e Mato 
Grosso do Sul (C).

No que concerne ao ranking do 
CLP, este tem por base, como dis-
semos, dez pilares, cujos desempe-
nhos avaliados são solidez fiscal, 
educação, infraestrutura, segurança 
pública, capital humano, sustentabi-
lidade ambiental, sustentabilidade 
social, potencial de mercado, inova-
ção e eficiência da máquina pública. 
Certamente, a gestão estadual vem 
pontuando com êxito em tais quesi-
tos, devido às políticas públicas im-
plementadas na Paraíba nos últimos 
anos.

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

SUPERINTENDENTE
Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIVO
Murillo Padilha Câmara Neto

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Felipe Gesteira Renata Ferreira

O presidente da União Nacional dos Legisladores e Legislativos Estaduais (Unale), deputado Luciano 
Nunes (PI), será recebido hoje pelo presidente da AL-PB, deputado Gervásio Maia (PSB), para tratar 
da instalação da Frente Parlamentar do Nordeste em Defesa da Chesf. No mesmo dia, Nunes e o vice-
-presidente da Unale, deputado Ricardo Barbosa (PSB), cumprem agenda no legislativo estadual de 
Pernambuco, onde também farão articulação com parlamentares do Estado vizinho com vistas a for-
talecer a atuação do colegiado no enfrentamento à proposta de privatização da companhia, que está 
em estudo pelo Governo Federal – estão programadas também visitas da entidade às Assembleias 
Legislativas do Rio Grande do Norte e de Alagoas. Manifestações contra a medida (foto) já estão ocor-
rendo em Recife. A bandeira defendida pela frente é desvincular a Chesf do sistema Eletrobrás, como 
sugeriram os nove governadores do Nordeste, em carta oficial enviada ao presidente Michel Temer 
(PMDB), e a manter a gestão do setor energético sob a responsabilidade do Estado.   
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Os ventos vinham do 
nascente, bem antes do 
clarão solar. Tudo por 
cima da serra, do lado de 
lá, de onde fumegavam 
os engenhos Guaribas, 
Capim Assu, Macaíba, a 
usina do dr. Heretiano e 
(meu sonho de ir ver), o 
trem do dr. Apolônio Ze-
naide. Esse dr. Apolônio 
tinha trazido o trem, é o que fala-
vam. Tudo vinha de lá, a máquina de 
costura que meu pai havia compra-
do em Félix Guerra, a providência de 
Jorge Alemão troando em sua moto-
cicleta, entre nuvem de poeira, para 
tirar do prego o motor do Vitória e 
de todos os engenhos do Brejo.

No internato do Pio XI, em Cam-
pina, cercado de placas de nomes 
árabes, libaneses, judeus, ingleses 
- rua onde os Cabral, Gaudêncio e 
Figueiredo eram exceção - lá vêm 
os Montenegro de Alagoa Grande, 
novamente por cima da serra, dessa 
vez assumindo o governo. Dele pude 
ler depois, em Oswaldo Trigueiro, 
outro alagoa-grandense modelar, 
ter Severino Montenegro figurado 
“entre os melhores juízes da Paraí-
ba, em todos os tempos”.

Onde eu estivesse, menino de sí-
tio, interno do Pio XI ou já iniciante 
de imprensa, cercado que fosse de 
outras serras ou de outras águas, o 
que vinha de cima, quando não fos-
se Zenaide, era Montenegro, quase 
sempre com um Nóbrega no meio. 
De frente, porém, vim ver e estar 
com Hélio.

Prosávamos, uma tarde, na es-

quina do antigo Café 
Alvear, quando chega 
um parente de Gondo-
mar Montenegro, com-
panheiro de procedên-
cia alagoa-grandense. 
Era Hélio, a que, se eu 
bem ouvira, se juntava 
o Zenaide. Foi o nos-
so primeiro aperto de 
mão.

Seria o Zenaide que o menino de 
sítio ouvira falar de mistura com as 
grandezas que rolavam com o vento 
e o sol para os nossos lados? Zenai-
de do Apolônio que trouxera o trem 
para Alagoa Grande?! 

Vistoso, bem penteado, simpáti-
co, não me pareceu distante. Veio a 
aproximação no jornal, a camarada-
gem do menino matuto com o filho 
do ex-usineiro, o neto daquele vulto 
poderoso que fizera cortar as serras 
do Brejo para chegar com o trem a 
Alagoa Grande. O de Alagoa Nova fi-
cara a meio do caminho. 

Até aí eu não sabia que havia 
rico com desprezo a dinheiro. Rico 
que empobrecia com felicidade. Ha-
via deles nos livros sagrados, até 
santos, infinitamente longe, mas 
ganhando o mesmo salário, viven-
do como funcionário, comprando 
casa pelo Montepio, era a primeira 
vez que eu via bem perto de mim. 
Rico sem bondade, sem orgulho, 
como assim o via dona Antonina 
Freire Rodrigues, a mulher que me 
ensinou desde as primeiras até es-
tas últimas letras. Eu pensando nis-
so e Hélio, agora, de mãos cruzadas 
para sempre. 

Rico sem bondade
Rico sem bondade, 

sem orgulho, como assim 
o via dona Antonina 
Freire Rodrigues, a 

mulher que me ensinou 
desde as primeiras até 
estas últimas letras   
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Governador implantou a 2a etapa do sistema de radiocomunicação e assinou decreto criando 15o Batalhão da PM
O governador Ricardo 

Coutinho (PSB) esteve ontem, 
em Campina Grande, onde 
participou da reunião de mo-
nitoramento das forças de 
Segurança e anunciou várias 
ações para a região. Na oca-
sião, o governador implantou 
a 2ª etapa do sistema de radio-
comunicação digital na 2ª Re-
gião Integrada de Segurança 
Pública (Reisp), com sede em 
Campina Grande, englobando 
107 municípios. O sistema vai 
integrar 30 cidades da região.

O chefe do Executivo es-
tadual também assinou o de-
creto criando o 15º Batalhão 
de Polícia Militar, com sede em 
Esperança; anunciou a cria-
ção da 22ª Área Integrada de 
Segurança Pública (Aisp), em 
Campina Grande, com compa-
tibilização territorial de área 
do 10º BPM, com a 22ª Dele-
gacia Seccional e criou sete 
Companhias Independentes 
de Polícia Militar, unidades 
operacionais em nível tático 
nas Áreas Integradas de Segu-
rança e Defesa Social.

Também estiveram pre-
sentes na solenidade, realizada 
no auditório da federação das 
Indústrias do Estado da Paraí-
ba (fiep), a vice-governadora 
Lígia feliciano, o secretário 
da Segurança e Defesa Social, 
Cláudio Lima, o comandante 
geral da Polícia Militar, coronel 
Euller Chaves, o delegado geral 
da Polícia Civil, João Alves, o 
comandante geral do Corpo de 
Bombeiros, coronel Jair Carnei-
ro, o superintendente Regional 
da Polícia Rodoviária federal 
(PRf), Douglas Uchôa, depu-
tados estaduais, auxiliares do 
Governo e outras autoridades 
da área da Segurança Pública.

Para o governador Ricar-
do Coutinho, é fundamental 
a ampliação do sistema de 
comunicação digital, que em 
breve estará funcionando em 
todo o Estado. “Esse sistema 
representa uma grande inova-
ção com tecnologia Tetra, que 
integra as regiões e facilita o 
trabalho das forças de Segu-
rança. Isso vai nos dar uma 
possibilidade concreta de mais 

agilidade e rapidez nas res-
postas para as ocorrências. 
Os profissionais têm rádios 
seguros e com qualidade de 
primeiro mundo. Também es-
tamos reforçando e enraizan-
do melhor a nossa estrutura 
de segurança, criando a 22ª 
Aisp e também criando mais 
um Batalhão, lá em Esperança, 
que reforça o policiamento na 
região", comentou o governa-
dor.

O secretário da Seguran-
ça e Defesa Social, Cláudio 
Lima, informou que o novo 
sistema de radiocomunicação 
permite total segurança na co-
municação entre os profissio-
nais das forças de Segurança. 
"O sistema usa uma tecnologia 
de ponta que traz toda uma 
eficiência e vai cobrir 100% 
do Estado. Hoje, por exemplo, 
já podemos falar da Praça do 
Meio do Mundo com uma pes-
soa que esteja em Cabedelo, 
de forma ágil e com extrema 
qualidade. A terceira etapa do 
sistema será implantada no 
Sertão da Paraíba", disse.

O sistema digital é com-
posto por softwares e rádios 
(hand talks), além de outros 
equipamentos modernos e de 
última geração (Sistema Tetra) 
utilizados em países da Europa. 
A tecnologia começou a fun-
cionar, inicialmente, na Região 
Metropolitana de João Pessoa 
e, a partir de agora, também 
funciona na região de Campina 
Grande, que recebe cerca de 
mil equipamentos, proporcio-
nando às Polícias Civil, Militar, 
Corpo de Bombeiros, Sistema 
Penitenciário, PRf e Departa-
mento Estadual de Trânsito 
(Detran) uma radiocomuni-
cação criptografada, segura 
e com qualidade. O sistema 
representa um investimento 
de R$ 33 milhões, em parceria 
com o Governo federal.

O representante da Moto-
rola Solutions Brasil, Alexandre 
Giarola, lembrou que, desde 
junho, o sistema de radiocomu-
nicação já funciona na Região 
Metropolitana de João Pessoa. 
"Não temos nenhum outro Es-
tado da federação que tenha 

Ações vão reforçar Segurança 
na área de Campina Grande

cobertura total digital através 
da radiocomunicação. A expe-
riência na Grande João Pessoa, 
que já está em funcionamento 
há alguns meses, está sendo 
muito positiva. O retorno dos 
profissionais tem sido bom e 
não tivemos problemas com in-
terferências. A qualidade do sis-
tema está garantida", afirmou. 

"A gente vem com um tra-
balho muito intenso na região, 
que compreende Campina 
Grande, Massaranduba, Lagoa 
Seca e Boa Vista na luta contra a 
criminalidade. Com essa refor-
mulação anunciada hoje pelo 
governador, a gente vai ter um 
suporte maior, a partir do mo-
mento que passamos a dividir a 
gestão, concentrando esforços 
em áreas mais aproximadas. 
Então você está pegando uma 
lente que é aberta para quatro 
cidades e reduzindo para um 
foco maior, onde teremos cada 
comandante focado em deter-
minada área. São medidas mui-
to importantes e que vão favo-
recer toda a comunidade dessa 
região", garantiu o comandante 
do 2º Batalhão de Polícia Mili-
tar, tenente coronel Lamark.

Redução de crimes precisa continuar
Durante a reunião de monito-

ramento, realizada mensalmente 
com representantes das Forças da 
Segurança, o governador Ricardo 
Coutinho agradeceu o empenho 
dos profissionais da área e refor-
çou o pedido por mais empenho 
no combate à violência. “Peço 
a todos que continuem lutando 
contra a criminalidade. Sei que o 
trabalho tem sido feito, tanto que 
somos o único Estado com redução 
de homicídios, consecutivamente, 
nos últimos anos, desde 2012. Mas 
temos que continuar nos esforçan-
do para obter resultados positivos 
mês a mês”, falou o governador.

Segundo dados da Secretaria 
de Segurança e Defesa Social, de 
janeiro a agosto de 2017, houve 
uma redução de 3,8% no número 
de Crimes Violentos Letais e In-
tencionais (CVLI), em relação ao 
mesmo período do ano passado. 
Em 2016, foram registrados 883 

homicídios, enquanto este ano 
foram 849. Houve ainda uma 
redução de 19% nos homicídios 
contra mulheres no Estado. Em 
2016, foram 72 vítimas contra 58 
em 2017.  

Também ocorreu uma redução 
de 27% em relação aos crimes 
contra instituições bancárias, sen-
do registradas 78 ocorrências de 
janeiro a agosto de 2016 e 57 em 
2017. Neste mesmo período, em 
2016, foram apreendidos 752,5 
quilos de drogas, enquanto em 
2017 foram 1394,6 toneladas de 
drogas, um aumento de 85% nas 
apreensões.

“Estamos trabalhando de for-
ma integrada para obter resulta-
dos positivos, buscando garantir a 
segurança para a população e o 
combate à violência na Paraíba. É 
um trabalho constante que pede 
o empenho de todos”, pontuou o 
secretário Cláudio Lima. 

Ricardo participou da reunião de monitoramento das Forças de Segurança e destacou a importância do novo sistema de comunicação digital, que em breve estará em todo o Estado

Foto: José Marques/Secom-PB

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou ontem, Medida 
Provisória 262/2017, 
que prevê a criação do 
Programa de Desenvolvi-
mento do Estado da Pa-
raíba - Prodes. A matéria 
de autoria do Governo do 
Estado será destinada ao 
fomento da atividade in-
dustrial na Paraíba por 
meio da redução do ICMS.

De acordo com o de-
putado Hervázio Bezerra, 
o objetivo do projeto é 
estimular o crescimento 
econômico em todo ter-
ritório estadual, atrain-
do novos investimentos 
através de benefícios 
tributários. "Essa é uma 
proposta extremamente 
importante para garantir 
o crescimento do nosso 
segmento industrial, ge-
rando emprego, renda e 
outros benefícios ao povo 
paraibano. Alguns estados 
aqui da região Nordeste já 
implantaram políticas pa-

recidas, por isso a Paraíba 
também acompanha esse 
movimento para atrair no-
vos grupos empresariais",  
destacou o parlamentar.

O deputado frei Anas-
tácio também utilizou a 
palavra para destacar a im-
portância dessa iniciativa, 
principalmente por conta 
do atual cenário econômi-
co que o Brasil e a Paraíba 
estão inseridos. "Nós ava-
liamos o projeto de forma 
minuciosa e entendemos 
que nesse momento, onde 
o país enfrenta altos índi-
ces de desemprego e falta 
de oportunidade,  tudo 
aquilo que vem beneficiar 
a nossa população precisa 
ser amplamente defendi-
do", acrescentou o frei.

Durante a sessão 
ordinária ainda foram 
aprovadas as medidas 
provisórias 261/2017 e 
263/2017, também enca-
minhadas à Casa de Epi-
tácio Pessoa pelo Poder 
Executivo.

ALPB aprova MP que 
estimula indústria na PB

Gestão destacada

Paraíba entre 10 finalistas do Ranking 
de Competitividade dos Estados 2017

O Estado da Paraíba 
está entre os dez finalistas 
do Ranking de Competiti-
vidade dos Estados 2017, 
realizado pelo Centro de 
Liderança Pública (CLP), 
que analisa 66 indicado-
res, agrupados em 10 pi-
lares. Em 2016, a Paraíba 
já havia ficado em segun-
do lugar na categoria in-
fraestrutura, ficando atrás 
apenas de São Paulo, e 
em sexto lugar no quesito 
potencial de mercado. O 
governador Ricardo Cou-
tinho participa, na manhã 
de hoje, em São Paulo, do 
evento no qual será divul-
gado o ranking dos esta-
dos brasileiros que estão 
conseguindo melhorar os 
serviços públicos, mesmo 
em condições adversas.

O secretário de Esta-
do de Planejamento, Or-

çamento e Gestão, Wald-
son Souza, aponta como 
principal responsável pela 
melhoria dos índices a so-
lidez fiscal da Paraíba que, 
atualmente, já é evidente 
nacionalmente, mesmo em 
tempos de crise. A Secre-
taria do Tesouro Nacional 
reconheceu a capacidade 
do Estado, reclassificando-
-o de C+ para a nota B-, e a 
expectativa, segundo ele, 
é que com a nova metodo-
logia do cálculo nacional o 
Estado passe para a nota A.

"Esse prêmio reflete 
exatamente as medidas 
que o Estado tomou para 
contingenciar os custos, 
equilibrar o gasto com 
pessoal e manter sempre 
o nível de crescimento. 
Isso faz com que a gente 
se destaque na área de in-
fraestrutura e solidez fis-

cal, o que repercute para 
uma melhor potência do 
mercado e uma melhor 
qualidade de vida da po-
pulação", ressalta o secre-
tário, acrescentando ainda 
que o Estado tem projetos 
agregados na área de sus-
tentabilidade ambiental e 
social, principalmente nas 
áreas como Saúde, Educa-
ção e Segurança Pública.

 
Sobre o ranking
Em sua sexta edição, o 

Ranking apresenta a aná-
lise e capacidade compe-
titiva de todos os estados 
brasileiros, além do Dis-
trito federal, em 66 indi-
cadores, agrupados em 10 
pilares. Entre os indica-
dores, 35 são comparados 
com dados internacionais 
de 34 países membros da 
Organização para a Coope-

ração e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE).

 
10 pilares
Os dez itens analisa-

dos são infraestrutura, 
educação, capital huma-
no, sustentabilidade am-
biental, segurança pública, 
sustentabilidade social, 
solidez fiscal, potencial de 
mercado, inovação e efici-
ência da máquina pública.

Em 2016, a PB já havia 
ficado em segundo 
lugar na categoria 

infraestrutura, 
ficando atrás apenas 

de São Paulo



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 20 de setembro de 2017  

Proposta simplifica a prestação de contas de pequenos municípios e será analisada agora pela Câmara dos Deputados

O Senado aprovou na 
noite de ontem, em segundo 
turno, a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 
77/2015, que simplifica a 
prestação de contas de mu-
nicípios de menor porte. O 
chamado Simples Municipal 
agora será analisado na Câ-
mara dos Deputados.

A proposta do senador 
Antonio Anastasia (PSDB-MG) 
foi aprovada por unanimidade. 
A emenda constitucional 
visa facilitar a prestação de 
contas para municípios que 
não têm em seus quadros 
servidores qualificados 
para atender às exigências 
legais.

Após a aprovação na Câ-
mara, a proposta ainda pre-
cisará ser regulamentada 
por um projeto de lei com-
plementar que estabelecerá, 
por exemplo, quais municí-
pios serão considerados de 
menor porte.

Votações
Os senadores também 

aprovaram ontem projeto 

de lei que legaliza a situação 
de servidores concursados 
de cartórios que mudaram 
de unidade de 1988 a 1994. 
A matéria segue para sanção 
presidencial.

Foram aprovados tam-
bém a indicação dos nomes 
de Luiz Fernando Bandeira 
de Mello Filho para o Conse-
lho Nacional do Ministério 
Público (CNMP) e de Walter 
de Agra Júnior para chefiar a 
Procuradoria Federal Espe-
cializada junto ao Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade).

Renca
O presidente do Se-

nado, Eunício Oliveira, se 
comprometeu, caso o go-
verno não apresente solu-
ção até semana que vem 
para a questão da Reserva 
Nacional de Cobre e Asso-
ciados (Renca), a colocar 
em votação o Projeto de De-
creto Legislativo 160/2017, 
do senador Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP), sustando a 
extinção da reserva mineral 
situada na Amazônia.

“Fiz um compromisso 
[com o presidente da Repú-

Senado aprova em segundo 
turno PEC do Simples Municipal

A Proposta de Emenda à Constituição (PEC) 77/2015, o chamado Simples Municipal foi aprovado na noite de ontem, em segundo turno, pelo Senado 

Foto: Jefferson Rudy/Agência Senado

O ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT-SP) lidera 
todos os cenários analisados 
pela pesquisa CNT/MDA para 
a eleição de 2018, tanto no 
primeiro quanto no segundo 
turno. Isso inclui tanto pes-
quisas espontâneas quanto 
estimuladas. 

Na pesquisa espontânea 
para primeiro turno, o petis-
ta aparece em primeiro com 
20,2% das intenções de voto. 
O resultado é maior do que 
os 16,6% apurados na pes-
quisa de fevereiro.

No mesmo cenário, o de-
putado federal Jair Bolsonaro 
(PSC-RJ) vem em segundo, 
com 10,9% (ante 6,5% no le-
vantamento anterior). 

O prefeito de São Paulo, 
João Doria (PSDB-SP) apare-
ce em terceiro, com 2,4% das 
menções na pesquisa realiza-
da em setembro. Em fevereiro, 
o nome do tucano foi lembra-
do por 0,3% das pessoas que 
responderam a pesquisa. 

Em quarto lugar na pes-
quisa de setembro está Marina 
Silva (Rede), com 1,5% das in-
tenções de voto. Ela é seguida 
pelo governador de São Pau-
lo, Geraldo Alckmin (PSDB) e 
Ciro Gomes (PTB), ambos com 
1,2% dos votos. 

O atual presidente Mi-
chel Temer (PMDB) ficou em 
nono com 0,4% das inten-
ções de voto. 

Estimulado
No cenário estimulado, o 

desempenho de Lula é melhor. 
Ele tem 32,4% das intenções 
de voto. Nesse cenário, seguem 
Bolsonaro (19,8%), Marina Sil-
va (12,1%), Ciro Gomes (5,3%) 
e Aécio Neves (3,2%). 

Se o nome do PSDB é 
Alckmin e não Aécio, as in-
tenções de voto passam a 
ser de 32% para Lula, 19,4% 
para Bolsonaro, 11,4% para 
Marina Silva, 8,7% para Alck-

min e 4,6% para Ciro Gomes. 
O terceiro cenário estimu-

lado de primeiro turno põe Do-
ria como o candidato tucano. 
Nesse caso, Lula tem 32,7% das 
intenções de voto, Bolsonaro 
tem 18,4%, Marina Silva apare-
ce com 12%, Doria tem 9,4% e 
Ciro Comes possui 5,2%. 

2º turno
Lula tem seu pior desem-

penho nas pesquisas de inten-
ção  de voto para o segundo 
turno em um possível enfren-
tamento com sua ex-ministra 
do Meio Ambiente, Marina 
Silva (Rede). Nesse cenário, 
fica com 39,8% das inten-
ções de voto contra 25,8% 
de Marina. Na comparação 
com fevereiro, o ex-presi-
dente melhorou nesse cená-
rio, já que naquela  pesquisa 
ele teve 38,9% das respostas 
e Marina, 27,4%.

Por outro lado, Lula tem 
seu melhor desempenho con-
tra o senador Aécio Neves 
(PSDB-MG). Nesse cenário, o 
petista fica com 41,8% das in-
tenções de voto contra 14,8% 
do tucano. Em fevereiro, Lula 
teve 39,7% e Aécio, 27,5%.

Já o deputado federal 
Jair Bolsonaro (PSC-RJ) seria 
o adversário com o melhor 
desempenho contra Lula. Ele 
aparece com 28,5% de inten-
ções de voto enquanto Lula 
teria 40,5%.

Contra o governador 
de São Paulo Geraldo Alck-
min (PSDB), Lula ficaria 
com 40,6% das intenções de 
voto enquanto o tucano teria 
23,2%. Com Doria candidato 
pelo PSDB, o ex-presidente 
tem 41,6% contra 25,2% do 
prefeito de São Paulo.

Contratado pela Confe-
deração Nacional do Trans-
porte (CNT), o instituto MDA 
ouviu 2.002 pessoas em 137 
municípios entre os dias 13 
e 16 de setembro. A margem 
de erro da pesquisa é de 2,2 
pontos percentuais.

Lula lidera todos os 
cenários para 2018

Mariana Branco
Da Agência Brasil

Do site Valor Econômico

blica, Michel Temer] de que 
não votaria, até amanhã, 
essa matéria, até porque 
tínhamos outras matérias 
importantes. Mas se não 
houvesse uma solução defi-
nitiva do governo, na terça-
feira que vem, eu colocaria 
essa matéria em votação 
aqui no plenário”, informou 
aos senadores durante a 

sessão plenária de ontem.
Em agosto, Temer assi-

nou decreto extinguindo a 
Renca e provocou reações 
contrárias de ambientalis-
tas, celebridades e até da 
mídia internacional. No fim 
do mês passado, um dia após 
a Justiça Federal em Brasília 
suspender os efeitos do de-
creto presidencial, o governo 

informou que paralisaria to-
dos os procedimentos relati-
vos a direitos minerários na 
reserva. Em nota, o Ministé-
rio de Minas e Energia disse 
que a intenção era debater 
com a população alternati-
vas para proteção da região. 
Parlamentares, no entanto, 
defendem a derrubada defi-
nitiva do decreto. 

EUA
O presidente Michel 

Temer cumpre agenda ofi-
cial nos Estados Unidos. 
Anteontem  ele jantou com 
o presidente norte-ame-
ricano, Donald Trump e 
ontem fez o discurso de 
abertura na Assembleia Ge-
ral das Nações Unidas, em 
Nova York.

Réu por corrupção passiva na Operação Zelotes

A Justiça Federal em Brasília 
aceitou ontem denúncia do Minis-
tério Público Federal (MPF) contra 
o ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e o ex-ministro Gilberto 
Carvalho por corrupção passiva 
em um dos processos da Operação 
Zelotes. Com a decisão, proferida 
pelo juiz federal Vallisney de Oli-
veira, os acusados se tornam réus 
no processo.

De acordo com a denúncia, 
Lula, Carvalho e mais cinco inves-
tigados são acusados de beneficiar 
montadoras de veículos por meio 
da edição de medidas provisórias. 

As empresas automobilísticas te-
riam prometido R$ 6 milhões a Lula 
e Carvalho em troca de benefícios 
para o setor, afirmam os procura-
dores do caso.

“Diante de tal promessa, os 
agentes públicos, infringindo dever 
funcional, favoreceram as monta-
doras de veículos MMC [Mitsubishi] 
e Caoa ao editarem, em celeridade 
e procedimento atípicos, a Medida 
Provisória n° 471, em 23/11/2009, 
exatamente nos termos encomenda-
dos, franqueando aos corruptores, 
inclusive, conhecimento do texto 
dela antes de ser publicada e sequer 
numerada, depois de feitos os ajus-
tes encomendados”, afirma o MPF.

Em nota divulgada à imprensa, 

o advogado Cristiano Zanin, re-
presentante de Lula, afirmou que 
o ex-presidente nunca solicitou, 
aceitou ou recebeu valores em 
contrapartida aos seus atos como 
presidente da República.

“A inocência do ex-presidente 
Lula deverá ser reconhecida tam-
bém neste processo porque ele não 
praticou qualquer ilícito. A denúncia 
apresentada pelo Ministério Público 
Federal não tem materialidade e 
deve ser compreendida no con-
texto de lawfare [guerra jurídica, 
em tradução livre] que vem sendo 
praticado contra Lula, usando de 
processos e procedimentos jurídicos 
para fins de perseguição política”, 
diz a nota.

André Richter
Da Agência Brasil

O plenário aprovou, 
ontem, projeto que permi-
te legalizar a situação de 
servidores concursados de 
cartórios que mudaram de 
unidade de 1988 a 1994, 
entre a promulgação da 
Constituição Federal e o 
início da vigência da Lei 
dos Cartórios. O projeto 
é polêmico porque, pelas 
regras atuais, é preciso 
concurso público para a 
remoção. Como foi apro-
vado sem mudanças, o 
texto (PLC 80/2015) se-
gue para a sanção presi-
dencial.

A aprovação se deu 
com críticas de senadores 
governistas e da oposição. 
Líderes do PSDB, do PT, do 
PPS, do PSC e do PCdoB 
orientaram as bancadas a 
votar não. O PMDB liberou 
a bancada para votar de 

acordo com a consciência, 
mas senadores do partido 
criticaram o texto. O PP 
orientou o voto sim. Após 
verificação de quórum o 
projeto foi aprovado com 
25 votos favoráveis e 21 
contrários.

De acordo com a lei 
que trata do regime dos  
servidores públicos fede-
rais, remoção é o deslo-
camento do servidor - a 
pedido ou por vontade da 
administração, com ou sem 
mudança de sede - dentro 
do mesmo quadro fun-
cional. Além de reguladas 
pela legislação estadual, 
as remoções em questão 
foram homologadas pelos 
Tribunais de Justiça dos 
estados para ter validade.

O projeto preserva 
todas as remoções de ser-
vidores concursados de 
cartórios até a entrada em 
vigor da Lei dos Cartórios.

Legalizada situação 
de servidor de cartório

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça e de Cidada-
nia (CCJ) aprovou proposta 
do deputado Rogério Rosso 
(PSD-DF) para deixar claro 
que são devidos honorários 
assistenciais mesmo quando 
os advogados de sindicatos 
e associações receberem por 
contrato. O texto segue agora 
para análise do Senado.

Segundo o relator da pro-
posta, deputado Thiago Pei-
xoto (PSD-GO), a dúvida surge 
porque tem havido jurispru-
dência da Justiça do Trabalho 
de não fixar esses honorários 
no caso de advogados que re-
presentam sindicatos, uma 
vez que eles já recebem por 
contrato.

“Apesar de previsto na 
Constituição, a jurisprudência 
atual da Justiça do Trabalho 
tem entendimento em senti-
do contrário, contra o Esta-
tuto da Advocacia e da OAB 
[Lei 8.906/94] e de súmula 

[vinculante 47] do Supremo 
Tribunal Federal”, disse.

Peixoto afirmou que o 
problema não está nos sindi-
catos, que têm legitimidade 
extraordinária para promo-
ver demandas coletivas. “Mas 
os honorários sucumbenciais 
assistenciais são devidos ao 
advogado representante da 
entidade de classe legitimada, 
e não se confundem com os 
honorários convencionais (ou 
contratuais)”, disse.

Clareza
Para mudar essa situa-

ção, Rogério Rosso apresen-
tou o Projeto de Lei 6570/16, 
de forma a deixar claro que 
os honorários são devidos ao 
advogado da parte vencedora. 
“Os honorários assistenciais 
possuem idêntica natureza 
dos honorários sucumben-
ciais fixados nos moldes do 
Código de Processo Civil [Lei 
13.105/15], sendo devido 
pelo vencido ao advogado ven-
cedor da causa”, defendeu.

Advogado tem honorário 
em ação trabalhista
Da Agência Câmara

Da Agência Senado
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Seminário
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Apenas em 2017, mais de 4.600 motociclistas se acidentaram e quase 600 pedestres foram vítimas de atropelamento 

É alarmante o nú-
mero de vítimas 
de acidentes en-
volvendo pilotos e 
passageiros de mo-
tos. Levantamento 
feito pelo Departa-

mento Estadual de Trânsito – 
Detran, mostra que no período 
compreendido entre 2014 e 
2015 foram registrados mais 
de três mil óbitos por aciden-
tes de trânsito na Paraíba. Este 
ano, mais de 4.600 motociclis-
tas se acidentaram e quase 600 
pedestres foram atropelados.

Os órgãos que lidam com 
o trânsito na Paraíba e também 
as entidades estão preocupa-
dos com o alto índice de vítimas 
de acidentes de trânsito envol-
vendo moto e carro. Os núme-
ros apresentados pelos hospi-
tais de Emergência e Trauma 
de João Pessoa e Campina 
Grande mostram que a grande 
maioria dos atendimentos é de 

pessoas que se envolveram em 
sinistros com motos.

O Trauma de João Pessoa 
mostra que até agosto foram 
atendidas 5.264 vítimas de 
acidentes com moto, enquanto 
que em Campina Grande, no 
mesmo período deram entra-
da, pelo mesmo motivo, 6.152 
vítimas, totalizando nas duas 
unidades hospitalares mais de 
11.400 atendimentos. A gran-
de maioria dos atendimentos 
em Campina Grande é de pes-
soas que residem na zona ru-
ral, onde a fiscalização é menor, 
em relação a realizada nas ci-
dades de maior população.

De acordo com o Observa-
tório Nacional de Segurança Vi-
ária – ONSV, 90% dos acidentes 
ocorrem por falhas humanas, 
que podem envolver desde a 
falta de atenção dos conduto-
res até o desrespeito à legisla-
ção. Para a ONSV, os exemplos 
mais comuns são excesso de 
velocidade, uso do celular, o 
consumo de bebidas alcoólicas 
antes de dirigir ou até mesmo o 

cansaço. O não uso do capace-
te por parte dos motoqueiros 
também está nas estatísticas na 
ocorrência de acidentes.

O superintendente do 
Detran da Paraíba, Agamenon 
Vieira disse que no Estado 75 
por cento dos atendimentos 
nos hospitais são vítimas de 
acidentes com motos, que são 
pessoas que andam sem ca-
pacetes e, na zona rural houve 
a substituição do animal pela 
moto. Segundo ele, dados da 
Organização Mundial da Saúde 
apontam que por ano o Brasil 
tem 47 mil mortes no trânsito, 
sendo que 400 mil pessoas fi-
cam com algum tipo de seque-
la e esclarece que o DPVa paga 
bilhões de reais no Brasil.

Agamenon Vieira lamen-
ta que um acidente destroça 
uma família por causa de um 
parente envolvido com aci-
dente pois fica paraplégico. “A 
responsabilidade é a mesma 
para o autocarga ou para uma 
simples bicicleta, todos estão 
no trânsito”, pontua.

Em 2 anos, acidentes de moto 
provocaram três mil mortes

Imprudência é a principal causa

Pessoenses dizem que os mo-
toqueiros são sempre imprudentes 
porque estão sempre apressados 
querendo chegar aos seus desti-
nos, mas esquecem de respeitar as 
leis de trânsito. E por conta desse 
comportamento, todos os dias 
ocorrem acidentes envolvendo mo-
toqueiros. Veja a opinião de alguns 
pessoenses sobre os motoqueiros. 

Para o aposentado Martinho 
Teotônio, os motoqueiros são im-
prudentes até demais. Em primeiro 
lugar eles não respeitam faixas 
de pedestres e estão sempre ace-
lerados “costurando” o trânsito e 
provocando acidentes. “Acho que 
eles são indiferentes a campanhas 
educativas e por isso só conhecem 
a lei das multas. Só multas altas 
para frear o péssimo comporta-
mento dos motoqueiros”. 

O motoqueiro Severino Ân-
gelo praticamente compartilha a 
mesma opinião do aposentado. 
Segundo ele, nem todos os moto-
queiros são irresponsáveis ou im-
prudentes, mas devido ao grande 
número de acidentes envolvendo 
motoqueiros, todos levam a fama 
de serem imprudentes no trânsito. 
“Eu mesmo nunca sofri acidente no 

trânsito e vejo que os motoqueiros 
que são conscientes no trânsito 
também acabam levando a culpa 
de mau”.

Para José Santana, 70% dos 
motoqueiros existentes em João 
Pessoa são irresponsáveis e não 
respeitam as leis de trânsito. Eles 
invadem as faixas de pedestres, fa-
zem ultrapassagens indevidas e na 
maioria das vezes são os culpados 
pelos acidentes de trânsito. O pior 
é que muitos morrem nos locais 
dos acidentes e ainda deixam com 
sequelas graves, as pessoas que 
estão no garupa.

A comerciária Aline Marinho, 
disse que os motoqueiros são 
sempre afobados e precisam di-
minuir um pouco a pressa, porque 
a pressa é inimiga da perfeição 
e por serem apressados demais 
eles estão sempre aumentando as 
estatísticas do Hospital de Trauma 
de João Pessoa. 

“O grande problema é que 
eles sempre estão ultrapassando 
os veículos e quando a gente me-
nos espera, tem um na frente de 
nosso carro provocando susto nas 
pessoas que dirigem. Meu marido 
era motoqueiro e pedi muito para 
ele trocar a moto por um carro, e 
meu pedido foi aceito para nossa 
felicidade”, concluiu.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Entidade conscientiza motoristas
Valdez Ferreira Barbosa, 

integrante do Esquadrão de 
Cristo da Paraíba disse que in-
felizmente alguns motoqueiros 
têm usado seus veículos não 
para se locomover, mais para 
cometer “suicídio”, salientando 
que a entidade tem o compro-
misso de conscientizar essas 
pessoas. “Os motoqueiros de-
vem usar a moto para se diver-
tir, para passear com a família, 
enfim que ele possa subir na 
sua moto e dizer assim ‘eu vou 
passear e não cometer algo de 
infrações’, enfatiza.

Criado há 14 anos no 
Brasil e há cinco anos na Pa-
raíba, o Esquadrão de Cristo é 
um ministério de motociclista 
que trabalha com campanhas, 
ajudando o Detran nas ações 
sociais. Valdez disse que inte-
grantes participam de even-
tos igrejas conscientizando 
as pessoas para usar a moto 
para o bem. Segundo ele, rea-
liza palestra nas escolas, onde 
ensinam e conscientizam as 
crianças da importância de 
respeitar o próximo.

Ele lamenta o distancia-
mento com as autoescolas 
(Centro de Formação de Condu-
tores). “Gostaríamos de conver-
sar com aqueles motoqueiros 
que estão tirando suas cartei-
ras”. O Esquadrão de Cristo tem 
14 componentes na Paraíba, 
com base em João Pessoa e está 
montando outra em Campina 
Grande. Possui bases em Bra-
sília, São Paulo, Rio de Janeiro, 
Bahia, Pernambuco, Rio Grande 
do Norte e em países como Mé-
xico, Itália e Estados Unidos.

O presidente do Sindica-
to das Autoescolas da Paraíba, 
Claudionor Fernandes, elogiou 
o superintendente do Detran 
pela campanha na Paraíba, afir-
mando que o evento envolve a 
sociedade. Para ele, os Centros 
de Formação de Condutores 
vêm fazendo o seu papel, mais 
considera muito pouco, mes-
mo a Paraíba dando exemplo 
em termo de formação do con-
dutor. Ele critica aqueles que 
ao deixarem a autoescola não 
cumpre aquilo que aprendeu. 
“Não sabemos se o cidadão 

vai cumprir o que aprendeu”, 
lamenta e sugere que é neces-
sária lei mais rígida, exemplifi-
cando a falta de punição para a 
questão do celular.

O comandante do Batalhão 
de Trânsito, major Jucier Perei-
ra de Lima disse que a situação 
do trânsito hoje na Paraíba está 
bem melhor do que há muito 
tempo atrás, acreditando que 
os órgãos estão mais empenha-
dos e cita que a iniciativa priva-
da, as ONGs, enfim todo o mun-
do estão se conscientizando de 
um trânsito melhor.

O BPTran, com cerca de 
340 policiais faz a segurança 
nas rodovias estaduais com a 
realização de ações preventi-
vas. O major esclarece que as 
campanhas são realizadas o 
ano todo. “Nós não só fiscali-
zamos, mas tentamos cons-
cientizar as pessoas fazendo 
palestras. Na verdade, a educa-
ção do trânsito depende muito 
dos condutores, não depende 
tanto da fiscalização”, finaliza. 
cerca de 340 policiais integram 
a unidade militar.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Condutores de moto são os mais criticados quando o assunto é respeito às leis de trânsito em todo o Estado 

Foto: Evandro Pereira

Em Lagoa Seca

Lar do Garoto terá mais 30 
vagas até fim de setembro

O Lar do Garoto Padre 
Otávio Santos, localizado no 
município de Lagoa Seca, 
distante 7km do centro de 
Campina Grande, terá, até o 
final de setembro, mais 30 
vagas. A instituição, destina-
da à reeducação de menores 
infratores, é pertencente à 
Fundac (Fundação para o 
Desenvolvimento da Crian-
ça e do Adolescente Alice de 
Almeida).  O estabelecimen-
to tem atualmente 90 vagas, 
para mais de 150 internos. A 

Fundac é  mantida pelo Go-
verno do Estado da Paraíba. 

O presidente da Fun-
dac, Noaldo Meireles, infor-
mou que, além da ampliação 
do número de vagas, o Lar 
do Garoto ganhará mais de 
300 agentes socioeducati-
vos,  para garantia da ordem 
e do funcionamento normal 
da instituição.  Ele explicou 
que, dos 400 que passaram 
pelo recente processo sele-
tivo, 350 já foram contrata-
dos. Os 50 restantes estão 
no cadastro de reserva.

Além do reforço no 
número de agentes socioe-

ducativos, o Lar do Garoto, 
segundo Noaldo Meireles, 
será contemplado com sis-
tema de monitoramento 
eletrônico de segurança. 
Na instituição também se-
rão instalados dois scaners,  
equipamento eletrônico 
destinado à revista de pes-
soas, bagagens e objetos que 
elas conduzam ao ingressar 
no complexo. 

Além da ampliação do 
número de vagas, o Lar do 
Garoto está sendo recupera-
do dos danos causados pela 
rebelião ocorrida no local há 
mais de três meses.  

Biblioteca desperta interesse 
de internos do CSE na capital

Livros de xadrez, de au-
toajuda, religiosos, contos 
infantis e do autor José Lins 
do Rego estão entre os mais 
procurados na Biblioteca do 
Centro Socioeducativo Edson 
Mota (CSE) pelos jovens e ado-
lescentes em cumprimento de 
medida na unidade socioedu-
cativa da capital. A biblioteca 
foi um incentivo dos professo-
res e direção da unidade e seu 
arquivo consta de vários gêne-
ros textuais que inclui gibis, di-
cionários, paradidáticos, revis-
tas de mangás, contos, lendas e 
literatura paraibana.

O acervo conta com cer-
ca de 300 exemplares e está 
disponível para os internos há 
um mês. Segundo o professor 
Herbert Castanhola, a maior 

procura acontece na sexta-feira 
quando os jovens pedem em-
prestado para ler no fim de se-
mana. “A biblioteca é um suces-
so e está tendo boa aceitação 
dos alunos”, disse o professor 
ressaltando que ela vem sendo 
bem visitada.

A Escola Cidadã Integral 
desta unidade socioeducativa 
também tem uma espécie de 
‘biblioteca móvel’ “que usa-
mos sempre nas aulas recrea-
tivas quando disponibilizamos 
uma caixa recheada de livros 
para ficar à disposição dos 
discentes para empréstimos”, 
informou Herbert. O professor 
disse também “que o interesse 
ainda é lento, mas aos poucos 
estamos criando o hábito de 
leitura entre eles”.

A montagem desta biblio-
teca contou com várias doações 
de funcionários, assistentes 
sociais e professores que con-
tribuíram e hoje já conta com 
300 impressos. “Quando apa-
rece um jovem para pegar algo 
emprestado nós vamos dire-
cionando e mostrando a im-
portância de ler com os livros 
para eles”, comentou ressaltan-
do que alguns entram, olham e 
também não levam nada.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

A biblioteca é um 
sucesso e está tendo boa 

aceitação dos alunos, 
disse o professor
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Jovens relataram casos de assédio cometidos pelo mesmo homem, em João Pessoa, e encorajaram outras vítimas a falarem

Delegacia da Mulher investiga 
denúncia feita nas redes sociais

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Indignadas com as 
agressões que sofreram por 
conta de um mesmo homem, 
duas jovens usaram as redes 
sociais como um canal de de-
núncia, relatando um pouco 
as situações que vivenciaram. 
Além disso, ao perceber que 
outras garotas passaram por 
situações semelhantes, elas 
passaram a tentar mobilizá-
-las para que denunciem o 
agressor. Na Delegacia da 
Mulher, as testemunhas já 
estão sendo ouvidas e todas 
se mostraram muito recepti-
vas a colaborar com a polícia. 
A intimação para que o acu-
sado preste sua versão já foi 
expedida e a família será con-
vocada a falar.

De acordo com Helena 
Cristina Aguiar, delegada da 
Mulher, esta é a segunda vez 
em que ela observa como 
as redes sociais servem de 
ferramenta para denunciar 
abusos e violências, geran-
do resultados positivos. Para 
ela, fazer isso encoraja ou-
tras mulheres e conscientiza 
aquelas que nem imaginam 
ser vítimas de crimes. “Quan-
do uma se revela, então ou-
tras se revelam e dizem ‘eu 
também fui vítima’. Isso é 
muito bom para coibir essas 
condutas machistas, que são 
também criminosas”, afirma.

Ainda de acordo com 

a delegada, a ideia é que, a 
partir do momento em que 
mais denúncias sejam rea-
lizadas, montar um dossiê, 
que servirá de informação 
para um inquérito, visando 
comprovar o ocorrido com 
as vítimas. “Quando a gente 
fizer esse dossiê e comprovar 
que é uma atitude frequente 
e que é uma atitude que ele 
realmente praticou e essas 
informações corroborem 
com aquilo que a vítima diz, 
vai nos ajudar a fechar mais 
a autoria e materialidade do 
crime”, esclarece. Ela acres-
centa que em se tratando de 
crimes sexuais, a palavra das 
vítimas tem um valor muito 
grande. 

Helena pontua também 
que, o caso da primeira ga-
rota foi despachado para o 
Juizado Especial Criminal 
(JECRIM), porque, ao somar 
as tipificações atribuídas ao 
ato criminoso, a punição não 
ultrapassa dois anos. O se-
gundo caso, porém, configura 
uma situação bem mais grave 
e a punição pode chegar a até 
seis anos de prisão, por ter 
sido considerado um crime 
sexual. A investigação conti-
nuará e, de acordo com o que 
for apurado, a tipificação do 
crime pode ser modificada e 
a punição agravada.

O caso de Yasmin
No dia 17 de setembro, 

Yasmin Formiga foi ao Cen-

tro Histórico de João Pessoa 
esperando apenas se divertir 
com seus amigos. No even-
to em que estava, o agressor 
pediu para que ela ficasse do 
lado, ao que ela negou. Por 
não aceitar a rejeição, o ho-
mem passou a importuná-la, 
realizando xingamentos de 
cunho machista. Quando a 
moça exigiu respeito, o rapaz 
ficou revoltado e partiu para 
cima dela, precisando ser 
segurado pelas pessoas que 
estavam ao redor. Por fim, 
além de incomodá-la com os 
xingamentos, ele parava ou-
tras pessoas ao redor para 
criticá-la.

“Foi horrível, nunca fui 
desrespeitada em público só 
por dizer um não. Fiquei im-
potente, sem fala, desejando 
uma força até que eu desabei, 
chorei em público por cau-
sa de uma situação nojenta”, 
relatou a estudante em seu 
perfil pessoal do Facebook. A 
delegada explica que Yasmin 
foi xingada de inúmeras for-
mas, por conta de seu cabelo, 
assim como pelo short que 
utilizava no dia em que acon-
teceu o caso. “Ela chegou a di-
zer que ele segurava pessoas 
que estavam passando e dizia 
‘olha para ela, olha o short 
que ela está usando, ela pen-
sa que é bonita, mas ela é um 
lixo’”, conta Helena Aguiar.

Por conta de todos esses 
fatores, o crime foi tipificado 
como injúria, tentativa de le-

Delegada da Mulher, Helena Cristina Aguiar, já começou a ouvir as vítimas, que fizeram Boletim de Ocorrência

são corporal e perturbação 
da tranquilidade. A delega-
da acrescenta que a vítima 
classificou o comportamen-
to do acusado como “muito 
recorrente” e, uma vez que 
a denúncia foi realizada nas 
redes sociais, outras mulhe-
res disseram ter passado por 
problemas semelhantes com 
o mesmo agressor. Helena, 
então, prontifica-se a receber 
os depoimentos dessas mo-
ças e ajudá-las, para punir o 
responsável caso haja com-
provação do crime.

Yasmin, por sua vez, con-
tinua realizando uma campa-
nha nas redes sociais visando 
reunir outras mulheres agre-
didas pelo acusado. “Preciso 
da coragem de todas aquelas 
mulheres que comentaram 
relatos ... Preciso da denúncia 
de vocês na Delegacia da Mu-
lher, com a mesma delegada. 
Eu me responsabilizo de ir 
com cada uma. Por favor, pre-
ciso muito da união de cada 
uma”, postou também em seu 
perfil, solicitando o apoio de 
outras meninas. Em resposta, 

muitos comentários de apoio.
Em mais um desabafo, 

a garota conta que a mãe do 
acusado lhe telefonou solici-
tando a retirada da queixa. 
Yasmin explicou que estava 
muito cansada e abalada com 
os acontecimentos, de forma 
que não conseguia responder 
a todos que estavam falan-
do com ela. A moça também 
confessa que irá começar um 
acompanhamento psicológi-
co e judicial para ter condi-
ções de continuar enfrentan-
do a situação.

Foto: Marcos Russo

Lucas Campos
Especial para A União

O caso da segunda vítima
A segunda vítima, ao prestar 

queixa, escolheu o anonimato, por-
tanto iremos respeitar a sua decisão 
e não revelar sua identidade. Helena 
Aguiar não dá muito detalhes sobre 
o caso, mas deixa claro que tipifi-
cou o crime como violência sexual 
mediante fraude, porque muito em-
bora não tenha havido uma grave 
ameaça, houve constrangimento, 
assédio que passou dos limites e, de 
certa forma, o impedimento de que 
a vítima manifestasse a vontade de 
não permitir o assédio.

Em suas redes sociais, a vítima 
somou forças com Yasmin e procura 
o apoio de outras mulheres. “Tudo tá 
sendo muito doloroso pra mim, mas 
eu sei que fiz a coisa certa pra mim 
e por quem também já sofreu absur-
dos vindos dele”, desabafa a moça. 
Ela diz ainda que a situação é muito 
difícil para ela, porque o manteve 
em seu ciclo de amizades por algum 
tempo. Entretanto, durante todo esse 
período, ela conta que aconteceram 
muitas coisas ruins e que se sentia 
“um lixo, um objeto”.

A delegada Aguiar fala que am-
bas as vítimas relataram que todas 

as vezes em que foram abordadas 
de forma desrespeitosa, ele estava 
embriagado. Porém, como as agres-
sões aconteciam de forma assídua e 
descontrolada, agindo de forma in-
conveniente e ofensiva para com es-
sas mulheres, está na hora de tomar 
uma providência. “É preciso agir de 
uma forma conjunta, até feminista, 
eu diria”, pontua Helena. Em outra 
postagem, a segunda vítima diz que 
também se compromete a ir com 
as garotas que querem denunciar 
e também dará início a tratamento 
psicológico e judicial.

O que é considerado estupro?
A delegada da Mulher Helena 

Aguiar explica que o estupro pode 
ser classificado mediante os seguin-
tes elementos: constranger mediante 
violência, grave ameaça, conjunção 
carnal e qualquer outro ato libidino-
so. Um beijo lascivo e que tenha sido 
praticado à força, por exemplo, já 
é tratado como estupro. “Qualquer 
meio que a vítima não possa reagir, 
que ela seja pega tão de surpresa 
que ela não tenha reação também 
é estupro”, esclarece.

ONDE DENUNCIAR?

Caso sinta-se vítima de assédio, agressão ou violência sexual, a mulher 
possui alguns pontos onde denunciar e procurar por ajuda. São eles:

n Centro da Mulher 8 de Março - Localizado na Rua Desembargador José 
Peregrino, nº 158, no bairro do Centro. Ligar no número 3241.8001.

n Centro de Referência da Mulher - Localizado na Rua Afonso Campos, nº 
111, no bairro do Centro. Ligar no número 0800.283.3883.

n Delegacia da Mulher - Localizada na Avenida Dom Pedro I, nº 411, no 
bairro do Centro. Ligar no número 3218.5316.

Operação Chaminé detém
6 pessoas em Alagoa Grande

Equipes das Polícias 
Militar e Civil desencadea-
ram desde o início da ma-
drugada dessa terça-feira, 
a “Operação Chaminé”, no 
município de Alagoa Gran-
de, no Brejo paraibano. A 
operação resultou em cin-
co prisões e na apreensão 
de um adolescente.  Foram 
apreendidos três revólveres 
e aproximadamente 15kg 
de substâncias assemelha-
das à maconha e crack.

Os policiais cumpri-
ram durante a Operação 
Chaminé 13 mandados 
de busca e apreensão e 
dois mandados de prisão 
expedidos pela Justiça. 

O major Gilberto Felipe, 
comandante do 4º Bata-
lhão de Polícia, com sede 
em Guarabira, informou 
que, a ação realizada em 
conjunto com a Polícia 
Civil, foi mais uma etapa 
das ações de combate ao 
tráfico de drogas, asso-
ciação ao tráfico e outros 
crimes praticados na re-
gião do Brejo.

Ação conjunta
Mais de 60 policiais 

militares e civis com o uso 
de 25 viaturas participa-
ram da operação, tendo à 
frente o comandante do 4º 
BPM, major Gilberto Feli-
pe, e o delegado titular da 
8ª Delegacia Seccional de 
Polícia Civil, Ricardo Sena.

De acordo com o ma-
jor Gilberto, o resultado da 
operação, traduz o empe-
nho dos órgãos operativos 
de Segurança Pública da 
Paraíba. No entendimento 
dele, com a participação 
da população, através de 
denúncias anônimas, as 
autoridades policiais tem 
a oportunidade de obter 
ainda mais êxito nesse 
tipo de operação.

Além da Polícia Civil 
e do Corpo de Bombeiros, 
participaram da opera-
ção policiais militares da 
guarnição do Núcleo de 
Inteligência e Comando 
do 4º BPM, 2ª Companhia 
de Alagoa Grande, Rotam, 
Choque, Força Tática, Ca-
nil e CPTran.

Instrutor de musculação preso
por venda de anabolizantes

A Polícia Civil da Pa-
raíba, por meio de uma 
ação da 18ª Delegacia Sec-
cional, com sede na cidade 
de Catolé do Rocha, pren-
deu em flagrante, na tarde 
da segunda-feira (18), um  
instrutor de musculação, 
suspeito de comercializar 
ilegalmente medicamentos 
anabolizantes. 

A ação se deu em uma 
academia de musculação 
em Catolé do Rocha. No mo-
mento da prisão, o suspeito 
estava efetuando mais uma 

venda. De acordo com os 
policiais, o investigado pe-
diu que um dos alunos da 
academia entregasse uma 
caixa lacrada a um “amigo” 
que estava aguardando a 
encomenda em um posto 
de combustível da cidade. O 
jovem, que estava pilotando 
uma motocicleta, foi inter-
ceptado pelos policiais civis. 

Na caixa foram encon-
trados vários produtos ana-
bolizantes, como compri-
midos e injetáveis, além de 
seringas. Os policiais foram 

até a residência do instru-
tor, onde apreenderam tam-
bém várias receitas médi-
cas em branco, carimbadas 
e assinadas, além de algu-
mas já preenchidas e, em 
seguida, o conduziram até a 
sede da Delegacia em Cato-
lé do Rocha. A investigação 
durou cerca de um mês e o 
suspeito foi indiciado pelo 
crime contra a saúde públi-
ca. Após depoimento, o ins-
trutor foi encaminhado ao 
Presídio Padrão de Catolé 
do Rocha.
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Equipe da unidade de ensino Odilon Nelson Dantas, da cidade de Cuitegi, classificou-se para etapa nacional

A equipe de Robótica 
O.N.D, da Escola Estadual Odi-
lon Nelson Dantas, da cidade 
de Cuitegi, se classificou em 
primeiro lugar para a etapa 
nacional no Torneio Juvenil de 
Robótica (TJR). A competição 
ocorreu no sábado (16), no 
Instituto de Educação Supe-
rior da Paraíba (IESP), locali-
zado na Região Metropolitana 
de João Pessoa. Na categoria 
Dança e Cabo de Guerra, os 
alunos conseguiram o primei-
ro lugar, já no Resgate no Alto 
e no Plano, terceiro lugar e 
segundo, respectivamente. A 
final acontecerá em São Luís, 
no Maranhão, dos dias 22 a 24 
de novembro.

O Torneio Juvenil de Ro-
bótica é um evento gratuito 
de abrangência nacional que 
ocorre desde 2009, para difu-
são da robótica no ambiente 
escolar da Educação Básica até 

a Educação Superior. A compe-
tição tem inúmeros desafios, 
planejados para o estudo e 
desenvolvimento da robótica 
para robôs autônomos.

De acordo com o pro-
fessor orientador da equipe, 
João Nascimento, partici-
pam do projeto de robótica 
15 alunos do 2º e 3º ano do 
Ensino Médio, porém, nesta 
competição específica, par-
ticiparam seis alunos, distri-
buídos em duas equipes. 

A equipe foi finalista da 
Olimpíada Brasileira de Robó-
tica (OBR) etapa Paraíba 2015 
e 2016. Em 2016, ela subiu ao 
pódio com o segundo lugar 
da etapa regional e primeiro 
lugar na Categoria Robô mais 
elegante do evento na etapa 
final da OBR/PB. Conseguiu o 
primeiro lugar no TJR/Campi-
na Grande 2015, no grupo B da 
Categoria Sumô. 

Escola da rede estadual ganha
1o lugar em torneio de robótica

O Instituto Federal 
da Paraíba divulgou nesta 
quinta-feira (14), os editais 
do Processo Seletivo para 
os Cursos Técnicos (PSCT 
2018). Ao todo, estão sen-
do  ofertadas 3.355 vagas 
para cursos técnicos inte-
grados e subsequentes ao 
Ensino Médio.

As 1.735 vagas para 
os cursos integrados estão 
distribuídas nos seguintes 
campi: Cabedelo, Cabedelo 
Centro, Cajazeiras, Campi-
na Grande, Catolé do Ro-
cha, Esperança, Guarabira, 
Itabaiana, Itaporanga, João 
Pessoa, Monteiro, Patos, 
Picuí, Princesa Isabel, San-
ta Rita e Sousa. O Campus 
Campina Grande está ofer-
tando, ainda, 400 vagas 
para os seguintes cursos 
integrados: Técnico em In-
formática, Técnico em Mi-
neração, Técnico em Petró-
leo e Gás Integral, Técnico 
em Química e Técnico em 
Edificações. Para concorrer, 
o candidato deve ter con-
cluído ou estar concluindo 
o 9º ano (antiga 8ª série) 
do Ensino Fundamental ou 
equivalente e apresentar a 

documentação exigida no 
edital.

Já para os cursos sub-
sequentes, são 1.220 vagas 
para os campi Areia, Cabe-
delo, Cabedelo Centro, Ca-
jazeiras, Campina Grande, 
Esperança, João Pessoa, 
João Pessoa/Mangabei-
ra, Monteiro, Patos, Picuí, 
Princesa Isabel, Santa Lu-
zia, Soledade e Sousa. Para 
concorrer, o candidato pre-
cisa ter concluído ou estar 
concluindo o Ensino Médio 
ou equivalente e também 
apresentar a documenta-
ção exigida no edital.

As inscrições aconte-
cem de 2 a 31 de outubro, 
através do preenchimento 
eletrônico de formulário e 
questionário socioeconô-
mico disponibilizados no 
Portal do Estudante. Como 
o processo de seleção será 
realizado através de aná-
lise do histórico Escolar, o 
candidato deve anexar ao 
formulário a declaração 
(conforme modelo dispo-
nibilizado no edital), histó-
rico Escolar ou documento 
equivalente comprobatório 
das suas notas

A Comissão de Processos 
Vestibulares (Comprov) publi-
cou  a sexta chamada de candi-
datos para os cursos de gradua-
ção da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG). Foram 
convocados 349 candidatos, 
pelo Sistema de Seleção Unifica-
da (SiSU 2017). O cadastramen-
to acontecerá nos próximos dias 
21 e 22, quinta e sexta-feira, das 
8h às 11h30 e das 14h às 17h, 
na coordenação do curso para o 
qual o candidato foi classificado. 

O não comparecimento ou 
não apresentação da documen-
tação exigida implicará na perda 
do direito à vaga.

De acordo com o edital, es-
tão previstas mais duas chama-
das, conforme a existência de 
vagas. A sétima chamada deve 
ser publicada no dia 25 deste 

mês; a oitava, no dia 5 de outu-
bro. O início das aulas do Perío-
do Letivo 2017.2 está marcado 
para o dia 9 de outubro.

Serão exigidos no ato do 
cadastramento os seguintes do-
cumentos: cópias do certificado 
de conclusão do Ensino Médio 
ou curso equivalente, ou diplo-
ma de graduação em curso su-
perior, devidamente assinado 
pelo candidato e pela escola; 
Identidade; CPF; Título de Elei-
tor para os brasileiros maiores 
de 18 anos, com comprovante 
de presença na última eleição 
(1º e ou 2º turno da eleição de 
2014); prova de quitação com o 
Serviço Militar, para os brasilei-
ros do sexo masculino e maio-
res de 18 anos; Certidão de 
Nascimento ou de Casamento e 
comprovante de residência.

IFPB lança editais do 
PSCT do período 2018

SISU divulga 6a chamada 
de vagas para a UFCG

Prêmio para o LEAq

Laboratório de Ecologia Aquática da 
UEPB recebe certificação internacional

Crise hídrica, abasteci-
mento, transposição, seca, 
racionamento. Há décadas 
as temáticas que envolvem 
a água na vida do nordesti-
no estampam os noticiários. 
O Laboratório de Ecologia 
Aquática (LEAq) da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) também integra os 
assuntos relacionados à água 
no Estado e, agora, com uma 
ótima notícia: a conquista de 
uma certificação internacio-
nal para as pesquisas desen-
volvidas sobre este precioso 
mineral, essencial para a vida 
dos seres. 

Depois de se submeter 
ao Programa de Proficiência 
da empresa norte-americana 
ABRAXIS, responsável pelo 
desenvolvimento de tecno-
logias e testes rápidos apli-
cados no meio ambiente, a 
UEPB conquistou uma certi-
ficação que segue o Protocolo 
546 da Agência Americana de 
Proteção Ambiental – US EPA, 
tornando-se hoje a única ins-
tituição do Nordeste com este 
tipo de credenciamento a fa-
zer análises de cianobactérias 
para a Companhia de Águas e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa). 

As cianobactérias são or-

ganismos microscópicos que 
vivem em todos os tipos de 
águas e realizam fotossíntese. 
“Não há água isenta de cia-
nobactérias, mas o que deve 
ser observado é a quantidade 
delas por amostra. Quanto 
mais densa a água dos reser-
vatórios, maior potencial de 
toxicidade ela pode apresen-
tar, causando doenças e até a 
morte, por isso a necessidade 
de controle e tratamento”, ex-
plicou o professor José Etham 
de Lucena Barbosa, coorde-
nador do LEAq e do projeto.

A prestação semanal de 
serviços de análises quanti-
tativas e qualitativas em re-
servatórios paraibanos é um 
trabalho que o Laboratório 
de Ecologia Aquática da UEPB 
vem realizando desde 2014, 
em parceria com o Parque 
Tecnológico da Paraíba  (Pa-
qTcPB) e com a Cagepa. Para 
que a eficácia dos exames em 
águas tratadas fosse compro-
vada de maneira mais segura, 
o LEAq buscou obter a apro-
vação por órgãos internacio-
nais e, para isso, submeteu-se 
aos testes da ABRAXIS.

Mais de 50 laborató-
rios de dez diferentes países 
participaram dos exames e 

o resultado é que, de todo o 
Nordeste brasileiro, apenas o 
LEAq da UEPB foi aprovado, 
obtendo resultados satisfa-
tórios para todas as análises 
realizadas e conquistando 
um padrão de confiabilidade 
acima de 90%. 

Análise e  tratamento
Todas as semanas, a 

equipe do LEAq, formada 
por 20 pesquisadores – en-
tre pós-doutorados, douto-
randas, mestrandos, alunos 
do Programa Institucional de 
Bolsas de Iniciação Científica 
(PIBIC) e estagiários – cai em 
campo para se certificarem 
de que a água tratada chegue 
às torneiras dos paraibanos 
com a melhor qualidade pos-
sível. Do Litoral ao Sertão, 
os profissionais se dividem 
para visitar os mais de 85 
reservatórios do Estado, co-
letam amostras, armazenam, 
congelam e encaminham 
para o laboratório da UEPB, 
onde passam por análises 
microscópicas, entre outras.

Por fim, são redigidos 
laudos sobre cada amostra 
e, caso apresentem mais de 
10 mil células por mililitro, 
aumento de toxinas ou co-

loração diferenciada, a água 
merecerá maior cuidado e 
monitoramento especial, 
sendo relatados os possíveis 
tratamentos a serem aplica-
dos. “Todos os dados seguem 
padrões de análises e nor-
mas de seguranças, que são 
garantias dadas à Cagepa”, 
assegura o professor Etham. 
Os relatórios são enviados 
não apenas para a Cagepa, 
mas também ao Ministério 
Público e a Agência Execu-
tiva de Gestão de Águas do 
Estado da Paraíba (Aesa), 
órgãos envolvidos com a re-
gularização da potabilidade 
das águas.

“Após a crise de água 
que se abateu na Paraíba 
como um todo, foi neces-
sário o cumprimento mais 
efetivo da legislação, o que 
resultou no convênio para 
a realização dessas análises. 
Para nós da UEPB, a con-
fiabilidade depositada nos 
profissionais, na técnica e 
nos equipamentos, que pas-
sam por constantes revisões 
e padronizações, é algo mui-
to importante e que atesta a 
qualidade de nosso trabalho 
e da instituição como um 
todo”, garante o pesquisador.

Cerest qualifica profissionais em Saúde 
do Trabalhador na região de Patos

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
do Centro de Referência em 
Saúde do Trabalhador (Ce-
rest) de Patos, realiza até o 
fim desta semana o Curso 
Básico de Vigilância em Saú-
de do Trabalhador. O curso é 
certificado pela Fiocruz, com 
carga horária de 40 horas, e 
tem o objetivo de qualificar 
profissionais agentes de Vigi-
lância em Saúde do Trabalha-
dor e efetuar a vigilância nos 
locais de trabalho

Segundo Iara Dayane, 
coordenadora do Cerest Pa-
tos, a intenção foi atrair para 
a capacitação todos os pro-
fissionais que participaram 
do curso básico de vigilância 
Saúde do Trabalhador, rea-
lizado em maio deste ano, 
como também oferecer a qua-
lificação às associações, sindi-
catos e aos próprios trabalha-
dores, para que sejam, enfim, 
realizadas inspeções de saúde 
nos locais de trabalho, sejam 
públicos ou privados. 

A capacitação torna-se 
importante na perspectiva 
de controle social sobre os 
processos produtivos, vi-
sando à promoção da saúde, 
qualidade de vida do traba-
lhador. diversos assuntos 
fazem parte do conteúdo do 
curso, como conhecimento 
da legislação pertinente à 
vigilância em saúde do tra-
balhador; desencadeamen-
to de ações de intervenção 
epidemiológica e sanitária 
em situações específicas; 

conhecimento e o desenvol-
vimento de metodologias de 
investigação/intervenção.

A partir dessa qualifica-
ção busca-se maior compro-
metimento do agente públi-
co na mudança da realidade 
saúde-trabalho, a percepção 
da realidade epidemiológica 
e sanitária dos atores instru-
cionais e sindicais envolvidos, 
numa relação de aprendiza-
gem, construção e reconstru-
ção do conhecimento em prol 
da saúde do trabalhador.

Prestação semanal de serviços de análises quantitativas e qualitativas em reservatórios paraibanos é um  dos trabalhos desenvolvidos atualmente

Foto: Divulgação
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Evento teve o objetivo de discutir os avanços e os desafios da inclusão social da pessoa com deficiência

Com o tema garantindo 
dignidade e direitos da pessoa 
com deficiência, o Governo do 
Estado realizou ontem o I Se-
minário Estadual de Produção 
Científica, em alusão ao Dia 
Nacional da Pessoa com De-
ficiência que será comemora-
do amanhã (quinta-feira, 21). 
O evento foi produzido pela 
Fundação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador de De-
ficiência (Funad), em parceria 
com a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano 
(Sedh) e teve o objetivo de dis-
cutir os avanços e os desafios 
da inclusão social da pessoa 
com deficiência.

Para a secretária do De-
senvolvimento Humano, Cida 
Ramos, essa é uma iniciativa 
importante para todos, e dan-
do continuidade a esse evento, 
a Funad vai realizar o “Dia da 
Inclusão da Pessoa com De-
ficiência”, no próximo dia 26. 
“É necessário que essa ação 
de colocar pessoas com de-
ficiência no mercado de tra-
balho seja precedida de uma 
grande discussão envolvendo 
todos os segmentos da socie-
dade. O melhor nesse evento, 
continuou Cida, foi a troca de 
experiência, buscando ações e 
serviços, buscando mais quali-
dade de vida para as pessoas 
com deficiência.

Cerca 500 pessoas par-
ticiparam do evento que teve 
apresentação de trabalhos 
orais de diversos grupos so-
bre a inserção da pessoa com 
deficiência no mercado de tra-
balho, nos serviços de saúde e 
na rede de ensino. Segundo a 
presidente da Funad, Simone 
Jordão, o Governo do Estado 
tem olhado para este segmen-
to criando políticas públicas 
inclusivas, além de direitos e 
garantias para pessoas com 
deficiência.

O evento discutiu cinco 
eixos voltados para as pessoas 
com deficiência nas áreas da 
saúde, educação, trabalho e 
acessibilidade. “O Governo do 
Estado acertou por fomentar 
e estimular pesquisas nestas 
áreas, e esse foi o pontapé 
inicial para que a gente esti-
mule pessoas, melhorando 
as práticas e trabalhos entre 
as pessoas com deficiência”, 
disse Jordão, pontuando que 
a finalidade do evento foi es-
timular o debate e pesquisas 
para fazer com que pessoas 
com deficiência tenham no 
Estado melhor assistência e 
qualidade de vida.

Segundo o assessor 
técnico da Funad, Alosman 
Oliveira, esse evento é im-
portante porque discute as 
demandas da pessoa com 
deficiência com diversos se-
tores da sociedade, afinal a 
Paraíba é o segundo Estado 
do país com maior número 
de pessoas com deficiência. 
“Atualmente nosso Estado 
tem cerca de um milhão de 
pessoas com alguma defi-
ciência. São  27.7% da popu-
lação que demanda de polí-
ticas públicas efetivas e essa 
discussão envolvendo uni-
versidades debatendo ações 
de saúde, educação inclusiva 
e mercado de trabalho para 
pessoa com deficiência é bas-
tante salutar”, disse Oliveira, 
afirmando que o Governo do 
Estado está de parabéns por 
dar apoio total à causa.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Governo realiza I Seminário 
Estadual de Produção Científica

26 projetos associativos das cadeias produtivas de caprinovinocultura, de apicultura e de artesanato terão recursos da ordem de R$ 3,7 milhões 

Fotos: Secom-PB

665 famílias terão assistência técnica
Um contrato firmado 

entre o Governo da Paraí-
ba e o Projeto de Desen-
volvimento Sustentável do 
Cariri, Sertão e Curimataú 
(Procase), por meio da Em-
presa de Assistência Técnica 
e Extensão Rural da Paraíba 
(Emater-PB), vai permitir 
a orientação técnica conti-
nuada de um ano a 665 fa-
mílias agricultoras em 18 
municípios do Cariri Oci-
dental do Estado.

 De acordo com o coor-
denador de Operações da 
Emater, Alexandre Alfredo, 
são 26 projetos associativos 
das cadeias produtivas de 
caprinovinocultura, de api-
cultura e de artesanato e en-
volvem recursos da ordem 
de R$ 3,7 milhões.  O início 
dos trabalhos está previsto 
para a primeira quinzena 
de outubro.  Segundo ele, 
os recursos investidos pelo 
Governo do Estado irão “fo-
mentar o fortalecimento da 
agricultura familiar na co-
mercialização de produtos 
industrializados e, com isso, 
gerar postos de trabalho, 
renda e qualidade de vida 
no meio rural”, destacou.

Entre outras ações a 
serem executadas estão im-
plantação de poços tubulares 
e artesianos, construções de 
barragens subterrâneas com 

kit de irrigação, construções 
de apriscos, aquisição de má-
quinas e implementos agrí-
colas, além da aquisição de 
matrizes caprinas  e ovinas, 
e ainda cursos de capacitação 
para artesãos.

Os municípios con-

templados são Camalaú, Li-
vramento, Amparo, Serra 
Branca, Parari, Assunção, Co-
xixola, Monteiro, Ouro Velho, 
São Sebastião do Umbuzeiro, 
Zabelê, São João do Tigre, 
Prata, São José dos Cordeiros, 
Congo, Sumé e Taperoá.

Capacitação
Os 32 extensionistas 

que devem prestar assis-
tência técnica às famílias 
estão participando de cur-
sos de capacitação sobre 
toda a operacionalização 
dos projetos associativos. 

O primeiro encontro acon-
teceu nessa segunda-feira 
(18), na sede do Instituto 
de Terras e Planejamen-
to (Interpa), e o próximo 
ocorrerá no período de 25 
a 29 deste mês, em Sumé, 
no Cariri paraibano.

Resolução de conflitos, 
segurança pública, desarma-
mento, direitos humanos e 
segurança humana, cultura 
de paz são alguns dos temas 
que serão discutidos duran-
te o 2º Encontro Brasileiro 
de Estudos de Paz, que será 
realizado na Paraíba, de hoje 
a sexta-feira, por meio de 
uma parceria entre a Rede 
de Pesquisa em Paz, Conflitos 
e Estudos Críticos de Segu-
rança (PCECS), Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
e Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB).

O evento contará com 
conferências, mesas de dis-
cussão, painéis, minicursos, 
lançamentos de livros, e 
mostra científica, voltados 
à reflexão sobre os desafios 
inerentes à consolidação da 
paz e à superação de conflitos 
no século XXI. Nesse sentido, 
de acordo com o integrante 
da comissão organizado-
ra, professor Fábio Nobre, a 
perspectiva é possibilitar dis-
cussões sobre a paz do nível 
local, nas escolas e casas, por 
exemplo, ao nível internacio-
nal, abordando os conflitos 
do mundo contemporâneo. 

Participam do evento 
mais de 100 pesquisadores 
e membros da sociedade ci-
vil do Brasil, Argentina, Rei-
no Unido, Haiti, Itália, Peru e 
Portugal, como o pesquisa-
dor da Universidade de Man-
chester, Oliver Richmond, que 
ministrará a conferência de 
abertura do evento “Power 

and Peace in 21st Century”, 
na quarta-feira (20), às 9h, 
no Auditório 211 do Centro 
de Ciências Sociais Aplicadas 
da UFPB. Oliver Richmond 
é professor pesquisador no 
Instituto de Pesquisa Hu-
manitário e de Conflito e no 
Departamento de Política da 
Universidade de Manchester, 
Reino Unido. Ele também é 
professor na Escola de Estu-
dos Internacionais da Uni-
versidade Kyung Hee, Coreia. 
Suas publicações incluem A 
Post Liberal Peace, Liberal 
Peace Transitions, Peace in 
IR e The Transformation of 
Peace. Ele é o editor da série 
de livros Palgrave, Rethinking 
Conflict Studies, e coeditor da 
revista Peacebuilding. 

Além de estudantes e 
docentes de graduação e pós-
graduação, pesquisadores e 
profissionais que desenvol-
vem estudos na área de paz, 
o evento contará com ativi-
dades voltadas a professores 
da educação básica, gestores 
públicos e demais interessa-
dos na superação de conflitos 
sem violência a partir de uma 
cultura de paz. Organizado 
pela Rede de Pesquisa em 
Paz, Conflitos e Estudos Crí-
ticos de Segurança (PCECS) 
que conta com a participação 
dos principais pesquisadores 
da área no Brasil e exterior, e 
a organização local do Grupo 
de Estudos de Paz e Seguran-
ça Humana (UEPB/UFPB) e 
do Departamento de Rela-
ções Internacionais da UFPB.

PB sedia encontro de 
estudos sobre a paz

Se o funcionário não vai 
à clínica, a clínica vai até o 
funcionário. Essa é a propos-
ta do programa Viver Melhor, 
lançado nesta semana pela 
Companhia de Água e Esgo-
tos da Paraíba (Cagepa). O 
objetivo é propiciar aos em-
pregados ações que os levem 
a mudar de hábitos e ter mais 
qualidade de vida, por meio 
de parcerias com hospitais, 
odontólogos, faculdades e 
farmácias.

O projeto piloto iniciou 
na Sede Administrativa e na 
Gerência Regional do Litoral, 
em João Pessoa, mas deve 
ter continuidade nas demais 
Gerências Regionais do Es-
tado. Na última segunda-fei-
ra (18), o dia começou com 
show do cantor e funcionário 
da Cagepa Arimateia Piauí. 

Um estande da Unimed com 
enfermeiros e nutricionistas 
realizou serviços de exame 
de glicemia capilar, peso e al-
tura (IMC), pressão arterial e 
circunferência abdominal. 

Além disso, a Unimed 
também ministrou palestras 
sobre mitos e verdades da 
alimentação, pela manhã e 
à tarde. “Trouxemos as prin-
cipais dúvidas em relação à 
alimentação para esclarecer 
o que faz bem ou nem tanto. 
Hoje, somos bombardeados 
com notícias sobre dietas da 
moda e alimentos ‘milagro-
sos’, e isso é perigoso. É ne-
cessário entender que cada 
organismo tem a sua indivi-
dualidade. Dietas devem ser 
personalizadas”, explica a 
nutricionista Paula Bacalhau, 
uma das palestrantes.

A ação foi aberta não 
apenas para funcionários, 
mas também para os esta-
giários, como Rauny Aguiar, 
que fez questão de partici-
par. Ele fez o teste de glice-
mia e aproveitou para ve-
rificar seu Índice de Massa 
Corporal, além de tirar dú-
vidas com os especialistas. 
“Quando anunciaram que 
estariam disponibilizando 
esses serviços aqui na em-
presa, eu lembrei que fazia 
muito tempo que não ve-
rificava minha glicemia. É 
assim, na correria do dia a 
dia, a gente acaba não aten-
tando pra nossa saúde e eu 
achei muito bacana a Cage-
pa fazer esse papel de nos 
lembrar a importância de 
nos cuidarmos. Não dá pra 
perder”, disse.

Cagepa lança programa 
para funcionários em JP

Na última segunda-feira foram realizados serviços de exame de glicemia capilar, peso e altura (IMC)

Em 18 municípios do Cariri
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Produção paraibana que mescla drama, suspense e terror foi criada originalmente por Ramon Porto Mota

- “Esse projeto nasceu como um 
seriado, feito para as TVs Públicas atra-
vés de um edital do FSA da Ancine. Com 
o desmantelamento da EBC, pós-golpe 
de 2016, ficamos sem janela para exi-
bir o mesmo. A partir disso, juntamos 
os episódios em uma longa-metra-
gem. Como o filme é dividido em epi-
sódios, cada diretor teve autonomia e 
liberdade para dirigir sua parte. Já o 
processo de escrita do roteiro, este foi 
compartilhado.

 - “O Nó do Diabo é um filme de 
horror, francamente de horror, na ver-
dade;  que fala do nosso país e o que 
acontece com ele hoje. É um filme sobre 
o passado e o futuro do Brasil. Sobre 
processos históricos, sobre o massacre 
que a população negra sofreu e sofre 
nesse país. Certamente não é sobre o 
Brasil pós-golpe, o golpe de 2016 é um 
pedaço dessa história, que está incluí-
da, mas que não é determinante, até por 
que o golpe é sintoma, não é a doença. 
Da doença a gente trata no filme, mas aí 
tem que ver pra saber.”

Lúcio Vilar 
Especial para A União

Filme O Nó do Diabo será 
exibido hoje em Brasília 

Fomento
A FCJA, em parceria com a Secretaria de Estado da Educação, 
desenvolve a partir de amanhã, o projeto cultural e educativo “A 
Escola vai à Fundação Casa de José Américo”. Página 12

Longa-metragem realizado por quatro jovens diretores fala de processos históricos ocorridos no Brasil, especialmente a escravidão, e traz no seu elenco as atrizes Cínthia Lima, Zezé Mota e a portuguesa Osabé Zuaa

Fotos: Divulgação

De Brasília (DF) - Diversidade. Eis a 
palavra que melhor traduz o espírito do 
50º Festival de Brasília do Cinema Bra-
sileiro que chega hoje ao quinto dia da 
mostra competitiva de curtas e longas-
metragens na disputa pelos cobiçados 
Candangos (troféus ofertados aos ven-

cedores). Sinônimo de pluralidade, a 
curadoria do festival fez uma opção pela 
descentralização regional, o que confere 
ao evento o mérito de reunir as mais dís-
pares temáticas, estéticas e linguagens 
cinematográficas contemporâneas.  

Nessa seara, o ‘sangue novo’ de di-
retores estreantes em longa-metragem, 
por exemplo, é amplamente favorecido, 
fortalecendo certa ‘oxigenação’ no cam-

po autoral com filmes como “O Nó do 
Diabo”, representação paraibana, cuja 
exibição está na programação de hoje, 
cercada de expectativas sobre o filme en-
quadrado pelos próprios diretores nas 
categorias ‘drama-horror’.

Mas, de que ‘nó’ se fala no longa-
metragem que estará logo mais na telo-
na do Cine Brasília e que foi dirigido a 
oito mãos pelos paraibanos Ramon Por-

to Mota, Ian Abé, Jhésus Tribuzi e pelo 
mineiro Gabriel Martins? Confiram, a 
seguir, um pouco sobre o conceito do 
filme a partir do ponto de vista dos pró-
prios diretores paraibanos (e do ator 
Fernando Teixeira) que não escondem a 
‘ansiedade’ por pisar no palco do mais 
antigo festival brasileiro e a oportuni-
dade de fazer história nesta edição de 
50 anos. 

- “Ficamos bastante felizes, uma óti-
ma notícia pra gente e para o cinema parai-
bano.  Nunca fui ao festival de Brasília, mas 
sei da importância dele no cenário nacional 
e isso me deixa nervoso (no bom sentido). 
Sei que quando estiver lá será ainda mais 
emocionante, então estou guardando um 
pouquinho de ansiedade pra lá. Todos falam 
que a plateia de Brasília reage muito aos fil-
mes exibidos. Quero muito ter essa experiên-
cia. Espero que o Nó do Diabo tenha uma boa 
aceitação e que essa visibilidade que o festi-
val vai proporcionar, traga bons frutos ao ci-
nema paraibano.

- “Escrevemos o Nó do Diabo pensando 
em uma obra que funcionasse tanto como sé-
rie quanto como longa-metragem. Mas o pon-
to de partida era fazer uma série, o que nos 
permitiu ter um diretor para cada episódio 
com espaço suficiente para dirigir como bem 
entendesse sem afetar o episódio do outro. 

 Outra coisa boa do processo é que o fato 
de todos os diretores terem participado da 
sala de roteiro permitiu um apoio mais ex-
pressivo, quando requisitado durante o set.” 

- “Um grande momento, saímos 
dos assuntos domésticos (muito 
bons), porém agora estamos discu-
tindo a fatos históricos. Sem invali-
dar, lógico, os assuntos anteriores. 
Viva o cinema paraibano.”

- “Meu personagem (um co-
ronel) representa principalmente 
aqui no Nordeste brasileiro, uma 
espécie de tirano natural como se 
as suas iniciativas fossem, para eles, 
normal. Essa continuidade que ve-
mos e assistimos até hoje em nosso 
cotidiano.”

- “É como se eu tivesse feito cin-
co filmes ao invés de cinco capítu-
los. Para mim foi uma experiência 
“pesada”, pois o tema e as atitudes 
e iniciativas nos levaram em alguns 
momentos a pensar em se benzer, 
pedir acesso aos Orixás, pois o so-
frimento a que são levados os ne-
gros é um martírio tão absurdo que 
carregar a cruz como fez Jesus (?) é 
pouco.

Ramon Porto Mota

Ian Abé

Jhésus Tribuzi

Fernando 
Teixeira (ator)

- “É um filme de horror, assumidamen-
te; um trabalho que se vale do horror e seus 
códigos para comentar/falar da situação do 
país. A Casa Grande apresentada na narrati-
va e os personagens que nela vivem, são, de 
certa forma, reflexo dessa ideia: um horror 
que perpassa gerações, que se transforma e 
que continua presente em nossos tempos, 
cada vez mais insidioso e forte.”

- “Olha, ainda soa estranho (no bom 
sentido) pensar que o nosso filme vai 
passar em Brasília. Tenho uma relação de 
amor muito grande com o festival, muita 
memória afetiva também, então é um pou-
co espantoso e muito, muito gratificante 
pensar que “O Nó do Diabo” vai ser exibido 
naquela tela maravilhosa, numa qualida-
de incrível, num momento tão especial do 
próprio festival. A expectativa é grande.” 

- “O conceito era justamente o de usar 
o horror para falar da situação do país e ter 
uma obra potente. Graças a situação políti-
ca atual e com o que estão fazendo com a 
EBC, vimos que o melhor a fazer seria jun-
tar os cinco episódios e transformar tudo 
num longa-metragem mesmo.”-



No ano em que o então presidente Eurico Gaspar 
Dutra, 1946, resolveu acabar com os cassinos no Bra-
sil, além de gerar milhares de desempregos, levou 
também a falência de vários e tradicionais hotéis que 
exploravam os jogos como o Grande Hotel Quitandi-
nha em Petrópolis (RJ) e estabelecimentos como o 
Cassino da Urca, entre outros.

Muitos hotéis famosos que possuíam cassinos 
como o Copacabana Palace, no Rio de Janeiro e o 
Thermas de Araxá, em Minhas Gerais, tiveram que 
buscar outras fontes de renda para se manter.

O forte lobby dos cassinos no congresso nacional 
e nos estados está voltando com força total visando a 
legalização, regulamentação e liberação dos jogos no 
país e da implantação de hotéis-cassino.

As igrejas tanto a católica como as evangélicas e 
grupos que afirmam que o jogo provoca a degrada-
ção da família e do ser humano, já estão unidos con-
tra a aprovação da legalização dos cassinos no Brasil.

 A turma a favor da legalização afirma que tudo 
não passa de uma grande hipocrisia, pois o jogo 
ilegal movimenta cerca de R$ 18 bilhões por ano, no 
Brasil.

Uma vez regulamentado, haveria uma boa fonte 
de tributação para o Governo, embora este deveria 
criar uma rigorosa fiscalização para não acontecer 
como foi com os bingos em que a maioria sonegava 
impostos e não repassava as verbas para os clubes 
de futebol.

 A volta dos cassinos foi um dos temas da última 
reunião dos secretários de turismo de todo o Brasil 
no Recife, durante a realização do 92º   Fórum Nacio-
nal dos Secretários e Dirigentes Estaduais de Turis-

mo (Fornatur), sob a presidência de Felipe Carreras, 
Secretário de Turismo de Pernambuco.

Na ocasião, os secretários defenderam a aber-
tura de grandes cassinos no Brasil. Os participantes 
discutiram sobre o projeto nº 186/ 2014, que dispõe 
sobre a exploração de cassinos, como são explo-
rados, suas autorizações, destinação dos recursos 
arrecadados, entre outros.

“Com a volta dos cassinos, a ideia é movimentar 
a economia, trazer empregos e turistas para a região. 
Para isso, eles deverão funcionar junto a complexos 
integrados de lazer construídos especificamente 
para esse fim, com hotel, bar e restaurante”, disse 
Felipe Carreras.

Segundo a Embratur, o turismo é responsável 
atualmente por empregar 10% dos trabalhadores 
de todo mundo nas 52 áreas que compõem o se-
tor. No Brasil, 8,5 milhões de brasileiros atuam no 
turismo.

Para presidente da Embratur, Vinícius Lum-
mertz, o Brasil tem o maior potencial de turismo en-
tre todos os países do mundo e pode quase triplicar 
a atual receita anual do setor, estimada nos últimos 
12 meses em aproximadamente U$ 7 bilhões, se hou-
ver a volta dos cassinos.

Enquanto a discussão prossegue, vários bilhões 
de reais de brasileiros estão sustentando várias cida-
des do Uruguai, Argentina e Paraguai, onde o jogo é 
regulamentado. Afinal o brasileiro, é um dos maiores 
jogadores do mundo, que o diga os proprietários dos 
cassinos de Las Vegas e o Conrad de Punta del Este, 
no Uruguai, que recebe por ano mais visitantes que o 
Brasil inteiro. 

O Governo do Estado da Paraí-
ba, através da Rádio Tabajara e da 
Funesc, está lançando o Primeiro 
Festival de Música da Paraíba, visan-
do ao desenvolvimento da Cultura 
Musical Paraibana, através da reve-
lação de novos talentos, com prévias 
e seleções realizadas em Sousa, e em 
Campina Grande.     

A final será em janeiro de 2018, 
em João Pessoa, com entrega de prê-
mios, e programação com a presença 
dos promotores e vencedores nas 
mais diferentes modalidades, numa 
festa de valorização da música parai-
bana. Uma pergunta se impõe: o 
que o autor tem a ver com tal evento?

Absolutamente nada. Sofro as 
frustrações de não ter participado, 
quando adolescente, em Sumé, da 
Banda de Música de Antônio Josué, 
nem ter aprendido sequer as notas 
musicais para ter prestígio no Gover-
no Tarcísio Burity.  Confessei essas 
frustrações ao governador, quando 
ele lançava as obras completas do 
maestro paraibano, José Siqueira, em 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHG

Artigo Rogério Almeida 
Jornalista de turismo

Às vezes me ocorre que estou me tornando 
uma pessoa ranzinza e intolerante. E isso me as-
susta, pois, vindo junto com a idade é um prenún-
cio de solidão na velhice. E eu não quero isso para 
mim. Quero ser uma velhinha como sempre fui 
na juventude: rodeada de amigos, dando risada, 
tomando vinho (cerveja também serve), ouvindo 
meus velhos cds, falando ao telefone com os velhos 
(e os novos também) amigos.

Mas isso tudo me ocorreu ontem, na sala de 
cinema, enquanto assistia o filme Lady Macbeth. 
(Passei bem duas semanas tentando ver este fil-
me (os horários de exibição não me convinham) e 
finalmente quando consegui não pude vê-lo até o 
fim. A sua violência me fez levantar da cadeira e ir 
embora. Mas isso são outros quinhentos. Já havia 
mudado de cadeira uma vez nessa mesma sessão. 
Atrás de mim havia umas pessoas mastigando 
pipoca e remexendo na embalagem, ciscando em 
busca dos últimos carocinhos e todos esses micro-
barulhinhos me irritam muito e prejudicam minha 
concentração. Da mesma forma que me irrita o 
som de alguém mastigando chicletes junto de mim 
no cinema ou no teatro.

Isso é mania de velho ou não é? Noto que essas 
idiossincrasias aumentam em número e grau.

Também me incomoda muito a fumaça de ci-
garro, eu que já fui fumante por muitos anos... Hoje 
me afasto de quem fuma como o diabo se afasta da 
cruz e vampiro de alho. Já interpelei fumantes que 
ficam escorados no muro da minha casa, (que é de 
cobogós e deixa passar tudo, som, fumaça, etc,) e 
pedi para se afastarem e irem fumar um pouco 
mais distante.

A música, tanto me embevece como me irrita, 
a depender da altura e do gênero: dupla caipira, 
principalmente! As Mayaras e Maraysas da vida 
não nasceram para me agradar. Dispensaria todas, 
sem o menor escrúpulo! 

Música alta que toca na vizinhança também 
não gosto. A depender do gênero, algumas eu até 
aprecio, mas outras... as sofrências, por exemplo...

Muita criança correndo e falando alto em am-
biente fechado também me irrita. Isso acontece 
muito em restaurantes, em fins de semana. Mi-
nha filha que me perdoe, mas sou assim, que fa-
zer? Nesse quesito, adultos falando alto também 
me afastam. E os nossos restaurantes não têm 
um tratamento acústico adequado, o que os torna 
uma caixa acústica de uma cocofonia insuportável. 
Tudo reverbera dobrado, triplicado dentro deles.

E carros com o som ligado em altos decibéis! 
Quase sempre o som alto vem conjugado com a 
péssima qualidade da música que é transmitida.

Como podem ver, vivemos num país que preza 
a cultura do barulho (som, voz alta, buzina, carri-
nhos vendendo cd, dvd, etc) e estou no lugar erra-
do, no país errado, no tempo errado.

Já peguei perigosas brigas com aqueles boy-
zinhos que estacionam o carro e ligam o som nas 
alturas nos deixando loucos com o barulho. Teve 
uma vez que atravessei a rua, fui até um desses 
carros e fechei a tampa da mala, que estava escan-
carada, virada para a minha casa. O dono, quando 
ouviu o silêncio que substituiu o seu barulho veio 
bufando em minha direção, parecendo um touro 
bravio. Discutimos e eu telefonei para a SEMAM 
(que nesse tempo funcionava, não sei como está 
hoje) e o boyzinho foi autuado em flagrante. Se 
além de barulhento e invasivo fosse violento, acho 
que não estaria aqui contando a história. 

Diante do dito e do narrado, concluo que estou 
ficando perigosamente intolerante, correndo até 
riscos de vida. Mas, já dizia o poeta: viver é peri-
goso.

A volta dos cassinos no Brasil

Intolerante,
eu???!!!

Festival Zabé da Loca

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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palácio, motivo mais que suficiente 
para adiamento da audiência, há tem-
po solicitada por mim ao governador, 
previamente marcada, e ainda não 
realizada. 

Fotos: Divulgação

Restou-me, tão somente, até agora, 
a alegria de aplaudir a quem faz da 
música seu ofício, ou com ela propi-
cia grandes emoções, não excluindo 
os que se satisfazem em ouvi-la, e, 
consequentemente, admirar a genia-
lidade dos que elaboram ou executam 
as pautas musicais, em suas infinitas 
virtualidades. 

Inscrevo-me dentre os que se 
satisfazem em aplaudir a música, e 
seus agentes, compositores, cantores 
ou solistas, desde cedo obrigado a 
me alfabetizar, dadas as dificulda-
des instransponíveis impostas pelas 
necessidades da sobrevivência, 
conquistas essas que foram além das 
expectativas.

Louvo o Governo do Estado, e 
seus órgãos de cultura, pela bela 
iniciativa, sobretudo por ter prestado 
uma justa homenagem a maestrina, 
Zabé da Loca, minha conterrânea do 
Cariri da Paraíba, com quem estive vá-
rias vezes, ouvindo seu pífano, instru-
mento da cultura musical do interior 
nordestino.



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

“Continuo sendo forte, tendo fé 
no criador” este trecho da ‘poesia com 
rapadura’ traduz a esperança movida 
pela força e fé de uma forma bem 
nordestina. Assim é o poeta Bráulio 
Bessa, que se apresenta hoje às 19h 
na faculdade DeVry localizada na Rua 
Orlando Soares de Oliveira S/N no 
bairro do Miramar em João Pessoa. 
O evento será gratuito e as inscrições 
podem ser feitas neste endereço eday.
devrybrasil.edu.br.

O poeta é o principal palestrante 
da E-Day, evento realizado pela facul-
dade que está em sua terceira edição 
João Pessoa. A feira contará também 
com outros convidados locais como 
a Ruth Avelino, presidente da PBTur, 
com a palestra ‘A trajetória de uma 
mulher de fibra’ e Fábio Bandeira de 
Melo, do portal administradores, com 
‘Empreendedorismo Digital: O caso 
do portal administradores’.

Na palestra o empreendedor uti-
liza elementos como poesia de cordel, 
causos da sabedoria popular, humor e 
principalmente a mais pura ‘gaiatice’ 
cearense, interligando com a motiva-
ção, empreendedorismo e ao instinto 
batalhador e sonhador contido em 
cada um de nós. “A cabeça é chata, a 
palestra não” costuma dizer o poeta.

A história inspiradora do matuto 
sonhador do Ceará que sem precisar 
abandonar o Sertão criou o maior 
movimento virtual de divulgação da 
cultura nordestina no planeta, tornan-
do-se um dos mais importantes em-
preendedores do Brasil. Além de pro-
duzir seus belos poemas ele também 
realiza a palestra ‘Um jeito arretado 
de empreender’. Bessa descobriu-se 
empreendedor ainda no interior do 
Ceará, quando criou o movimento de 
cultura nordestina e as visualizações 
de seus vídeos no Youtube ultrapassa-
ram 300 milhões. 

Evento

Saudade no peito, 
É como fogo de monturo. 

Por fora tudo perfeito, 
Por dentro fazendo furo. 

(Patativa do Assaré)

Eu devia ter lá meus cinco anos ou coisa as-
sim. Por esses desmantelos da vida – quando meus 
pais deviam estar, entre eles, acertando alguns 
ponteiros –  resolveram nos deixar por uns tem-
pos na casa dos meus avós em Campos do Jordão. 
Lá ficamos, eu, minha irmã e meu irmão, a esse 
tempo, o caçula. O dito aqui “por uns tempos” foi 
coisa de dois meses.

Em que pese o carinho dos avós e das tias, 
com o transcorrer da primeira semana, como 
natural fosse, começamos dar pela falta da pre-
sença carinhosa da mãe e da figura sempre pro-
tetora do pai. Os dias foram passando e pude 
sentir pela primeira vez na vida  aquele vazio se 
expandindo no peito. Como essa tal de espera 
pode ser dolorosa...

Todo comecinho de tarde podíamos ouvir o 
apito do bondinho que vinha de Pindamonhan-
gaba. Pelo barulho sabíamos se ele parara ou não 
naquela estação que ficava a uns quinhentos me-
tros da casa de nossos avós. Quase sempre pa-
rava. Então, nossos corações se enchiam de es-
perança, corríamos ao portão na expectativa de 
que aquele teleférico barulhento houvesse trazi-
do nossa mãe. Aí, dia após dia, a decepção no ros-
to de cada um. As lágrimas do menor comoviam 
meu avô, que para aplacar nossa saudade, recor-
reu a um paliativo: um passeio de ônibus. Ida e 
volta pela cidade. 

 Quando de lá na pedreira se ouvia um api-
to estridente anunciando explosão, era hora do 
Seu Zé Motorista, sempre gentil,  parar o ônibus 
bem em frente ao nosso portão. Marcante essa 
coincidência de horários e lá íamos nós. Com 
poucos passageiros no coletivo que fazia aquela 
linha todas as tardes, eu e minha irmã podíamos 
pregar o rosto  na  janela e acabaríamos deco-
rando o itinerário.  O irmão caçula sempre cho-
ramingando sua saudade  no colo do meu avô. 
Vem daí lembranças muito tristes. Durante todo 
aquele trajeto o pequenino cantarolava “Papai, 
mamãe diá bumbu”. “Diá” era passear,” bumbu” 
queria dizer ônibus. Nunca pude olvidar aque-
les olhinhos tristes reclamando pela presença 
de nossos pais e entoando aquele mantra me-
lancólico.

Até que numa tarde nem precisamos  pegar 
o ônibus com Seu Zé Motorista.  O bonde que vi-
nha de Pinda estava mais barulhento daquela vez 
e veio apitando mais do que de costume. Senti que 
havia trazido minha mãe.

 Esta foi minha primeira saudade.
Vieram outras depois. E quantas! Há ainda 

muitas maltratando minhas recordações. Dolo-
ridas sempre, mas o que seria de mim sem elas? 
Não é mágico e encantador um reencontro se não 
for precedido por uma grande saudade. Essas con-
jecturas  fazem-me lembrar os versos de Violeta 
Parra em “Gracias a la vida”:

Gracias a la vida que me ha dado tanto
Me ha dado la risa y me ha dado el llanto,
Então meus amigos, graças à vida que tem me 

dado tanto: o riso, o pranto, a saudade e o reen-
contro. A vida é assim. 

Ah, essa tal
de saudade

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Em cartaz

Serviço
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Bráulio Bessa faz palestra com 
elementos do cordel, hoje, em JP

“Um jeito arretado de empreender” é o título da palestra que será ministrada pelo poeta cearense

Destaque

Apresentações de espetáculos teatrais continuam a dis-
posição do público na II Mostra Made In Lima no Teatro Lima 
Penante localizado na capital paraibana.  A mostra que deu 
início no dia 17 de setembro finaliza no próximo domingo dia 
24. E hoje a Cia Ôxente de atividades culturais de João pessoa, 
trás duas apresentações ao palco, às 15h ‘Girandei’, contando 
a história de duas irmãs, que ao se reencontrarem relembram 
histórias e brincadeiras infantis. Num clima de muita alegria, 
as atrizes Monica Macedo e Margarida Santos dão vida às per-
sonagens Catarina e Benedita.   E às 20h as intérpretes Mar-
garida Santos, Monica Macedo e Palmira Palhano, entram em 
cena com um conflito de uma mãe e duas irmãs, que lutam para 
se manterem fiéis aos seus princípios. Conflitos, desarmonia, 
egoísmo e injustiça, tudo isso no espetáculo ‘Anáguas’ dirigido 
por José Maciel com o texto de Lourdes Ramalho.  Para conferir 
as atrações às entradas custam R$ 10 (inteira) e R$ 5 (meia). 

Dramas e comédias na 
Mostra Made In Lima

HOMEM ARANHA DE VOLTA AO LAR–  
(EUA 2017) Gênero: Ação. Duração: 135 
minutos. Classificação indicativa: 12. Direção: 
Jon Watts. Com  Tom Holland; Michael Keaton; 
Robert Downey Jr.. Sinopse: Depois de atuar 
ao lado dos Vingadores, chegou a hora do 
pequeno Peter Parker (Tom Holland) voltar 
para casa e para a sua vida, já não mais 
tão normal. Lutando diariamente contra 
pequenos crimes nas redondezas, ele pensa 
ter encontrado a missão de sua vida quando 
o terrível vilão Abutre (Michael Keaton) surge 
amedrontando a cidade. O problema é que a 
tarefa não será tão fácil como ele imaginava. 
Centerplex2/2D: 16h (DUB) .

EMOJI: O FILME -  (EUA 2017). Gênero: 
Animação, Aventura. Duração: 126 min. Classi-
ficação indicativa: livre. Direção: Tony Leondis. 
Com:  T.J. Miller, James Corden, Anna Faris. 
Sinopse:  Textopolis é a cidade onde os Emojis 
favoritos dos usuários de smartphones vivem e 
trabalham. Lá, todos eles vivem em função de 
um sonho: serem usados nos textos dos huma-
nos. Todos estão acostumados a ter somente 
uma expressão facial - com exceção de Gene, 
que nasceu com um bug em seu sistema, que 
o permite trocar de rosto através de um filtro 

especial. Determinado à se tornar um emoji 
normal como todos os outros, eles vai encarar 
uma jornada fantásticas através dos aplicativos 
de celular mais populares desta geração - e no 
meio do caminho, claro, fazer novos amigos. 
Centerplex1/2D: 15h15 (DUB). Manaíra7/3D: 
13h30, 15h30,17h45, 20h (DUB). Mangabei-
ra5/3D: 12h30, 14h45, 17h, 19h15(DUB). 
Tambiá4/2D: 14h30, 16h30, 18h30.(DUB)
  
POLÍCIA FEDERAL A LEI É PARA TODOS 
(BRA 2017). Gênero: Drama. Duração: 147 
minutos. Classificação indicativa: 12. Direção:  
Marcelo Antunez.  Com: Antonio Calloni, Flávia 
Alessandra, Bruce Gomlevsky. Sinopse: Duran-
te a realização da Operação Bidone, a Polícia 
Federal apreende no interior um caminhão 
carregado de palmito, que trazia escondido 
697 kg de cocaína. A investigação recai na 
equipe montada por Ivan Romano (Antonio 
Calloni), sedida em Curitiba e composta tam-
bém por Beatriz (Flávia Alessandra), Júlio 
(Bruce Gomlevsky) e Ítalo (Rainer Cadete). 
As conexões do tráfico os levam ao doleiro 
Alberto Youssef (Roberto Birindelli) e, poste-
riormente, ao ex-diretor da Petrobras Paulo 
Roberto Costa (Roney Facchini), que revela 
uma imensa estrutura envolvendo construto-

ras e o governo, de forma a desviar dinheiro 
público. À medida que a investigação avança, o 
grupo liderado por Ivan se aproxima cada vez 
mais de alguns dos políticos mais influentes do 
país. Centerplex2/2D/3D: 18h45, 21h15 (NAC) 
. Manaíra3/2D: 13h15, 15h45, 18h15, 20h45. 
(NAC). Manaíra3/2D: 13h20, 15h45 e 18h15, 
20h45 (NAC). Manaíra6/2D/3D: 14h15, 16h45 
19h15, 21h45 (NAC). Manaíra11/2D: 14h30, 
17h10 19h45, 22h30 (NAC) Mangabeira3/2D: 
13h45, 16h15, 18h45, 21h15 (NAC). Tambi-
á4/2D: 18h35, 20h35(NAC).

LINO – UMA AVENTURA DE SETE VIDAS 
(NAC 2017) Gênero: Animação. Duração: 133 
minutos. Classificação indicativa: livre. Direção:  
Selton Mello, Dira Paes, Paolla Oliveira. Sinop-
se: Lino trabalha como animador de festas, mas 
não aguenta mais ter que suportar todos os 
maus tratos feitos pelas crianças, que zombam 
dele por trabalhar com uma ridícula fantasia de 
gato gigante. Determinado a mudar sua vida, 
ele contrata os serviços de um feiticeiro, mas, 
inesperadamente, a magia acaba sendo um tiro 
no pé e Lino se transforma justamente em um 
felino enorme. Manaíra8/2D: 14h45, 17h20(-
NAC). Mangabeira2D: 13h20, 15h40. (NAC). 
Tambiá2/2D: 16h20, 18h20, 20h20.(NAC)

SERVIÇO 
n Palestra: E-Day - 
Empreendedorismo
n Data: Hoje 
n Local: Faculdade DeVry - 
Rua Orlando Soares de 
Oliveira S/N no bairro do 
Miramar em João Pessoa.
n Horário: 19h
n Entrada: Gratuita 
n Inscrições: eday.devrybrasil.
edu.br

Sobre Bráulio Bessa
Aos quatorze anos o me-

nino do Alto Santo interior do 
Ceará, rabiscava nos cadernos 
da escola seus primeiros versos. 
Tendo como principal fonte de 
inspiração a poesia de Patativa 
de Assaré. Bráulio também ver-
sava à sua maneira dos afetos 
e da vida no Sertão. 

No ano de 2012 com a cria-
ção de uma página na internet, 
sua poesia alçou voos altos e 
distantes chegando a encantar 
todo o país. Ultrapassando a 
marca de cem milhões de vi-
sualizações em seus vídeos, o 

poeta também é recepcionado 
semanalmente pelas famílias 
brasileiras no programa ‘En-
contro’ apresentado por Fátima 
Bernardes, no qual é consultor 
de cultura nordestina e apresen-
ta sob um olhar poético temas 
diversos. Disseminando a poesia 
aos quatro cantos, ele é consi-
derado um dos maiores artistas 
da cultura nordestina. “Você traz 
um colorido para o Brasil, sinto-
me muito orgulho de tê-lo como 
parceiro em nosso programa”. 
Disse Fátima Bernardes no site 
do artista.
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Integrantes do Quinteto de Bandolins do Recife se apresentam no evento com o músico Guilherme Calzavara

O poeta Lau Siqueira e o homenageado desta edição do Festival Literário de Boqueirão (Flibo), o cantor Chico Buarque de Holanda

Literatura

Flibo começa hoje e homenageia Chico Buarque 

“Música, Literatura e Uto-
pia” é o tema da 8ª edição do 
Festival Literário de Boquei-
rão (Flibo), cuja edição 2017 
do evento - realizado pela As-
sociação Boqueirãoense de Es-
critores (Abes) - homenageia o 
cantor, compositor e escritor 
carioca Chico Buarque de Hol-
landa e começa hoje, no Muni-
cípio de Boqueirão, localizado 
na região Cariri da Paraíba, se 
estendendo até o próximo sá-
bado. A abertura oficial acon-
tece às 19h, com as apresen-
tações da Filarmônica Nossa 
Senhora do Desterro e Orques-
tra Mirim da Escola Padre Iná-
cio, mas a primeira atividade 
ocorre logo pela manhã, às 
9h, com uma marcha literária 
cuja concentração é na Praça 
Bairro Novo e desfiles de esco-
las acompanhadas de bandas 
marciais. 

“A escolha de Chico Buar-
que foi muito acertada. A Abes 
(Associação Boqueirãoense de 
Escritores) é formada por um 
grupo de escritoras, em sua 
maioria, extremamente com-
prometidas com a literatura, 
com a leitura e com a arte. Sa-
bem o papel pedagógico que a 
figura de Chico Buarque tem 
para a cultura brasileira e para 
a democracia. Hoje, a carrei-
ra de Chico está muito mais 
consolidada como escritor do 
que como cantor e compositor. 
Como cantor e compositor ele 
sempre representou a supre-

Ação “A Escola vai à Fundação Casa de José Américo” é feita numa parceria entre a entidade e a Secretaria de Estado da Educação

Estudantes terão acesso 
ao conhecimento de diversas 
modalidades artísticas-cul-
turais, num só espaço e mo-
mento. A Fundação Casa de 
José Américo, em parceria 
com a Secretaria de Estado 
da Educação, criou o projeto 
“A Escola vai à Fundação Casa 
de José Américo”. O objetivo é 
promover o acesso dos alunos 
às ações educativas e cultu-
rais, lúdicas e midiática aos es-
paços de memória, história e 
literatura, representados pelo 
Museu, Arquivo, Biblioteca e 
Cineclube da FCJA. 

O primeiro passo será a 
implantação do “projeto pi-
loto”, que visa a formação de 
professores como agentes 
multiplicadores das ações jun-
to aos alunos da rede pública 
estadual. Para isso, foram se-
lecionados 40 professores que 
integrarão a primeira equipe 
de formação, que acontece  
amanhã e quinta-feira (21), no 
auditório da FCJA. 

A programação constará 
de mesas-redondas, pales-
tras, oficinas, dentre outras 
atividades. Amanhã pela ma-
nhã acontece a abertura com 
apresentação da proposta, 
seguida por mesa-redonda 
com o tema “A integração de 
ações das unidades de infor-
mação da FCJA e a vivência do 

Fátima Farias
Especial para A União

Guilherme Cabral  
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FCJA realiza ações culturais e 
educativas para estudantes

Projeto”, com a participação 
dos seguintes professores e 
temas: Janete Lins Rodriguez 
– A ação de educar no Museu 
Casa de José Américo, Irene 
Rodrigues da Silva Fernandes 
– O Arquivo dos Governadores 
e a construção da memória e 
identidade paraibana e  Neide 
Medeiros Santos - O acervo  
literário de José Américo – de 
leitor a poeta.

À tarde, o professor Cláu-
dio Brito apresentará o tema 

“O papel do cinema no con-
texto educacional escolar”. A 
seguir, mesa-redonda: “O de-
senvolvimento de ações pe-
dagógicas a partir dos acervos 
museológico, arquivístico e 
bibliográfico da FCJA”. Os ex-
positores e temas específicos 
são: professora Irene Fernan-
des - Arquivo e Patrimônio: a 
construção da memória edu-
cativa, professora Janete Ro-
driguez - Arte e Educação: um 
diálogo poético, professora 

Maria Ilza Franco - A ludicida-
de e o conhecimento: espaços 
de diferentes vivências, psi-
cóloga Valéria Diniz - Mídias 
e Educação: a tecnologia no 
espaço escolar e secretária 
executiva de Gestão Pedagó-
gica, Roziane Marinho Ribei-
ro – A leitura e a biblioteca na 
escola.

Após o intervalo haverá 
projeção do documentário: 
“Museu Virtual José Améri-
co”, seguida da exposição do 

macia poética da Música 
Popular Brasileira. A es-
colha de Chico consolida 
a Flibo como um dos mais 
importantes festivais de li-
teratura do Nordeste. Um 
evento que se compromete 
com as políticas públicas 
e já começa a transbordar 
seu modelo, extrapolando 
a cidade e até mesmo as 
fronteiras do Estado. A es-
colha de Chico corrobora 
com esse transbordamen-
to”, afirmou para o jornal 
A União o poeta Lau Si-
queira, secretário de Esta-

do da Cultura (Secult) da 
Paraíba. 

Dentro da homenagem 
que a Flibo presta ao artis-
ta carioca, a programação 
ainda inclui, nesta noite de 
abertura, a palestra sobre 
o tema “Chico Buarque: o 
cancionista, o dramatur-
go e o romancista”, que o 
patrono desta edição do 
evento, o escritor Rinaldo 
de Fernandes, proferirá a 
partir das 20h, sob a me-
diação da escritora Letícia 
Palmeira. Na sequência, às 
21h, a poetisa Isabelly Mo-

reira apresentará recital e, 
às 21h30, Lara Sales pres-
tará tributo ao compositor 
de muitos sucessos, dentre 
os quais são exemplos as 
músicas intituladas ‘Cons-
trução’, lançada em 1971, 
e ‘A Banda’ (1966). A novi-
dade, neste ano, é o I Prê-
mio Flibo de Literatura, de 
minicontos, com o tema 
“As canções de Chico Buar-
que”, que acontece com 
apoio cultural da Editora 
Penalux (SP) e cujos ven-
cedores recebem suas res-
pectivas premiações hoje.    

A programação de 
amanhã inclui apresenta-
ção do espetáculo intitu-
lado Palavra de Rei, com a 
Cia Café com Pão de Tea-
tro. Logo depois, os histo-
riadores Flávio Carreiro 
de Santana, Luíra Freire e 
Neide Cordeiro lançarão o 
livro História: tramas do 
tempo, impressões do vi-
vido. À noite haverá outra 
mesa redonda com o tema 
‘A realidade do escritor 
no Brasil’ e apresentações 
musicais, a partir das 21h, 
dos grupos Sons em Dó – 

presidente da Codata, Krol 
Jânio Palitot, que falará sobre 
o Projeto Virtual do Arquivo 
Ricardo Vieira Coutinho, com 
projeção de arquivo em Auto-
cad, encerrando a programa-
ção do dia com visita guiada 
às dependências e instalações 
do Museu, Arquivo e Bibliote-
ca da FCJA.

Na sexta-feira (22) - 
Orientação aos participantes 

sobre a dinâmica e organiza-
ção das Oficinas para apro-
fundamento das propostas de 
ações educativas apresentadas 
na Formação, realização das 
oficinas com seus respectivos 
eixos temáticos e foco em qua-
tro eixos de ações culturais. 
No encerramento acontecerá 
apresentação dos trabalhos 
realizados nas oficinas e ava-
liação da formação.  

Fotos: Divulgação

Jazz Band e Moizés Cosme e 
Banda. 

Nesta sexta-feira, o pú-
blico assistirá, a partir das 
18h, a peça infantil intitula-
da Flicts. A programação da 
Flibo ainda incluirá, naquela 
mesma noite, outras ativida-
des, a exemplo de conversas 
sobre os 200 anos da Re-
volução de 1817 e as atuais 
tensões entre biografias e 
música popular brasileira. 
Os cantores Ari de Oliveira, 
Larissa Benevides e a Ban-
da Turmalina também ani-
marão quem comparecer ao 
evento.

A 8ª edição da Flibo será 
encerrada no próximo sába-
do, com a seguinte progra-
mação: às 9h, haverá o espe-
táculo intitulado De Repente 
Poesia na Feira, com as par-
ticipações dos poetas e decla-
madores Tiago Monteiro e Al-
lane Cordeiro, dentre outros. 
À noite, às 19h, o público po-
derá participar de bate-papo 
sobre o tema “Música, Litera-
tura e Utopia – As canções de 
Chico Buarque e a Ditadura 
Militar no Brasil”, com Stellio 
Mendes, Adeilson Sousa e To-
ninho Borbo. Na sequência, 
às 20h, será realizado o Sa-
rau As Flores de Chico, com 
o Coletivo Sarau das Almas 
e o Ponto de Cultura Cantiga 
de Ninar, do Município de Ita-
baiana (PB). Às 21h, a cantora 
paraibana Sandra Belê apre-
sentará o show intitulado Voz 
e Sanfona e, às 22h30, a ban-
da regional Chapéu de Palha 
iniciará sua apresentação.

A cultura pela educação
Sobre o projeto, o presidente da Fundação 

Casa de José Américo, professor Damião Ra-
mos Cavalcanti, assim se expressou: “A cultura 
se transmite pela educação; se as atividades 
da FCJA são essencialmente cultura, então é 
mais do que adequado ela trazer para dentro 
de si alunos, suas escolas onde se formaliza a 
educação para suas vidas”.

A Fundação Casa de José Américo é hoje 
um importante centro histórico, artístico-cul-
tural e de lazer, em localização privilegiada, 
proporcionando o acesso à pesquisa e à 
visitação pública às suas potencialidades tu-
rístico-cultural. Além de visitantes, contempla 
pesquisadores, artistas, intelectuais e comuni-
dade em geral.

A Fundação Casa de José Américo fica na 
Av. Cabo Branco – 3336. Mais informações 
sobre a instituição podem ser obtidas pelos se-
guintes canais: www.facebook.com/Fundacao-
CasaDeJoseAmerico   Site: www.fcja.pb.gov.br.

Primeira equipe de formação reúne 40 professores amanhã e quinta-feira no auditório da Casa de José Américo

Foto: Edson Matos
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Uma série de audiências públicas itinerantes será promovida pela deputada estadual Estela Bezerra (PSB)

Durante os meses de 
setembro e outubro, a depu-
tada estadual Estela Bezerra 
(PSB) realiza uma série de 
audiências públicas itineran-
tes com o objetivo de discutir 
o uso e a gestão das águas do 
projeto de integração do Rio 
São Francisco. Barra de São 
Miguel e São Domingos do 
Cariri serão as primeiras ci-
dades a receber a audiência, 
que acontecem próxima sex-
ta-feira (22).

Em São Domingos do 
Cariri, a audiência acontece 
na Escola Estadual Francisco 
Deodato do Nascimento, no 
bairro do Cruzeiro, a partir 
das 15h. No município de 
Barra de São Miguel, o en-
contro será realizado às 19h, 
no Clube O Braizão, distrito 
de Floresta.

O público-alvo das au-
diências são os pequenos 
agricultores e produtores 
locais. “É importante que es-
ses agricultores se informem 
sobre o acesso a essa água e 
quais as normas e exigências 
devem ser cumpridas”, afir-
mou Estela, lembrando que 
diversos órgãos do Governo 
Estadual estarão presentes 
na audiência.

O Projeto de Integra-
ção do Rio São Francisco é 
a maior obra de infraestru-
tura hídrica do Brasil, con-
templando os estados de 

Pernambuco, Paraíba, Ceará 
e Rio Grande do Norte, aten-
dendo a uma população de 
cerca de 12 milhões de habi-
tantes, em 390 municípios.

De acordo com uma re-
solução da Agência Nacional 
das Águas – ANA, o Sistema 
Hídrico Rio Paraíba-Boquei-
rão  permite o uso da água so-
mente para consumo humano, 
para matar a sede de animais e 
para atividades de subsistên-
cia, como a agricultura fami-
liar. Aproximadamente 1.000 
propriedades no Rio Paraíba 
e no reservatório Boqueirão 
serão beneficiados.

Participam da discussão 
representantes da Secretaria 
de Estado dos Recursos Hí-
dricos, do Meio Ambiente e da 
Ciência e Tecnologia; Sudema; 
Aesa; Fetag e Sindicatos locais 
dos Trabalhadores Rurais; Ca-
gepa; Procase; Cooperar; Mi-
nistério da Intergração; DER; 
INSA; Gestão Unificada – Eme-
pa, Emater e Interpa; Polícia 
ambiental; Secretaria de Es-
tado da Agricultura; INCRA; 
Prefeituras; Câmaras de Ve-
readores; Ministério Público 
Estadual; Ministério Público 
Federal; ANA; Famup; Embra-
pa e Ibama.

As audiências seguem 
nos dias 6/10, nas cidades 
de Monteiro e Camalaú, e 
18/10, nos municípios de 
Cabaceiras e Boqueirão.

Audiências itinerantes debatem 
uso das águas da Transposição

Urgência
O ministro do Supremo Tribunal Federal (STF), Luís Roberto 
Barroso, defendeu, durante palestra, uma reforma política 
urgente para o país  Página 14 Fo
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Manifestação

Agentes de saúde protestam na 
Câmara por melhorias salariais

Os agentes comunitá-
rios de saúde e de combate 
a endemias ocuparam as 
galerias da Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP), 
na manhã de ontem, para 
reivindicar diálogo com a 
gestão municipal por me-
lhorias de condições de tra-
balho e salarial. O vereador 
Leo Bezerra (PSB) usou a 
tribuna da Casa em favor da 
categoria.

A categoria reivindica 
o pagamento, pelo menos 
trimestral, do Programa de 
Melhoria e Acesso na Qua-
lidade de Atenção Básica 
(PMAQ), recurso do Gover-
no Federal repassado dire-
tamente para a Prefeitura 
da capital e hoje pago anual-
mente; retorno da Vantagem 
Pecuniária Individual (VPI); 
e a compra de Equipamen-
tos de Proteção Individual 
(EPIs) para profissionais, 
além de materiais básicos 

de trabalho, tais como cra-
chás, farda, botas, bolsas e, 
principalmente, filtro solar.

Para Leo Bezerra, a 
gestão municipal não está 
dando a devida atenção à ca-
tegoria. “É uma falta de res-
peito como o prefeito vem 
tratando as classes traba-
lhadoras, principalmente, os 
agentes de saúde. O que eles 
pedem aqui hoje nada mais 
é do que direito. Eles vêm 
aqui na CMJP dar um grito 
de socorro e devemos dar 
assistência, sim”, declarou.

O líder da situação na 
Casa, vereador Milanez 
Neto (PTB), informou que a 
pauta de reivindicação dos 
agentes de saúde já está 
sendo mais que estudada, 
colocada em prática pela 
gestão municipal. Segundo 
o líder, protetores solares 
já estão sendo distribuídos 
e licitações para demais 
EPIs já estão em processo 

de desenvolvimento.
Com relação ao PMAQ, 

Milanez Neto informou que 
o Poder Executivo vai enca-
minhar ainda nesta sexta-
feira (22) matéria para a 
CMJP contendo a alteração 
da lei para que o pagamen-
to do recurso seja feito de 
maneira trimestral. “Espe-
ramos que seja votado aqui 
de forma imediada”, enfati-
zou o parlamentar.

O líder da oposição na 
CMJP, Bruno Farias (PPS), 
desacreditou das providên-
cias relatadas por Milanez. 
“Perdi as contas de quantas 
vezes já foi prometido que 
‘no dia seguinte’, ‘na sema-
na posterior’, eles estariam 
com os equipamentos, que o 
PMAQ seria pago de manei-
ra descentralizada e nenhu-
ma vez foi cumprido. Sobre 
a VPI, não há uma única pro-
posta de negociação. E as-
sim eles foram ludibriados 

e hoje estão a ver navios”, 
declarou Bruno.

Ao final da sessão or-
dinária, os vereadores Leo 
Bezerra, Milanez Neto e 
Marcos Henriques (PT) se 
reuniram com representan-
tes dos agentes de saúde 
para discutir a pauta de rei-
vindicações e as providên-
cias a serem tomadas pela 
gestão municipal.

O Governo do Esta-
do através de nota oficial 
informou que vai recor-
rer da decisão do juiz da 
4ª Vara Federal - PB, que, 
atendendo a um pedido 
do Ministério Público Fe-
deral, determinou a volta 
do racionamento de água 
para Campina Grande e de 
18 localidades abastecidas 
pelo Açude Epitácio Pes-
soa, atingindo aproximada-
mente 700 mil pessoas.

Segundo a nota, "a 
decisão judicial não se jus-
tifica, fere o princípio da 
dignidade humana, além de 

não indicar ao Governo da 
Paraíba qualquer definição 
quanto ao volume de água 
que precisa alcançar o re-
servatório para se pôr fim 
ao racionamento".

Ainda segundo a nota 
distribuída pelo governo, 
"o fim do racionamento 
de água do Açude Epitácio 
Pessoa somente foi decidi-
do depois de asseguradas 
todas as garantias técnicas 
por órgãos como a ANA, 
Aesa e Cagepa".

Confira a nota na ínte-
gra no site do Governo da 
Paraíba (paraiba.pb.gov.br).

PGE vai recorrer por 
fim do racionamento 

Os vereadores Leo 
Bezerra, Milanez Neto 

e Marcos Henriques 
(PT) se reuniram com 

representantes dos 
agentes de saúde para 

discutir a pauta de 
reivindicações

Servidores compararam seus salários com o dos agentes da cidade de Sousa, no Sertão do Estado, que recebem o dobro do que os agentes da capital

Projeto de lei foi aprovado e vai garantir que os cidadãos de Conde passem a ter direitos a benefícios sociais

Foto: Divulgação/CMJP

Câmara de Conde aprova lei que regulamenta Assistência Social 
Na tarde da última se-

gunda-feira (18), foi apro-
vado pela Câmara Muni-
cipal de Conde, a Lei Nº 
0933/2017 (Projeto de Lei 
Nº 020/2017), de autoria do 
Poder Executivo que regula-
menta os benefícios even-
tuais da política de Assis-
tência Social no Município 
de Conde. Com a aprovação 
do projeto, ficam garanti-
dos à população os Auxílios 
de Natalidade, Auxílio por 
Morte, Auxílio em situação 
de Vulnerabilidade Tempo-
rária e Auxílio em Situação 
de Emergência, Desastre ou 
Calamidade Pública.

Segundo a secretária 
do Trabalho e Ação Social, 

Diana Ribeiro, “este é um 
passo importantíssimo em 
favor da população de Con-
de. Estamos com os serviços 
funcionando normalmente 
e agora com a oficialização 
da lei que regulamenta os 
benefícios para a socieda-
de, vamos poder dar uma 
assistência com mais qua-
lidade àqueles que nos pro-
curarem”, comemorou.

O cidadão que por aca-
so necessite solicitar qual-
quer desses benefícios, 
deve procurar o CRAS, nas 
situações previstas por lei. 
A lei foi publicada na edi-
ção  1.264, do Diário Oficial 
do dia 18 de setembro de 
2017.

Sobre os auxílios
Auxílio de Natalidade: 

O auxílio de natalidade é um 
benefício concedido de forma 
temporária, em bens de con-

sumo, destinado a auxiliar nas 
despesas  decorrentes do nas-
cimento de criança que esteja 
em situação de vulnerabilida-
de social.

Auxílio por Morte: Bene-
fício constituído de prestação 
temporária, que será concedi-
do em parcela única, com o ob-
jetivo de reduzir as vulnerabi-

lidades provocadas por morte 
de algum membro da família. 
Auxílio em Situação de Vul-
nerabilidade Temporária: Be-
nefício destinado a auxiliar a 
família ou indivíduo, visando 
minimizar situações de riscos, 
perdas e danos decorrentes 
de contingências sociais.

Auxílio em Situação de 
Emergência, Desastre ou 
Calamidade Pública: Benefí-
cio provisório de assistência 
social, destinado a atender 
família ou indivíduo dos 
meios necessários á sobre-
vivência, diante de situações 
emergenciais e calamitosas, 
assegurando a dignidade e 
reconstrução da autonomia 
familiar e pessoal.

Foto: Secomd
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Iveraldo
O ministro disse que, ao lado da impunidade, o sistema político brasileiro é a causa de boa parte da corrupção

Em palestra ontem na 8ª 
Conferência Brasileira de Se-
guros (Conseguro), o ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Luís Roberto Barroso 
defendeu uma reforma políti-
ca urgente para o país. Ele dis-
cursou sobre o tema “O mo-
mento institucional brasileiro: 
uma agenda para o futuro”.

“O Brasil precisa deses-
peradamente da reforma po-
lítica. É triste constatar que 
aparentemente não vai sair. Ao 
lado da impunidade, o sistema 
político brasileiro é a causa de 
boa parte da corrupção que 
nós ainda enfrentamos”, disse. 

O ministro defende que 
a reforma traga normas para 
evitar que partidos sem repre-
sentatividade recebam recur-
sos do fundo partidário e da 
venda do tempo de televisão. 
“O sistema partidário brasilei-
ro hoje é a institucionalização 
da desonestidade, porque os 
partidos políticos vivem do 
acesso ao fundo partidário e 
da venda do tempo de televi-
são. Todo mundo sabe disso, 
convivemos com esse modelo. 
Já há proposta relevante, apro-
vada no Senado, para terminar 
com as coligações nas eleições 
proporcionais, que é o que dá 
sobrevida a esses partidos de 
aluguel, e já há emenda apro-
vada para se introduzir a cláu-
sula de barreira a partidos sem 
preencher um mínimo de vota-

Luís Barroso defende reforma 
política urgente para o país 
Akemi Nitahara
Da Agência Brasil 

ção no âmbito nacional”, disse.
Barroso acrescentou que 

é preciso virar a “página da 
corrupção”. Segundo ele, há 
no país um pacto oligárquico 
“feio” de saque ao Estado.

O ministro do Supremo 
não atribui os casos de cor-
rupção a falhas individuais ou 
fraquezas humanas. “Estamos 
com dificuldade de nos livrar 
dela, porque é uma corrup-
ção sistêmica, endêmica, que 
vem de muito longe e foi se 
aprofundando a ponto de se 
criarem esquemas profissio-
nais de arrecadação e distri-
buição que envolviam agentes 
públicos, agentes privados, 
empresas estatais, empresas 
privadas, partidos políticos, 
membros do Congresso Na-
cional. Foi um fenômeno que 
se irradiou de uma maneira 
muito abrangente, a um tal 

ponto de se ter naturalizado o 
que é errado e as pessoas dei-
xaram de perceber a gravida-
de do que faziam.”

Barroso destacou que, em 
30 anos de redemocratização, 
o Brasil passou por muitas cri-
ses. “Desde a hiperinflação até 
o impeachment de dois pre-
sidentes”, mas “sem nenhum 
arranhão relevante na legali-
dade constitucional”. Algo que, 
para ele, merece ser celebrado, 
assim como a derrota de uma 
ditadura, da hiperinflação e 
da pobreza extrema. Para Bar-
roso, é preciso retomar uma 
agenda de desenvolvimento da 
iniciativa privada, que, segun-
do ele, é a principal geradora 
de riqueza. “Nós precisamos 
revalorizar a iniciativa privada 
e o empreendedorismo no Bra-
sil, que é vítima do preconceito 
daquele capitalismo de Estado 

que distribuía favores, pater-
nalismos. Sem mencionar con-
cessões como favorecimentos 
e licitações duvidosas”.

“Capitalismo pressupõe 
risco, concorrência e igualda-
de entre os atores. E nós cria-
mos um modelo no Brasil em 
que as pessoas não gostam de 
risco, preferem financiamento 
público, não gostam de con-
corrência, preferem reserva 
de mercado, e os atores não 
são iguais, porque tem sempre 
alguém atrás de um favoreci-
mento, uma desoneração que 
o coloque em uma posição 
mais vantajosa”, acrescentou.

Barroso também defen-
deu a privatização de empre-
sas públicas, como a compa-
nhia de água e esgoto no Rio 
de Janeiro, a Cedae, como for-
ma de desoneração e redução 
do Estado.

O ministro Luís Roberto Barroso não atribui os casos de corrupção a falhas individuais ou fraquezas humanas

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Rio de Janeiro

MPF pede a manutenção da prisão 
preventiva de Jacob Barata Filho 

A Procuradoria Regio-
nal da República da 2ª Re-
gião (PRR2) enviou ao Tri-
bunal Regional Federal da 
2ª Região (TRF2) uma ma-
nifestação contrária à revo-
gação da prisão preventiva 
do empresário Jacob Barata 
Filho, que será julgada nesta 
quarta-feira pelos desem-
bargadores, a pedido da de-
fesa do réu.

No parecer encaminha-
do ao tribunal, os procura-
dores regionais da Repú-
blica Mônica de Ré, Silvana 

Batini, Carlos Aguiar, Andréa 
Bayão e Neide Cardoso indi-
cam que provas robustas da 
autoria e a materialidade 
da tentativa do empresário 
cometer o crime de evasão 
de divisas, justificam a per-
manência da prisão deter-
minada pela 7ª Vara Federal 
Criminal do Rio de Janeiro.

Barata Filho foi preso 
em flagrante em 2 de julho 
quando tentava embarcar, 
no Aeroporto Internacional 
Tom Jobim/RIOgaleão para 
Lisboa. Conforme o Minis-
tério Público Federal e a 
Polícia Federal, o empresá-
rio carregava na bagagem 

valores acima do permitido: 
10.050 euros, US$2.750 e 
100 francos suíços.

Barata Filho foi denun-
ciado pelo MPF em um des-
dobramento da Operação 
Ponto Final por corrupção 
ativa, lavagem de dinheiro, 
crime contra o sistema fi-
nanceiro e organização cri-
minosa.

O pedido que será jul-
gado pelo TRF2 foi feito pela 
defesa, que contesta a or-
dem de prisão para reprimir 
evasão de divisas, que se-
gundo o MPF, ocorreria caso 
Barata Filho tivesse conse-
guido sair do país.

Para os procuradores 
da PRR2, a troca da prisão 
preventiva por medidas al-
ternativas seria insuficiente 
e inadequada, uma vez que 
deixaria de impedir a conti-
nuidade de atividade crimi-
nosa. As provas que apoiam 
o parecer são resultado de 
investigação da Polícia Fe-
deral, de declarações de Ba-
rata Filho e de documentos 
apreendidos com o empre-
sário, incluindo o documen-
to sigiloso com a ordem de 
bloqueio de bens enviada 
ao Banco Guanabara, insti-
tuição da qual sua família é 
acionista.

Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil  

Raquel Dodge apresenta relação de 
procuradores que atuarão na Lava Jato

Os primeiros atos publica-
dos no Diário Oficial da União 
pela nova procuradora-geral 
da República (PGR), Raquel 
Dodge, confirmam os nomes 
já anunciados anteriormente 
para sua equipe. Também fo-
ram anunciados os nomes dos 
procuradores que substituirão 
os que integravam a equipe do 
ex-procurador-geral da Repú-
blica Rodrigo Janot no caso da 
Operação Lava Jato.

Dodge já havia informado 
que o grupo seria coordenado 
pelo procurador José Alfredo 
de Paula Silva, e que entre seus 
membros estariam os procura-
dores Hebert dos Reis Mesqui-
ta, Luana Vargas Macedo e José 
Ricardo Teixeira Alves. Nas por-
tarias publicadas ontem (19), 
foram incluídos os nomes dos 
procuradores José Alfredo de 
Paula Silva; Marcelo Ribeiro de 
Oliveira; Maria Clara Barros No-
leto; Pedro Jorge do Nascimen-
to Costa; e Raquel Branquinho 
Pimenta Mamede Nascimento.

Há quatro novos integran-
tes reforçando a equipe da Lava 
Jato, além do coordenador. En-
tre os que já atuavam na inves-
tigação, dois permanecerão por 
tempo indeterminado (Maria 
Clara Barros Noleto e Pedro 
Jorge do Nascimento Costa) 
e cinco pelo prazo de 30 dias 
(Melina Castro Montoya Flores, 
Fernando Antonio de Alencar 
Alves de Oliveira Júnior, Rodri-
go Telles de Souza, Sérgio Bru-
no Cabral Fernandes, e Wilton 
Queiroz de Lima). De acordo 
com a PGR, os demais pediram 

para deixar o grupo “por moti-
vos pessoais”.

O grupo que vai cuidar da 
Lava Jato ficará vinculado à Se-
cretaria da Função Penal Origi-
nária junto ao Supremo Tribu-
nal Federal, tendo como titular 
Raquel Branquinho, que atu-
ará na condição de substituta 
eventual do coordenador José 
Alfredo de Paula Silva. Caberá 
aos integrantes do grupo parti-
cipar das audiências relativas à 
Lava Jato, bem como requisitar 
informações e documentos de 
interesse das investigações.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Reforma política
O Sistema  Político  brasileiro está velho, inadequado, 

viciado. Reformá-lo é uma imperiosa necessidade, e condi-
ção para que se reformule  a  estrutura  do próprio Estado  
brasileiro.  

O Regime Presidencialista que se escolheu para re-
ger a República desde sua proclamação  se baseia numa 
representação  política  real da sociedade que na realidade 
nunca representou  um equilíbrio de forças democratica-
mente organizadas  como pressupõe o princípio básico 
desse Sistema.

Na República Velha o domínio econômico e político 
dos Coronéis, senhores das terras e dos bacharéis classe 
média letrada e ocupante da burocracia do Estado, se fez 
exercendo o poder, dominando o povo, sem efetiva repre-
sentação e exercitando, eleitoralmente, um “voto de ca-
bestro” confinado num”curral” que sempre foi negociado 
pelo seu dono como uma moeda de troca para o exercício 
do poder.. 

Esse era um sistema viciado e o Estado republicano 
sucumbiu ao modelo político do “Café com Leite” que fa-
tiou o poder central da União e loteou o poder provincial 
até a sua saturação que deságua na Revolução de 30. 

Não foi com a Revolução de 30 que veio a democracia 
e o Presidencialismo legítimo, veio a Ditadura do Estado 
Novo, coerente com o víeis autoritário que influenciaria 
o mundo da 2a. Guerra Mundial. Quinze anos de Ditadura 
Getuliana que sucumbe com a vitória dos Aliados conta os 
Países do eixo nazi-fascista.  O quadro político que se ins-
tala no País depois da Constituinte de 88 vai refletir  um 
período de rearrumação das forças políticas. Dominam o 
CONGRESSO as velhas  lideranças políticas .

Algumas lideranças surgiram  no cadinho do milita-
rismo. A maioria estava  no usofruto  do Governo insta-
lado  em 64, na União e nos Estados e outros, a maioria, 
formada pelos que imbernavam no MDB, não um partido, 
mas uma frente de oposição tolerada, consentida e até de-
sejada pelos militares. Os jovens ou estavam alijados da 
vida política ou haviam feito uma Escola de pelegos nos 
quadros  da ARENA. 

O Pacto Federativo foi esquecido e a União passou a 
centralizar o poder, as definições das POLÍTICAS públicas, 
os  grandes projetos  para um Estado que experimenta um 
modelo liberal e se exercita em repetidos períodos admi-
nistrativos sob o comando de um mesmo Partido que fica 
entre desenvolver  um projeto para o País ou um projeto de 
poder para o Partido.

É evidente que o período que se  conta de 88 para nos-
sos dias deu outra feição para esse País , crescemos  como 
sociedade e buscamos fazê-la mais igual, crescemos  no 
mundo como economia e como povo. Esse País no todo 
mudou, e mudou para melhor. A análise  desse quadro 
vale longas e pertinentes  considerações que não são aqui 
oportunas.

Cometemos  um grave erro, não cuidamos da nossa 
democracia. A Insatisfação de um candidato derrotado 
nas últimas eleições  GERAIS se soma a insatisfação de 
um grupo partidário sem perspectivas imediatas, de 
poder, se Alia ao empresariado nacional insatisfeito  
com a divisão  do mando econômico e político, tolera-
da por um pode Judiciário divorciado da Constituição 
e Gera a crise política que agrava a crise econômica e 
administrativa, engendram um golpe midiático , parla-
mentar e Jurídico  e mergulha  a Naçāo em uma crise 
sem precedentes e sem futuro.

A identificação  de uma grande ação de corrupção 
que visava desestabilizar o Governo extrapola, fugindo ao 
controle  e revela um institucional e profundo processo de 
corrupção que no mesmo patamar envolve corruptos, cor-
ruptores, políticos, agentes públicos  em todos os poderes 
e níveis e o grosso do empresariado. FICA a nu um perver-
so processo de corrupcão que envolve todos os Partidos 
Políticos e as principals figuras do mundo político, admi-
nistrativo e do empresariado.

A única saída à vista são as eleições de 2018 regidas 
por  um novo e Limpo  Sistema Político onde fique claro 
o financiamento de campanha, o custo  da campanha , se 
democratize o  pleito e uma nova organização  partidária 
onde ganhe  importância os reais  princípios ideológicos  e 
se tornem claros só projetos concebidos para a administra-
ção do Estado como um bem público e republicano. Um Sis-
tema Político que garanta a interdependência dos Poderes 
e a transparência das práticas POLÍTICAS e administrati-
vas,    nunca  aprovado o  Distritão que é a confirmação do 
exercício político  pelas velhas raposas  políticas que infeli-
citam a vida de nosso povo e que querem se perpetuar no 
gozo da vida política, sem regras e sem ética.
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Ameaça do presidente americano ao regime de Kim Jong-un é um alerta aos constantes lançamentos de mísseis 

O presidente Donald 
Trump disse  ontem, em 
seu primeiro discurso na 
Assembleia Geral da ONU. 
que se o regime de Pynon-
gang não desistir de seu 
programa nuclear os Esta-
dos Unidos não terão outra 
escolha a não ser “destruir 
totalmente a Coreia do Nor-
te. Temos paciência, mas 
não temos outra opção”, 
afirmou.

Trump chamou o regi-
me de Kim Jong-un de “de-
pravado e responsável pela 
morte, opressão, tortura e 
prisão de muitos cidadãos 
do país”. E afirmou que a 
busca da Coreia do Norte 
por armamento nuclear é 
irresponsável e ameaça o 
mundo inteiro com uma 
perda “impensável da vida 
humana”.  Ele disse que o lí-
der norte-coreano está em 
uma missão suicida para si 
mesmo e o seu regime.

“Estamos dispostos 
e preparados para  tomar 
uma ação militar, mas es-
peramos que isso não seja 
necessário”, frisou Trump, 
observado de perto pelo 
representante norte-corea-
no, que acompanhou o dis-
curso na primeira fila, por 
causa do sorteio de lugares 
realizado pela organização 
dos debates.

 Trump também pediu 
que as Nações Unidas pres-
sionem os países que finan-
ciam a Coreia do Norte para 
interromper os financia-
mentos que estão alimen-
tando o programa nuclear 
do país.

Barrando o mal
“Se os muitos jus-

tos não confrontarem os 
poucos maus, então o mal 

triunfará”, disse Trump.  
Ele agradeceu à China e à 
Rússia por terem votado a 
favor das sanções contra a 
Coreia do Norte no Conse-
lho de Segurança da ONU. 
O país foi sancionado duas 
vezes em agosto e na se-
mana passada pelo conse-
lho, por unanimidade, por 
causa da continuidade dos 
seus testes nucleares e de 
ter lançado mísseis de mé-
dio alcance para ameaçar o 
Japão.

Desde que o magnata 
republicano chegou ao po-
der, há oito meses, as ten-
sões entre os Estados Uni-
dos e a Coreia do Norte têm 
aumentado e Kim Jong-un e 
Trump têm trocado amea-
ças em um tom cada vez 
mais agressivo.

No mês passado, o lí-
der americano ameaçou de-
sencadear um “fogo e fúria 
como o mundo nunca viu” 
se a Coreia do Norte não 
parasse de ameaçar o país. 
Discurso que, longe de in-
timidar, parece ter servido 
de combustível para Kim 
Jong-un: depois disso foram 
feitos pelo menos quatro 
testes com mísseis, um de-
les com uma bomba de hi-
drogênio no começo de se-
tembro, considerada a mais 
poderosa testada até agora 
pelo regime norte-coreano.

Da Agência Brasil

Em discurso na ONU, Trump diz 
que destruirá a Coreia do Norte

O Japão instalou on-
tem um novo intercep-
tador de mísseis PAC-3 
na ilha setentrional de 
Hokkaido, em resposta 
aos dois últimos projéteis 
lançados pela Coreia do 
Norte que sobrevoaram o 
Norte do país, confirmou 
à Agência EFE o Ministério 
de Defesa.

A instalação do sistema 
antimísseis Patriot Advan-
ced Capability 3 (PAC-3) em 
uma base militar da cidade 
de Hakodate ocorre quatro 
dias depois de o regime de 
Kim Jong-un realizar seu 
último lançamento de um 
projétil de médio alcance, 
que caiu no Oceano Pacífico 
após sobrevoar essa área 
do Japão.

A Coreia do Norte, que 
ameaçou recentemente 
o Japão dizendo que iria 
“afundar seu território” 
com uma bomba nuclear, 
pelo apoio dado às sanções 
promovidas pelos Estados 
Unidos (EUA), também lan-
çou outro míssil que sobre-

voou o norte do Japão em 
29 de agosto.

O porta-voz de Defesa 
afirmou que “o país vigia os 
movimentos da Coreia do 
Norte” de um possível novo 
lançamento.

Tóquio, que não con-
firma o número de lança-
dores instalados no país 
por questões de segurança, 
já ampliou, em meados de 
agosto, o seu sistema anti-
mísseis em várias prefeitu-
ras do oeste do país, depois 
que o governo norte-corea-
no ameaçou lançar quatro 
mísseis para a ilha america-
na de Guam. que sobrevoa-
riam essas áreas.

As operações antimís-
seis do Japão utilizam des-
troyers Aegis, da Marinha, 
para derrubar mísseis ae-
rotransportados, e o PAC-3 
para resistir aos projéteis.

O regime norte-corea-
no fez o último lançamento 
de um míssil balístico na 
sexta-feira (15), despertan-
do o alarme no Japão e as 
críticas da comunidade in-
ternacional pelos seus per-
sistentes testes de armas.

Japão instala novo  
sistema antimísseis
Da Agência EFE

Presidente americano 
chamou o regime de Kim 
Jong-un de “depravado 

e responsável pela 
morte, tortura e prisão 

de muitos cidadãos 
do país”

San Juan (AFP) - Porto 
Rico aguarda com angústia 
a chegada do furacão Maria, 
descrito como extremamen-
te perigoso pelos meteoro-
logistas e como a maior tem-
pestade em um século pelas 
autoridades, duas semanas 
depois de a passagem de 
Irma deixar sem eletricidade 
mais de 50.000 pessoas.

Depois de devastar a 
ilha de Dominica na segun-
da-feira à noite, Maria - que 
oscila entre as categorias 4 e 
5, o nível máximo na escala 
Saffir-Simpsond - continua a 
atingir as Antilhas Menores 
com ventos de 260 km/hora.

Agora se dirige para as 
Ilhas Virgens americanas e 
vai passar por Porto Rico na 
quarta-feira, antes de virar 
para o Atlântico Norte.

O governador porto-ri-
quenho Ricardo Rosselló 
Nevares fez um apelo dra-
mático na manhã dessa 
terça-feira para que a po-

pulação deixasse as áreas 
vulneráveis da ilha, um terri-
tório americano.

O fenômeno atmosféri-
co “deve ser o pior do (últi-
mo) século em Porto Rico”, 
disse Rossello, acrescentan-
do que “é hora de agir” para 
proteger vidas.

Ele pediu que se esque-
ça “as categorias, os núme-
ros 4 ou 5 (na escala Saffir-
Simpson), porque este é um 
evento muito violento (...) A 
prioridade deve ser prote-
ger a vida”.

“Esta não será uma si-
tuação de 72 horas”, acres-
centou, antecipando que, 
após a passagem de Maria, o 
sistema de energia e teleco-
municações provavelmente 
não funcionará pela possível 
queda de torres.

O diretor nesta ilha ca-
ribenha do Serviço Meteo-
rológico Nacional (SNM) 
dos Estados Unidos, Roberto 
García, reafirmou que o ci-
clone Maria é “extremamen-
te perigoso”.

De acordo com Garcia, 
em Porto Rico, “nós não tive-
mos uma ameaça tão grande 
desde 1928, com San Felipe. 
Este se aproxima dessa in-
tensidade”.

Naquele ano, o furacão 
Okeechobee, também cha-
mado “San Felipe Segundo”, 
atingiu a categoria 5 e ma-
tou 300 pessoas em Porto 
Rico, de acordo com um do-
cumento da Administração 
Atmosférica NOAA.

O Centro Nacional de 
Furacões (NHC) espera 
45cm de chuva - e até 63cm 
em algumas áreas -, bem 
como ondas perigosas que 
elevarão o nível do mar en-
tre 2 e 3 metros.

Estoque de produtos
Os porto-riquenhos es-

tocavam produtos de primei-
ra necessidade e protegiam 
suas casas, enquanto que na 
região turística de Condado, 
na capital, hotéis e empre-
sas bloqueavam suas janelas 
com tábuas de madeira.

Enquanto isso, os mo-
toristas esperavam em 
longas filas para abastecer 
seus veículos.

“Não nego que tenho 
medo, estou preocupada 
porque é a primeira vez que 
vejo um furacão de tal mag-
nitude”, afirma Noemí Avi-
lés Rivera, uma professora 
de 47 anos que vivenciou 
as tempestades Hugo, há 28 
anos, e Georges, há 19.

“Estou bem preparada, 
tenho o necessário no mo-
mento, mas me preocupo 
com a ansiedade que causa 
nas pessoas, porque é conta-
giosa”, acrescentou.

Rosselló Nevares anun-
ciou que o governo conta 
com 40 empreiteiros para as 
obras de recuperação de es-
tradas, bem como 214 médi-
cos e socorristas voluntários.

Também anunciou a 
abertura de 500 abrigos com 
capacidade para 66.826 pes-
soas, número que poderia ser 
aumentado para 133.352 em 
caso de extrema urgência.

Porto Rico se prepara para chegada 
da pior tempestade em um século
Da AFP

Temer defende maior abertura do Brasil ao mundo 
Em discurso para líderes mun-

diais na abertura da 72a Assembleia 
Geral das Nações Unidas, ontem (19), 
em Nova York, o presidente Michel Te-
mer disse que o Brasil deve estar mais 
aberto ao mundo e preocupado com 
temas centrais para a agenda inter-
nacional, como o programa nuclear 
da Coreia do Norte, a Agenda 2030 
para o Desenvolvimento Sustentável 
e a crise na Venezuela.

Temer destacou também a ne-
cessidade de promover uma reforma 
nas Nações Unidas ressaltando que 
“é particularmente necessário am-
pliar o Conselho de Segurança”. O 
presidente brasileiro mencionou ain-
da os Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável da ONU e a Agenda 
2030, além de destacar a impor-
tância do combate às mudanças do 
clima e da defesa do Acordo de Paris. 
“O desmatamento é uma questão 
que nos preocupa, especialmente na 
Amazônia”, afirmou.

Ele destacou a “grave ameaça” 
dos recentes testes nucleares da 
Coreia do Norte, ressaltando que “o 
Brasil condena, com veemência, es-
ses atos”. Temer também destacou a 
assinatura, nessa terça-feira, (20), do 
Tratado para a Proibição das Armas 
Nucleares, proposto por Brasil, Mé-
xico, Nigéria, África do Sul, Áustria 
e Irlanda e concluído em julho deste 
ano. O Brasil é um dos 26 países que 
devem ratificar o tratado – que só 
entra em vigor depois da assinatura 
de, pelo menos, 50 nações.

Ainda no âmbito da paz e 
segurança globais, o presidente 
mencionou as negociações para 
a paz entre Israel e Palestina, 
que encontram-se paralisadas, e 
reafirmou a posição do Brasil de 
defender a solução de dois estados. 
Sobre a Síria, Temer afirmou que 
“a solução que se deve buscar é 
essencialmente política”. Ele ainda 
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falou sobre terrorismo, e disse que 
é um “mal que se alimenta dos 
fundamentalismos e da exclusão”.

Direitos humanos
Segundo Temer, o Brasil é um 

país livre e com uma “diversidade 
de etnia, de cultura, de credo, de 
pensamento”, e lembrou os trata-
dos internacionais de direitos hu-
manos dos quais o país é signatá-
rio, o acolhimento de refugiados e 
a concessão de vistos humanitários 
a haitianos e sírios.

Ele disse que “a situação dos 
direitos humanos na Venezuela conti-
nua a deteriorar-se” e que “na Améri-
ca do Sul, já não há mais espaço para 
alternativas à democracia”. Na se-
gunda-feira (18), Temer falou sobre a 
crise venezuelana em um jantar com 
os presidentes dos Estados Unidos, 
Donald Trump, da Colômbia, Juan 
Manuel Santos, do Panamá, Juan 
Carlos Varela, e com a vice-presidente 
da Argentina, Gabriela Michetti.

Economia
No discurso de ontem, Temer 

também falou sobre temas econômi-
cos e condenou o protecionismo como 
saída para dificuldades econômicas. 
Ele defendeu o papel da Organização 
Mundial do Comércio (OMC), dizendo 
que o Brasil defende “um sistema 
de comércio internacional aberto e 
baseado em regras”. E afirmou que, 
em dezembro deste ano, durante a  
Conferência Ministerial da OMC em 
Buenos Aires, será preciso enfrentar 
problemas como acesso a mercados 
de bens agrícolas e eliminação de 
subsídios à agricultura.

Sobre temas internos, Michel 
Temer mencionou as reformas es-
truturais em curso no Brasil e disse 
que o país está “resgatando o equi-
líbrio fiscal, [pois] sem responsa-
bilidade fiscal, a responsabilidade 
social não passa de discurso vazio”, 
e disse que “o novo Brasil que está 
surgindo das reformas é um país 
mais aberto ao mundo”.

O presidente Michel Temer abriu a  72ª Assembleia Geral das Nações Unidas, em Nova York
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Forte tremor derrubou dezenas de edifícios e equipes de resgate continuam à procura de vítimas entre os escombros

Cidade do México - Um 
forte terremoto de 7,1 graus 
na escala Richter foi registra-
do ontem, no México apenas 
12 dias depois de um tremor 
de 8,2 graus atingir a costa sul 
do país. Até o início da noite de 
ontem, haviam sido registra-
dos 119 mortos, 54 deles no 
Estado de Morelos. Ao menos 
26 pessoas morreram no Esta-
do de Puebla. O governador do 
Estado do México, Alfredo del 
Mazo, disse que as outras 39 
vítimas morreram no Estado 
(30 na Cidade do México), mas 
havia pessoas presas em vários 
edifícios que desmoronaram.  

O prefeito da Cidade do 
México, Miguel Ángel Mance-
ra, disse que pelo menos 44 
prédios ruíram e as equipes de 
resgate haviam retirado entre 
50 e 60 pessoas com vida dos 
escombros. 

O fenômeno sacudiu edi-
fícios e causou pânico, levan-
do as pessoas a correr para 
as ruas. O tremor ocorreu no 
mesmo dia em que se com-
pleta 32 anos do terremoto 

Terremoto de 7,1 graus atinge 
o México e deixa 119 mortos

de 8,1 graus que deixou ao 
menos 10 mil mortos na ca-
pital mexicana. No momento 
do terremoto, várias pessoas 
participavam justamente de 
um treinamento para apren-
der a lidar com sismos. 

O presidente mexicano, 
Enrique Peña Nieto, acionou 
o Comitê Nacional de Emer-
gências. Ele cancelou um 
evento em Oaxaca e sobre-
voria de helicóptero a capital 

para acompanhar a situação. 
Segundo informações preli-
minares, os edifícios afetados 
ficam principalmente nos 
bairros Condesa, Roma, Del 
Valle, Navarte, Centro, Coya-
cán e Xochimilco. Um edifício 
também desmoronou na tra-
dicional Zona Rosa da capital. 

Equipes de resgate es-
cavavam entre os escombros 
das construções em busca de 
vítimas. Curiosos aplaudiram 

quando uma mulher foi reti-
rada de um edifício que ruiu 
e os socorristas logo pediram 
silêncio para tentar ouvir pe-
didos de socorro. Fachadas de 
prédios também ruíram sobre 
pedestres e carros, muitos com 
pessoas dentro. 

O abalo causou cortes no 
fornecimento de energia, vaza-
mento de gás, interrupção no 
serviço de telefonia e a suspen-
são do funcionamento do metrô. 

No sul da capital, em Co-
yacán, a Igreja de São João Ba-
tista sofreu danos em uma de 
suas torres e a paróquia de São 
Bernardino, em Xochimilco, 
desabou. Nesse bairro, um ví-
deo nas redes sociais mostrava 
o forte movimento das águas 
dos canais. Uma forte onda foi 
de um lado a outro, revolvendo 
as tradicionais águas onde mo-
radores e turistas passeiam em 
barcos enfeitados. 

Em todas as zonas afeta-
das pelo tremor houve danos 
nos edifícios. As sacadas de 
alguns se desprenderam com 
o intenso movimento telúrico. 
As aulas foram suspensas, as-
sim como a sessão da Bolsa de 
Valores, para garantir a segu-
rança. O serviço de emergên-
cia informou que o Aeroporto 
Internacional Benito Juárez 
suspendeu as operações após 
o abalo, pois teria registrado 
rachaduras no chão. 

O Centro Geológico dos 
EUA (USGS, na sigla em inglês) 
estimou a magnitude do tre-
mor em 7,1, enquanto o Ins-
tituto Sismológico do México 
o calculou em 6,8, e informou 

que o epicentro foi registrado a 
51 quilômetros de profundida-
de a 7 km a oeste de Chiautla de 
Tapia, entre o Estado de Puebla 
e o de Morelos. 

Luis Felipe Puente, coor-
denador nacional de Pro-
teção Civil da Secretaria de 
Governo disse que os proto-
colos de atenção e resposta 
haviam sido ativados. Pouco 
depois, o Departamento de 
Proteção Civil mexicano in-
formou que vários incêndios 
foram reportados em diver-
sos prédios da Cidade do Mé-
xico após o tremor. 

“Estou consternada, não 
consigo conter o choro, é o 
mesmo pesadelo de 1985”, 
disse Georgina Sánchez, de 
52 anos, que chorava em uma 
praça. No dia 19 de setembro 
de 1985, um terremoto matou 
mais de 10 mil pessoas na Cida-
de do México. 

Este tremor foi sentido 
com mais força que o do dia 7 
de setembro, o mais poderoso 
desde 1932 no México, que dei-
xou 98 mortos no sul do país - 
78 em Oaxaca, 16 em Chiapas e 
4 em Tabasco.

Após 12 dias do tremor que atingiu a costa sul do país, o México foi atingido por um novo terremoto que causou muita destruição

Foto: Alfredo Estrella-AFP
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Controle do FGTS
Trabalhadores devem controlar a movimentação dos depósitos dos 
recursos do Fundo de Garantia, alerta o Ministério do Trabalho, 
que oferece diversos alternativas de consultas. Página 18 Fo
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Lei 13.340 possibilita renegociação com ampliação do prazo para pagamento e beneficia mais de 40 mil operações na PB
A dívida de R$ 917 mil 

que a Associação dos Peque-
nos Produtores Rurais de 
Areial tinha com o Banco do 
Nordeste foi liquidada em 
setembro, pelo instrumento 
da Lei 13.340. Os agriculto-
res encerraram o débito com 
recálculo do valor e desconto 
de 95%, ao pagarem o mon-
tante de R$ 45,9 mil.

O assentamento Areial, 
que fica na zona rural de Mo-
geiro, dispõe de uma área de 
365 hectares. A Associação 
realizou operações com o 
Banco do Nordeste em 2002. 
A comunidade produz milho, 
feijão, amendoim, gergelim e 
também tem uma criação de 
tilápias, mas enfrentou a seca 
dos últimos anos e permane-
ceu endividada. Para liquidar 
o débito, os 27 produtores 
desembolsaram, cada um, R$ 
1,7 mil para totalizar os R$ 
45,9 mil liquidados.

Com a quitação, os pro-
dutores planejam novos 
investimentos. “Estávamos 
com as portas fechadas, 
pois desde 2011 sofremos 
com a seca. O pagamento 
da dívida com a lei foi um 
ótimo negócio. Estamos 
planejando novos investi-
mentos e dessa vez teremos 
as águas do São Francisco 
passando perto do nosso 
assentamento”, afirmou o 
produtor Adilson Teotônio 
Bispo, um dos agricultores 
do assentamento Areial.

Renegociação
Por meio da Lei 13.340, 

o Banco do Nordeste foi au-
torizado pelo Governo Fede-
ral a conduzir a renegocia-
ção e liquidação de dívidas 
com produtores rurais de 
toda sua área de atuação 
até o dia 29 de dezembro. A 
lei permite também a rene-

gociação das dívidas, com a 
ampliação do prazo para pa-
gamento em situação vanta-
josa: início dos reembolsos 
apenas em 2021; parcelas 
anuais e com direito a bônus 
por adimplência nas par-
celas futuras; juros de 1% 
a 3,5% ao ano. Contudo, a 
não adesão à renegociação 
ou liquidação por parte do 
cliente que tem direito aos 
benefícios da lei, fará com 
que a dívida retorne à con-
dição de inadimplência, com 
possibilidade de execuções 
e cobranças.

A Paraíba tem a oportu-
nidade de renegociar mais de 
40 mil operações e os produ-
tores rurais que liquidarem 
suas dívidas poderão fazer 
novas propostas de financia-
mento, para voltar a investir 
em suas propriedades rurais. 
Os contratos já liquidados 
têm média de rebate de 88%.

Produtores rurais de Mogeiro 
liquidam dívida com o BNB

Agassiz foi um zoólogo, geólogo suíço, 
notório por sua Expedição Thayer. Seu 
nome completo: Jean Louis Rodolphe 
Agassiz (Môtier, 1807 - Cambridge, 1873). 
Agassiz foi um dos promotores e princi-
pais defensores do criacionismo no século 
XIX. Em 1865, Agassiz veio para o Brasil 
comandando a Expedição Thayer, que 
saiu de New York e passou pelo Rio de 
Janeiro, Minas Gerais, Nordeste do Brasil 
e Amazônia. Aqui, na ainda então Parahy-
ba do Norte,  Agassiz descreveu a cidade 
(ainda não João Pessoa) como tendo o 
melhor pão do país. Isto foi creditado 
pela qualidade da água mineral do platô 
sedimentar da zona que servia de base ao 
abastecimento da região.
       Agassiz, através de seu microscópio, 
viu o Sol em um óvulo, em um ponto da 
assim chamada vida embrionária. Devido 
à sua visão mais espiritual. São João viu 
um “anjo posto em pé no sol”. Do monte 
da visão, o autor do “Apocalipse” viu a 
idéia espiritual. A pureza era o símbolo da 
vida e do amor. O autor do “Apocalipse” 
viu, também, o ideal espiritual como uma 
mulher vestida de luz, uma noiva que 
descia do céu.
       São reflexões assim que tiramos dos 

No Apocalipse, a mulher vestida do sol
ensinamentos de Mary Baker Eddy, que 
fui fundadora da Faculdade de Metafísica 
de Massachusetts, nos Estados Unidos.       
       

  nnnnnnnnnn
    

       Aliás, acho uma viagem incrível o tex-
to do livro bíblico do “Apocalipse”. Saquem 
só estes trechos: 
       “Vi outro anjo forte descendo do céu, 
envolto em nuvem, com o arco-íris por 
cima de sua cabeça, o rosto como o sol, 
e as pernas como colunas de fogo, tendo 
não um livrinho aberto. Pôs o pé direito 
sobre o mar e o esquerdo sobre a terra.
       “(...) Viu-se grande sinal no céu, a 
saber, uma mulher vestida do sol, com 
a lua debaixo dos pés e uma coroa de 
doze estrelas na cabeça, Achando-se 
grávida, grita com as dores o parto, 
sofrendo tormentos para dar à luz. 
Viu-se também outro sinal no céu, e 
eis um dragão grande, vermelho, com 
sete cabeças, dez chifres e, nas cabeças, 
sete diademas. A sua cauda arrasta a 
terça parte das estrelas do céu, as quais 
lançou para a terra; e o dragão se deteve 
em frente da mulher que estava para 
dar à luz, a fim de lhe devorar o filho 

quando nascesse. Nasceu-lhe, pois, um 
filho varão, que há de reger todas as 
nações, com cetro de ferro. E o seu filho 

foi arrebatado para Deus até o Seu trono. A 
mulher, porém, fugiu para o deserto, onde lhe 
havia Deus preparado lugar. Houve peleja no 
céu. Miguel e os seus anjos pelejaram contra 
o dragão. Também pelejaram o dragão e seus 
anjos; todavia, não prevaleceram; nem mais 
se achou no céu o lugar deles”...

O rio é um estado sinuoso que insinua as mais antigas paixões. 
Me insinuo entre tuas pernas como a água corre entre pedras. 

Me insinuo quando avanço o sinal e me vem aquelas histórias de motos, modernos 
cavalos de borracha, vidro e metal. Me insinuo como se fosse um rio, uma moto, a cidade, 

o oceano, o faroeste, o samurai, o pós-punk, o sertão.
Sou o impasse de ser moderno e amar.

Penso até em jogar a moto no rio. Mass, se a moto é o rio, sou eu, é você?
Me insinuo culturalmente, sou lunário perpétuo e te peço uma chance de beijar teu umbigo 

como se fosse teu pai, teu espírito e teu filho.
Santíssima verdade que expõe a cabeça à velocidade!

A mais pura verdade é que hoje me volto e percorro teu corpo como se nossa alma, una, 
ele fosse. O corpo que corre é meu rio, é a parada da morte.

Enquanto pensas teu corpo vai ficando maior que um edifício. Maior que todos os gigantes 
porventura sonhados por Ulisses, Gulliver e até por Deus.

Se Deus é um sonho e se o sonho é Deus, sonhando ficas entre todos os livros, sejam como 
“As viagens de Gulliver”, “O capital” e “O processo”, ou algo na linhagem de Marília e Dirceu.

Tua presença até pode ser maior do que o maior vício
(a masturbação).

dependendo do sonho ser um edifício como aquele que implodiu num certo centro americano.
Ter um vício é como viver sozinho num implodido edifício. 

Ter um vício é como viver sozinho num implodido edifício

Atingidos pela seca, os produtores de Areial já planejam novos investimentos após a liquidação da dívida

Foto: Divulgação/BNB

Estudo da Organização 
Internacional do Trabalho 
(OIT) lançado ontem, na As-
sembleia das Nações Unidas, 
estima que 152 milhões de 
crianças foram submetidas 
a trabalho infantil em 2016, 
sendo 64 milhões do gênero 
feminino e 88 milhões do mas-
culino. Isso representa que 
uma em cada dez crianças de 
5 a 7 anos foi explorada dessa 
forma em todo o mundo.

Cerca de 73 milhões, 
quase metade do total, exer-
ciam o que a OIT considera 
trabalho perigoso, que são 
atividades que colocam em 

risco sua saúde, segurança 
e desenvolvimento moral, 
como ocorre na mineração e 
na construção civil. Entre es-
tas pessoas, 38% das que têm 
de 5 a 14 anos e quase dois 
terços das que têm de 15 a 17 
anos trabalham mais de 43 
horas por semana.

Coordenador do progra-
ma de combate ao trabalho 
forçado da OIT no Brasil, An-
tonio Carlos Mello explica que 
os números devem ser ainda 
maiores, já que, por envolver 
atividades tipificadas como 
crimes em diversos países, é 
difícil obter dados exatos. “É 
um piso mínimo, pois toda 
pesquisa estatística, para ser 
fidedigna, tem que ser con-

servadora”, acrescenta. A pes-
quisa Estimativas Globais de 
Trabalho Infantil: resultados e 
tendências 2012-2016 apon-
ta que o maior contingente de 
crianças exploradas está na 
África (72,1 milhões), depois 
na área da Ásia e do Pacífico 
(62 milhões), das Américas 
(10,7 milhões), da Europa e 
da Ásia Central (5,5 milhões) 
e dos Estados Árabes (1,2 mi-
lhão). Os ramos que mais ex-
ploram mão de obra infantil 
em âmbito global são agricul-
tura (70,9% dos casos), servi-
ços (17,1%) e indústrias em 
geral (11,9%). No caso das 
Américas, esses percentuais 
alcançam 51,5% na agricul-
tura, 35,3% nos serviços e 

13,2% nas indústrias. O setor 
de serviços ocupa, portanto, 
fatia maior do que ocorre nos 
países em geral, chegando a 
utilizar proporcionalmente 
mais de uma em cada três 
crianças que trabalham. 

Embora a OIT reconheça 
o avanço no combate a esse 
tipo de violação na região, 
destaca que ele “não foi com-
partilhado igualmente entre 
países ou dentro deles; grupos 
significativos, incluindo crian-
ças indígenas, foram deixados 
para trás”, conforme o texto 
da pesquisa. A análise consi-
dera ainda o número total de 
crianças no emprego, que são 
aquelas submetidas às formas 
de exploração do trabalho in-

fantil, somadas às que têm as 
modalidades permitidas de 
emprego infantil. O total che-
ga a 218 milhões de pessoas. 
A organização alerta para um 
dos impactos mais evidentes 
desse emprego, que é o afas-
tamento das crianças do am-
biente escolar. Aproximada-
mente um terço das crianças 
de 5 a 14 anos envolvidas em 
trabalho infantil estão fora das 
escolas. Já os jovens de 15 a 17 
anos têm maior propensão a 
abandonar a escola prematu-
ramente. Também durante a 
Assembleia da ONU, em Nova 
Iorque, foram apresentados 
novos dados sobre trabalho 
escravo. Segundo a OIT, em 
2016, mais de 40 milhões de 

pessoas foram vítimas da es-
cravidão moderna. Destas, 25 
milhões foram submetidas a 
trabalho forçado e 15 milhões 
foram forçadas a se casar. 
Uma em cada quatro vítimas 
é criança.

Os números foram reve-
lados pela pesquisa Estima-
tivas Globais da Escravidão 
Moderna: trabalho forçado 
e casamento forçado, da OIT, 
em parceria com a Funda-
ção Walk Free, organização 
internacional de direitos hu-
manos, com o apoio da Orga-
nização Internacional para 
Migração (OIM). O estudo 
mostra que meninas e mulhe-
res são os principais alvos da 
escravidão moderna.

152 milhões de vítimas do trabalho infantil
Helena Martins
Da Agência Brasil
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Início das vendas depende da conclusão de análise técnica da ANS; Ministério alega que novos produtos vão “desafogar” o SUS

Planos de saúde popula-
res podem começar a ser ven-
didos ainda este ano, anunciou 
o ministro da Saúde, Ricardo 
Barros. O início da comercia-
lização depende da conclusão 
de análise técnica da Agência 
Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) sobre a flexibiliza-
ção da regulamentação de 
planos de saúde no país. Na 
semana passada, o grupo de 
trabalho inicial responsável 
por analisar o tema publicou 
seu relatório final.

Segundo Barros, com o 
aumento do acesso privado, o 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
poderá oferecer melhor aten-
dimento a quem não pode 
pagar por um plano, um con-
tingente de 150 milhões de 
brasileiros. “Ao Ministério de 
Saúde compete dar saúde a 
todos os brasileiros, que têm 
ou não têm plano de saúde. É 

isso que determina a Consti-
tuição. Evidentemente, quan-
to mais brasileiros tiverem 
cobertura de planos pagos por 
seus patrões, patrocinadores 
ou pagos individualmente, 
esses brasileiros diminuem 
a pressão sobre a fila do SUS, 
que atende aqueles que só 
dependem do SUS, não tem 
capacidade financeira ou a sua 
empresa não pode ofertar um 
plano de saúde para aqueles 
trabalhadores”, disse o minis-
tro que participou ontem da 
abertura da 8ª Conferência 
Brasileira de Seguros (Conse-
guro), que discute até quinta-
feira “o desafio da retomada 
do crescimento”.

O ministro explicou que 
o objetivo do Projeto de Plano 
de Saúde Acessível é ampliar 
ao máximo a cobertura de 
planos de saúde à população 
“para que esta responsabilida-
de de financiamento da saúde 
seja dividida”. “Já é hoje 55% 
do investimento em saúde do 

setor privado e 45% do setor 
público. Então, quanto mais 
nós tivermos a cooperação 
de empresários financiando 
a saúde de seus funcionários, 
de planos individuais, mais 
qualidade nós podemos ofere-
cer a quem depende do SUS”. 
Para tanto, Barros informa 
que estão sendo analisadas 
alternativas como flexibilizar 
o rol mínimo de atendimento, 
regionalizar a cobertura para 
os procedimentos e a copar-
ticipação do beneficiário no 
pagamento dos serviços utili-
zados. “Na maioria dos casos, 
a ANS diz que aquela opção já 
está disponível no mercado”.

A presidente da Federa-
ção Nacional de Saúde Suple-
mentar (FenaSaúde), Solange 
Beatriz Palheiros Mendes, 
lembra da necessidade de a 
ANS regulamentar as regras 
do produto, discutindo com os 
setores interessados, antes de 
o plano acessível ser ofertado 
pelas empresas. “Para que um 

produto tenha regras claras, 
uniformes e possa ter uma sig-
nificativa redução de custos, 
eu entendo, e pelo visto o mi-
nistro entende também, que 
há a necessidade de que esse 
produto seja regulamentado. 
E quem tem que fazer isso é a 
agência, que trata esses deba-
tes importantes para a saúde 
suplementar constituindo um 
grupo de trabalho com a parti-
cipação pública e privada”.

Ela adianta que a Fena-
Saúde comporá o grupo de 
trabalho para discutir a for-
matação dos plano populares. 
“Reduzir custo é consequên-
cia. Uma rede hierarquizada, 
com um médico generalista 
indicando o especialista, isso 
reduz o desperdício”. O vi-
ce-presidente da Associação 
Brasileira de Saúde Coletiva 
(Abrasco), José Antônio Ses-
telo, considera que o aumento 
do acesso a planos de saúde 
não gera mais recursos para a 
saúde pública.

Planos de saúde populares 
podem ser vendidos em 2017

SAP Startup Focus

Moreira 
iurimoreira.imprensa@gmail.com

Iúri 

Criado em 2012 e no Brasil desde 2015, o SAP Startup 
Focus terá mais recursos e estará mais integrada à empresa. 
A informação foi revelada pelo gerente de pré-vendas da SAP 
Brasil, Franklin Bruno (ao centro), durante o SAP Fórum Brasil, 
realizado nos dias 12 e 13 em São Paulo, com cobertura exclusiva 
ddesta coluna para o Nordeste. O programa global foi criado 
para impulsionar o desenvolvimento de empresas iniciantes e 
inovadoras e funciona como um ecossistema de inovação que hoje 
engloba 5.579 startups (1931 na América Latina) de 25 diferentes 
segmentos de mercado, em 58 países. De acordo com o executivo 
da SAP Brasil, startups precisam de clientes e investimentos. “Nós 
podemos ajudar, mas pedimos que elas tragam suas aplicações 
para a plataforma de desenvolvimento da SAP, o Cloud Platform. 
Nosso intuito é ajudar as startups no cunho de coaching funcional 
e tecnológico e acesso o mercado”, explicou.

SAP Leonardo
Com as boas-vindas do gênio renascentista Leonardo 

da Vinci em forma de holograma, o SAP Fórum Brasil 2017 
apresentou ao público brasileiro sua maior aposta para 
potencializar o uso de dados pelas empresas. O SAP Leonardo, 
apresentado em maio passado durante o Sapphire Now, em 
Orlando, é uma plataforma na nuvem através da qual clientes 
integram suas aplicações com as tecnologias mais recentes. 
“Leonardo é onde acreditamos que está o futuro da SAP, e a 
corrida do momento é como conseguir vantagens competitivas 
e pegar insights baseados nos dados disponíveis nas empresas”, 
revelou Jennifer Morgan, membro do conselho executivo e 
responsável pelas operações globais de clientes SAP.

SAP Leonardo 2
Em sua palestra, a presidente do SAP Leonardo, Mala 

Anand, chamou a atenção para o fato de que apenas 5% das 
organizações estão usando todo o seu potencial de dados. Por 
isso, a primeira meta para o Brasil é somar de entre 100 e 150 
clientes utilizando Leonardo até maio de 2018. Para a executiva, 
as primeiras impressões dos clientes brasileiros são positivas, 
com dezenas de soluções já implementadas, em comparação ao 
único projeto divulgado na fase embrionária, com a fabricante de 
máquinas e equipamentos agrícolas Stara. A fabricante e a SAP 
se uniram para desenvolver o projeto Aquarius, que utiliza IoT 
(Internet das Coisas) e permite ao agricultor monitorar online 
e em tempo real os processos de plantios (como quantidade de 
sementes), preparo, adubação e correção do solo, pulverização 
e colheita. “Nos próximos 10 anos, machine learning será o 
esqueleto da nossa inovação”, concluiu.

DocuSign
Patrocinadora do SAP Fórum Brasil, com mais de 300 mil 

empresas como clientes em todo o mundo e 200 milhões de 
usuários, a DocuSign demonstrou em seu estande suas soluções 
para enviar, assinar, rastrear e reter documentos na nuvem 
de forma rápida e segura. A empresa é pioneira em assinatura 
eletrônica, permitindo que até 80% dos documentos assinados 
por meio da solução sejam finalizados em um dia, muitas vezes 
em poucas horas. Isso faz com que a DocuSign permita ao cliente 
economizar até US$ 42 por documento, em média, trazendo 
maior retorno sobre o investimento e eficiência operacional.

Prêmio
A plataforma de ensino Openredu, desenvolvida pelo grupo 

de pesquisa do Centro de Informática (CIn) da UFPE, foi premiada 
no Desafio SECOP 2017. O projeto conquistou o segundo lugar 
na competição, que tem como objetivo premiar projetos com 
enfoque em soluções inovadoras para a administração pública.

Motorola
O governo da Paraíba realizou cerimônia de inauguração 

da segunda fase do sistema de rádio digital do estado na 
cidade de Campina Grande. A segunda fase, em parceria 
com a da Motorola Solutions, levará comunicação em padrão 
TETRA – mesma tecnologia adotada na Europa – para 30 
municípios da região de Campina Grande. O evento contou 
com a presença do governador Ricardo Coutinho.

JampaBus
Um ano após o lançamento do aplicativo JampaBusSemob, 

para usuários de ônibus de João Pessoa, levantamento 
realizado pela Superintendência Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob-JP) revelou que a média de consultas diárias 
é de 133 mil, com o detalhe que cada pessoa cadastrada 
utiliza o aplicativo ao menos três vezes por dia.

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

Receita quer obrigatoriedade de informar transações acima de R$ 30 mil

A obrigatoriedade de in-
formar sobre operações em 
valores iguais ou superiores 
a R$ 30 mil, com liquidação 
em espécie, é tema de consul-
ta pública da Receita Federal. 
Quem quiser participar e opi-
nar sobre o assunto tem até 6 
de outubro para encaminhar 
as sugestões por meio do site 
do órgão, na seção “Consultas 
Públicas e Editoriais”. As ope-
rações seriam reportadas em 
formulário eletrônico dispo-
nível no site da Receita Fede-
ral, denominado Declaração 

de Operações Liquidadas com 
Moeda em Espécie (DME). A 
Receita informa que a neces-
sidade de receber informações 
sobre operações realizadas em 
espécie foi verificada em di-
versas investigações de sone-
gação, corrupção e lavagem de 
dinheiro, em especial quando 
os beneficiários de recursos 
ilícitos adquirem bens e ser-
viços e não desejam ser iden-
tificados pelo Fisco. Informar 
a obrigatoriedade de tais ope-
rações é a opção adotada por 
diversos países.

RF faz consulta sobre 
operações em espécies

O umbu é um fruto 
que possui um potencial 
econômico significativo na 
região semiárida do Nor-
deste, e ainda é fonte de 
geração de renda para di-
versos profissionais envol-
vidos na cadeia produtiva, 
principalmente na agricul-
tura familiar. Dentre as mais 
de mil e trezentas espécies 
de plantas conhecidas na 
Caatinga, o Umbuzeiro é 
uma das mais emblemáti-
cas para o Semiárido bra-
sileiro. Conhecida como 
“árvore sagrada do Sertão”, 
título concedido por Eucli-
des da Cunha no romance Os 
Sertões, “representa o mais 
frisante exemplo de adapta-
ção da flora sertaneja”, como 
descreveu o escritor.

Nessa perspectiva 
é que surge o I Simpósio 
Paraibano do Umbu, que 
será realizado no dia 21 de 
setembro, na sede do Insti-
tuto Nacional do Semiárido 
(Insa), Unidade de Pesqui-
sa do Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Co-
municações (MCTIC), em 
Campina Grande (PB).

O simpósio tem como 
objetivo reunir pesquisa-
dores, estudantes, técnicos, 
produtores,  movimentos 
sociais, órgãos governa-
mentais e entidades ligadas 
ao desenvolvimento rural 

sustentável para dialogar 
acerca da temática da cul-
tura do umbu (Spondias 
tuberosa). Além disso, o 
intuito é discutir e elaborar 
estratégias de estruturação 
de uma cadeia produtiva 
agroindustrial do umbu 
que gere renda, ocupação e 
emprego no Semiárido pa-
raibano. Assim como pro-
mover a recuperação, pre-
servação e ampliação das 
áreas de cultivo da espécie 
com manejo adequado.

De acordo com o enge-
nheiro agrônomo Ewerton 
Bronzeado, a expectativa 
é que o evento promova a 
“divulgação e sensibiliza-
ção da classe política, aca-
dêmica e produtiva”, afirma 
o organizador. 

O I Simpósio Paraiba-
no do Umbu é uma realiza-
ção de várias instituições 
parceiras como o Insa, Se-
brae, Emater, Faepa, Em-
brapa Semiárido, Emepa, 
Sindicato dos Agrônomos, 
Veterinários e Zootecnistas 
(Sinavez), Prefeituras Mu-
nicipais de Campina Gran-
de e de Sumé. Participarão 
também representantes 
da Companhia Nacional de 
Abastecimento (Coonab), da 
Cooperativa Agropecuária 
Familiar de Canudos (Coo-
percuc) e de outras institui-
ções públicas e privadas.

Umbu será tema de 
simpósio em Campina

Foto: Receita Federal
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Desembarque
internacional cresce 

Preços de hortaliça 
e verdura diminuem 

Tarifa na aviação 
doméstica cai 

O Brasil registrou 5.071.788 
desembarques internacionais 
no primeiro semestre de 2017, 
um aumento de 1,97% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado. Em 2016, 
foram realizados 4.798.119 
desembarques internacionais 
no país entre janeiro e junho. 
Os números foram divulgados 
pelo Ministério do Turismo 
ontem. No panorama interno, 
a tendência de recuperação 
foi mantida. Junho deste ano 
teve 1,8% mais desembar-
ques domésticos que o mesmo 
mês de 2016. Entre março e 
junho houve crescimento em 
todos os meses no número 
de desembarques domésticos. 
“Este pequeno aumento sina-
liza que o país está recuperan-
do a sua economia. O maior 
número de desembarques 
revela que as pessoas estão 
viajando mais, seja a lazer, ou 
a negócios”, avalia Marx Bel-
trão, ministro do Turismo.

Em meio ao processo de que-
da da inflação, os preços das 
frutas e hortaliças apresenta-
ram redução nas principais 
Centrais de Abastecimento 
(Ceasas) do país em agos-
to. Os números integram 
o boletim da Companhia 
Nacional de Abastecimento 
(Conab), divulgado ontem. 
Segundo o órgão, no caso 
das hortaliças, os preços fo-
ram influenciados devido à 
queda, em média, nos preços 
do brócolis (-30%), couve-flor 
(-27%), agrião (-25%), raba-
nete (-19%), rúcula (-16%), as-
pargo (-14%), chicória (-13%), 
espinafre (-9%), pimentão e 
palmito (-7%), acelga (-4%) e 
inhame (-3%). Já no caso das 
frutas, os principais influencia-
dores foram a ameixa (-52%), 
caqui (-39%), coco (-13%), 
lima da pérsia (-12%), manga 
(-11%), nespera (-9%).

Relatório divulgado ontem 
pela Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) revela 
que a tarifa aérea média 
doméstica real caiu 2,6% no 
primeiro semestre de 2017. 
Em comparação ao mesmo 
período do ano passado, a 
média do valor comercializa-
do foi de R$ 323,62. Segundo 
dados da Anac, mais da me-
tade das tarifas adquiridas 
de janeiro a junho deste ano 
(58,2%) foram inferiores a 
R$ 300,00 e 10,2% abaixo 
de R$ 100,00. Valores supe-
riores a R$ 1.500,00 repre-
sentaram 0,4% do total. O 
valor do Yield Tarifa Aérea 
Médio Doméstico Real (va-
lor pago por km voado) foi 
de R$ R$ 0,2825/km, apre-
sentou redução de 4,9% em 
relação ao primeiro semes-
tre de 2016.

Curtas

Pasta aponta conjunto de alternativas disponíveis ao trabalhador caso o empregador não faça os depósitos

O Ministério do Trabalho 
orienta que todo funcionário 
com carteira assinada man-
tenha controle de seu extra-
to de Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS). A 
atenção vale para conferir se 
o empregador tem deposita-
do corretamente o FGTS.

Quando é observada a 
ausência dos depósitos, exis-
tem algumas alternativas. 
Não existe prazo para que a 
reclamação seja aceita.

Por um lado, o traba-
lhador pode apresentar de-
núncia ao sindicato de sua 
categoria ou nas superin-
tendências regionais do Tra-
balho. Existe, ainda, a opção 
de denúncia ao Ministério 
Público do Trabalho ou até 
ingressar com reclamação 
na Justiça do Trabalho. Ain-
da não há como registrar de-
núncias por meio eletrônico.
Para formalizar a denúncia, 
o trabalhador deve ter em 

mãos comprovante de que 
os depósitos não estão sen-
do realizados. Essa compro-
vação pode ser realizada 
com o extrato atualizado da 
conta vinculada do FGTS, 
obtida em qualquer agência 
da Caixa Econômica Federal. 
É preciso apresentar o car-
tão do trabalhador, carteira 
de trabalho e o cartão ou 
número do PIS.

De acordo com a Lei 
8.036/1990, todo emprega-
dor deve depositar em conta 
vinculada o valor correspon-
dente a 8% do salário pago 
no mês anterior, incluídos 
os valores relativos a comis-
sões, gorjetas e gratificações 
e afins, bem como a gratifi-
cação de Natal. Esses depó-
sitos devem ser realizados 
mensalmente até o dia 7 do 
mês seguinte, e as empresas 
devem comunicar aos seus 
empregados os valores re-
colhidos a título de FGTS.

Funcionário deve controlar o 
extrato do FGTS, diz ministério

Em agosto, os financia-
mentos de veículos na Pa-
raíba somaram 5.567 uni-
dades, resultando em um 
aumento de 6,9% em rela-
ção ao mesmo mês do ano 
passado. Os dados incluem 
automóveis leves, motos e 
pesados, considerando uni-
dades novas e usadas. 

O levantamento é da 
B3, empresa resultante da 
combinação de atividades 
da BM&FBOVESPA, uma 
das maiores bolsas do mun-
do em valor de mercado, e a 
Cetip, maior depositária de 
títulos privados da América 
Latina. A B3 opera o Siste-
ma Nacional de Gravames 
(SNG), base integrada de 
informações que reúne o 
cadastro das restrições fi-
nanceiras de veículos dados 
como garantia em opera-
ções de crédito em todo o 
Brasil. O SNG impede que o 
processo de financiamento 
de veículos seja suscetível 
a fraudes sistêmicas.  Do to-
tal financiado no Estado em 
agosto, as vendas a crédito 
de automóveis leves soma-
ram 4.069 unidades, alta de 
20,5% na comparação com 
o mesmo mês de 2016. 

No acumulado do ano, 
os financiamentos de veí-
culos na Paraíba atingiram 
41.622 unidades, entre no-
vas e usadas. O resultado 
mostra um avanço de 2,7% 
em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado.  

Em agosto, o Nordeste 
totalizou 78.717 veículos 
financiados, aumento de 
9,6% em relação ao mesmo 
período de 2016. Ao somar 
19.565 motos vendidas a 
crédito, a região atingiu a 
vice-liderança no ranking 
de financiamentos da cate-
goria em todo o Brasil, atrás 
do Sudeste. O total de veí-
culos financiados no Brasil 
em agosto somou 468.823 
unidades, entre automóveis 
leves, motocicletas, pesa-
dos e outros, aumento de 
12,8% em relação ao mes-
mo período de 2016. Desse 

total, as vendas a crédito de 
veículos novos atingiram 
168.873 unidades, enquan-
to os usados chegaram a 
299.950.   A B3 é uma em-
presa de infraestrutura de 
mercado financeiro de clas-
se mundial e uma das maio-
res em valor de mercado, 
entre as líderes globais do 
setor de bolsas. Resultado 
da combinação de ativida-
des entre a BM&FBOVESPA 
e a Cetip, cria e administra - 
em ambiente de bolsa e de 
balcão - sistemas de nego-
ciação, compensação, liqui-
dação e registro para todas 
as principais classes de ati-
vos, desde ações e títulos de 
renda fixa privada até de-
rivativos de moedas, taxas 
de juro e de commodities e 
operações estruturadas. A 
B3 também oferece servi-
ços de central depositária e 
de sistemas de controle de 
risco até o beneficiário final 
e atua como contraparte 
central para as operações 
realizadas em seus merca-
dos. É a companhia líder 
na prestação de serviços 
de entrega eletrônica das 
informações necessárias 
para o registro de contratos 
e anotações dos gravames 
pelos órgãos de trânsito.

Com sede em São Pau-
lo e escritórios em Nova 
York, Londres e Xangai, a 
B3 reúne uma longa tradi-
ção de inovação em pro-
dutos e tecnologias, além 
de desempenhar funções 
importantes nos mercados 
financeiros e de capitais 
da região pela promoção 
de melhores práticas em 
governança corporativa, 
gestão de riscos e sustenta-
bilidade. Atuando por meio 
de sua rede qualificada de 
intermediários, administra 
ambientes seguros e resi-
lientes, aumentando a segu-
rança, a solidez e a eficiência 
do mercado brasileiro e con-
tribuindo para a formação 
de capital de longo prazo e 
para o crescimento econô-
mico na região.

Financiamento de veículo
aumenta 6,9% na PB

Hospedagem e alimentação

Sindicato discute a reforma 
trabalhista em João Pessoa

O Sindicato das Em-
presas de Hospedagem 
e Alimentação de João 
Pessoa realiza nesta quar-
ta-feira (20) a 2ª edição do 
Workshop Jurídico “Direi-
to em Prática”. As palestras 
serão ministradas pelo de-
sembargador Wolney Ma-
cedo Cordeiro, Humberto 
Madruga Bezerra e Lirian 
Cavalhero. O evento será 
realizado no auditório do 
Centro de Turismo e Lazer 
do Sesc Cabo Branco a par-
tir das 13h.

A reforma trabalhista 
entra em vigor em novem-
bro, mas ainda existem 
muitas dúvidas tanto por 
parte dos empresários 
como dos trabalhadores. 
Há várias mudanças que, 
segundo os sindicatos, 
podem gerar aumento de 
ações trabalhistas em de-
corrência da falta de infor-

mações. A partir de novem-
bro, segundo especialista 
na área trabalhista, a re-
lação entre padrão e em-
pregado pode ficar ainda 
mais acirrada. 

L ir ia n  Cavalh ero , 
mestre em Direito pela 
Universidade Católica de 
Brasília, e uma das debate-
doras, do Workshop Jurí-
dico, por trazer reformas 
profundas nas relações de 
trabalho no Brasil, exis-
te  necessidade de mais 
debates, palestras e até 
cursos que informem às 
pessoas as principais mu-
danças. O escritório onde 
Lirian atua foi um dos res-
ponsáveis pela consultoria 
prestada à presidência do 
Senado durante a trami-
tação da reforma.

A advogada defende a 
tese de que a reforma visa 
reduzir a judicialização e 

a segurança jurídica. “Os 
principais pontos seriam 
as possibilidades de acor-
dos individuais sobre vári-
os temas, novas formas 
de contrato de trabalho e 
flexibilidade sobre vários 
temas”, apontou. Sobre os 
conflitos entre patrões e 
empregados, se ocorrerem, 
“não serão por setor, mas 
de forma generalizada.”

O presidente do 
SEHA-JP, Graco Parente, 
destaca a importância 
da realização dessas pa-
lestras para que o empre-
sariado associado tenha 
um maior conhecimento 
das atualizações das leis 
que interferem diretamen-
te com a cadeia produtiva 
do segmento, que engloba 
os setores de hospedagem 
e alimentação. É um mo-
mento de muito aprendi-
zado, enfatiza Graco.

Foto: Divulgação

A cesta básica nordes-
tina apresentou redução de 
preço em agosto (-4,3%), 
acompanhando tendência 
nacional. Contribuíram para 
a retração as quedas nos 
preços dos produtos: toma-
te (-15,7%), feijão (-15,2%) 
e açúcar, café e óleo (-5,4%). 
O decréscimo apontado no 
preço da cesta regional só foi 
mais significativo no Centro
-Oeste (-26,7%). 

Os números fazem 
parte de pesquisa realiza-
da pelo Escritório Técnico 
de Estudos Econômicos do 
Nordeste (Etene), órgão de 
pesquisas do Banco do Nor-
deste, com base  em dados 
do Departamento Intersin-
dical de Estudos Socioeco-
nômicos (Dieese). Os dados 
estão disponíveis no ende-
reçowww.bnb.gov.br/dia-
rio-economico-2017. 

Apesar da queda dos 
preços em agosto, a cesta 
nordestina é a única com va-
riação positiva em 2017, com 
+1,4%. As demais regiões 

apresentaram declínio no 
custo da cesta básica este ano: 
Norte (-4,5%), Centro-Oeste 
(-8,0%), Sudeste (-3,6%), e 
Sul (-1,1%).

Avaliando os últimos 
doze meses, a variação da 
cesta básica do Nordeste 
(+5,4%) não é ultrapassada 
por nenhuma outra região: 
Centro-Oeste (+0,7%), Sul 
(+4,4%), Sudeste (+3,0%) e 
Norte (-1,4%). 

Em termos monetá-
rios, a cesta nordestina (R$ 
330,39) está abaixo da brasi-
leira (R$ 371,66) e mais bara-
ta que a cesta do Sudeste (R$ 
423,04) e do Sul (R$ 413,53).

A redução no preço da 
cesta básica não foi tão ex-
pressiva em João Pessoa 
(-2,8%) quanto em outras ca-
pitais nordestinas como Sal-
vador (-7,1%), Natal (-6,2%) 
e Recife (-5,8%). Em termos 
monetários, João Pessoa (R$ 
351,08) tem valor interme-
diário da cesta básica no Nor-
deste, mas que é maior que a 
média regional (R$ 330,39).

Preço da cesta básica 
nordestina tem queda

As inscrições para 35 mil 
vagas remanescentes do Fundo 
de Financiamento Estudantil 
(Fies) foram abertas na última 
segunda-feira. As oportunida-
des são referentes ao segundo 
semestre deste ano. Ao todo, 
foram oferecidas 79 mil vagas 
para o período. “As vagas rema-
nescentes são aquelas que não 
foram preenchidas durante o 
processo regular”, explica o di-
retor de Políticas e Programas 
de Educação Superior do Mi-
nistério da Educação, Vicente 
Almeida Júnior. Pode concor-
rer quem participou de alguma 
edição do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) desde 
2010, quem tenha obtido nota 
mínima de 450 pontos nas pro-
vas e tirado mais que zero na 
redação. Além disso, é neces-
sário comprovar renda fami-
liar mensal bruta per capita de 
até três salários mínimos. As 
inscrições devem ser feitas na 
página do Sistema de Seleção 
do Fies (FiesSeleção). 

Fies abre 
inscrições 
para as vagas 
remanescentes

Lirian Cavalhero diz que a reforma trabalhista vai reduzir a judicialização e dar mais segurança jurídica
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Diversidade

Tem ator paraibano estreando em breve nos cine-
mas nacionais. A vez é de Appolo Costa, que vai dar 
vida à adolescência de Tim, personagem interpreta-
do também por Lucio Mauro Filho. ”Chocante”, que 
reúne os comediantes Bruno Mazzeo, Bruno Garcia, 
Marcus Majella e o já citado Lucio Mauro Filho, será 
lançado no dia 5 de outubro. 

Amanhã (21) é dia de cinema de qualidade no 
CineTrad. O drama “Melancolia”, dirigido por Lars 
Von Trier, vai iniciar os debates sobre os gêneros 
drama e documentário na Sala Multimídea do blo-
co C, no CCHLA. As atuações de Kirsten Dunst e 
Charlotte Gainsbourg como sempre dispensam co-
mentários.  Se recomendamos o filme? Demais! A 
sessão é gratuita. 

Ui!
 

Desde 2015 Lucia-
na Loureiro mora na 
Cidade Luz, onde 
está terminando seu 
mestrado em Enge-
nharia de Processos e 
Bioprocessos na Uni-
versité Paris Saclay. 

A paraibana está 
passando as férias 
com a família e apro-
veitou a vinda ao 
Brasil para atualizar 
os estudos participan-
do de um congresso 
promovido pelo Insti-
tuto Brasileiro da Ca-
chaça em São Paulo.

scosta.dandara@gmail.com

MAySA MATArAzzo FrEI BETTomeioColuna   do

por Dandara Costa

 Ser humano é lutar pela 
plenitude da vida                                                                                                                                           

 Tudo o que gosto tem sabor 
de pecado, é feio, censurado, 
imoral, fora da Lei, engorda e 

faz mal pra saúde                                                                                                                                           

Danielle Holanda e Luciana Loureiro em jantar no agradável Lellis Trattoria, em São Paulo 

Felipe Matheus e Chico 
Correa estão empe-
nhados em dar vida à 
Miragem na Casa Cos-
mopopeia, um espaço 
de muita expressão 
cultural, destinado à 
música, oficinas, feiras 
criativas, cinema, fo-
tografia, dança, teatro 
e, claro, bebidas e co-
midinhas. Localizada 
no Centro Histórico de 
JP, a novidade faz sua 
grande estreia no próxi-
mo dia 28, às 19h, com 
shows de Glue Trip e 
Berra Boi. Essa iniciativa 
merece palmas.

Alexandre Targino, 
Ana Luiza Mendonça, 
Belinha Cabral, Carlos 
Neves da Franca Neto, 
Carol Machado, Cristia-
ne Loureiro, Edmilson 
Pereira, Elvina Gurgel 
Dutra, Fabiano Chur-
chill César, Felipe Ma-
cedo rocha, Fernando 
Franca Carvalho, Irene 
ribeiro, José Valdir 
Gomes, Júlio Minervino 
Neto, Karla Carvalho, 
Maria José Cunha 
Maroja, Mirian de Lima 
Fernandes, Nicole de 
Paula Galvão Madruga 
e Priscila Holanda.

PArAbénS

Foto: reprodução

AniVer

rOCK in riO

A lista de paraibanos que 
estão aproveitando as 
belezas da cidade maravi-
lhosa devido ao rock in rio 
é longa. Já passaram pelo 
festival Ana Carolina Maia, 
Paulo Vitor Souto, Larissa 
Bonates, Erika Lacet, entre 
outros. E nessa semana 
tem mais.

Rogéria Rolim, ou Mocinha Retrô, marcando presença na Feirica no domingo

Isabella Silveira, Maria Mello, Nara Marques e Marhana Karla prestigiando a aniversariante Ana Cloris

Ana Carolina Maia na maior expectativa para ver o show do Maroon 5

Carros em movimento sem motorista, casa 
habitável sendo construída por impressora 
3D em um dia, robô regendo orquestra ao 
lado de Andrea Bocelli e robôs advogados... 
Em meio a todos esses avanços, ainda es-
tamos discutindo a “cura gay” no Brasil, um 
processo que há muito foi provado inope-
rante. Isso porque o juiz federal Waldemar 
Cláudio de Carvalho, acatando uma ação 
movida pela psicóloga rozângela Alves Jus-
tino, declarou que a proibição do tratamento 
afeta a “liberdade científica do país”.  E a 
liberdade de amar independetemente de 
gênero? Utópica. Enquanto o amor que foge 
da heteronormatividade incomoda, a homo-
fobia é vista com bons olhos. retrocedemos.  

Amor é cura
A chef Ana Cloris 
comemorou mais um 
ano de vida em sua 
doceria Anita Pâ-
tisserie, ao lado de 
amigos  próximos. 
Entre os convidados, 
estiveram por lá 
para parabenizá-la 
Isabella Silveira, Ma-
ria Mello, Nara Mar-
ques, Marhana Kar-
la, Helena ribeiro 
Coutinho e o jorna-
lista Kubitschek Pi-
nheiro. Este, por sua 
vez, vai comemorar 
seu aniversário hoje 
no Gulliver Mar.  

Foto: reprodução

Foto: Caio de Lima

Foto: Arquivo pessoal

Lucy Alves faz foto com o cantor americano Miguel no backstage do Rock in Rio

Foto: reprodução

Foto: Agustina Arán

O produtor musical Felipe Matheus, que no próximo dia 28 vai abrir as portas da Miragem na Casa Cosmopopeia

MirAGeM                            

SUCeSSO

ontem o paraibano 
Gustavo Benevides foi 
agraciado com o diploma 
oficial da Universidade de 
Nova Iorque, onde estava 
fazendo mestrado em Di-
reito. Parabéns!
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Libertadores
Grêmio e Botafogo decidem hoje vaga nas 
semifinais da Libertadores. No primeiro jogo 
houve empate sem gols. Página 24

Técnico Maia vê a necessidade do time jogar bem mais ofensivo para fazer os gols do acesso à Primeira Divisão

SP Crystal pode jogar com três
atacantes diante do Nacional

Com a responsabilidade 
de vencer por uma diferen-
ça de dois gols para chegar 
a final e consequentemente 
a Série A do Estadual/2018 
o São Paulo Crystal pretende 
entrar com campo disposto a 
tudo ou nada, contra o Nacio-
nal de Patos. Quem garante 
é o treinador Maia, que tem 
a obrigação de fazer gols e 
não levar para não atrapa-
lhar o planejamento e  deixar 
o campo com a vaga na final 
da Segundona do Paraiba-
no. Disposto a jogar com até 
três atacantes, o ex-técnico 
do Auto Esporte é só otimis-
mo e confiança para vencer 
o desafio contra os patoen-
ses. “Falo aos jogadores que 
não tem nada perdido, afinal, 
futebol se ganha dentro das 
quatro linhas e após o api-
to do árbitro. Quem precisa 
deve atacar e não dar espaço 
ao adversário, coisa básica 
no futebol. Será um jogo da 
vida de todos que fazemos o 
São Paulo, contra um concor-
rente forte, mas que a união 
estará presente em todos os 
momentos”, avaliou.

   O comandante do Trico-
lor paraibano falou que tor-
cia para que o jogo de volta 
fosse realizado no Carneirão 
para que o torcedor de Cruz 
de Espírito Santo tivesse con-
dições de prestigiar o time da 
casa. “Infelizmente não deu e 
temos que encarar o que foi 
determinado pela Justiça. O 
apoio em casa seria impor-
tante, mas o campo será neu-
tro e ganha quem for melhor 
em campo. Espero que seja o 
São Paulo”, avaliou. Um dos 
mais experientes da equipe 
o zagueiro Fábio Bilica, res-
saltou que o São Paulo cor-
rigirá os erros cometidos na 
partida anterior e será outro 
time que sairá de campo com 
a vaga no Estadual/2018. “O 
pessoal está focado e o am-
biente é o melhor possível 
para uma decisão. Indepen-
dente do local o São Paulo 
tem condições de reverter a 
situação”, observou o ex-jo-
gador da Seleção Brasileira. 
O vencedor fará a final contra 
a Desportiva Guarabira, que 
derrotou o Sport de Campina 
(3 a 0) no segundo jogo das 
semifinais da competição. O 
primeiro time a garantir vaga 
no Estadual/2018.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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Foto: Globo Esporte

Foto: Divulgação/FPF

Cidade está ansiosa

Após a confirmação do segundo jogo pelas 
semifinais da Segundona do Paraibano, que 
acontece no Estádio Sílvio Porto, em Guarabira, 
no próximo domingo, às 16h, o momento é de 
trabalhar em campo para deixar o time pronto para 
encarar o São Paulo Crystal de Cruz do Espírito 
Santo. Meta do treinador do Nacional de Patos, 
Marcos Nascimento, que tem a responsabilidade 
de levar a equipe a Divisão Especial de 2018.   

Apesar de atuar pelo empate, já que venceu 
o primeiro compromisso (2 a 1), no Estádio José 
Cavalcanti, o comandante do Canário do Sertão 
alerta aos jogadores da responsabilidade de não 
frustar as pretensões de uma cidade que sonha 
com a volta ao Estadual.

“Não podemos deixar a vaga sair das nossas 
mãos, afinal, só depende de nós para fazer a feli-
cidade da nossa torcida e do povo de Patos. Quero 
o time focado, já que ainda não ganhamos nada e 
que existe 90 minutos para a definição”, observou.  
Com relação a mudança do local, o ex-técnico do 
Esporte de Patos frisou que o ideal seria o Estádio 
Almeidão, por ter uma grande estrutura para uma 
decisão, mas campo neutro não beneficiará nin-
guém. “O Almeidão seria o melhor local para o 
segundo jogo, mas temos que respeitar o acordo 
firmado entre as equipes e o Ministério Público. 
Quem deseja o acesso tem que ser valente em 
qualquer situação”, comentou.

Sobre a estratégia que adotará em campo, já 
que terá o empate a seu favor, Marcos, afirmou 
apenas que o Nacional não será um time covarde, 
mas concentrado e pronto para vencer novamente. 
“Buscaremos utilizar a inteligência para surpreen-
der o adversário. Trata-se de um concorrente forte 
que tem um elenco qualificado e um técnico que 
vem fazendo uma boa campanha”, disse.

Botafogo-PB

Presidente trata da contratação do 
novo técnico e formação do elenco

A expectativa no Bota-
fogo é com relação a con-
tratação do novo treinador 
para a próxima temporada. 
A diretoria começa a con-
versar com alguns profis-
sionais, mas em segredo 
para não atrapalhar as ne-
gociações, já que é um car-
go importante para a longa 
caminhada do time em 2018 
em quatro competições. De 
acordo com o presidente Ze-
zinho do Botafogo enquanto 
não houver a definição de 
quem vai comandar a equi-
pe não se pode falar em con-
tratações.

“Quando fecharmos 
com o treinador ele é quem 
vai começar a definir quem 
deseja para compor o elen-
co. Tem que acontecer um 
planejamento em sintonia 
com a nova comissão técni-
ca para a diretoria formar 
um time competitivo e vi-

Serrano anuncia hoje o
planejamento de 2018 

O Grêmio Serrano 
deve anunciar hoje, o 
planejamento da equipe 
para o Campeonato Pa-
raibano/2018. É o início 
dos trabalhos que serão 
colocados em prática 
nos próximos meses, 
visando o desafio local, 
com perspectivas de 
fazer uma boa campa-
nha. No Estadual/2017 
o Serrano ficou na sexta 
posição, com 22 pontos, 
conquistando 6 vitórias, 
4 empates e 8 derrotas, 
nos 18 jogos disputados. 
A expectativa é que a di-

retoria do Lobo da Serra 
possa anunciar o treina-
dor, como ocorreu com 
Treze, que fechou com 
Oliveira Canindé e Cam-
pinense, que acertou 
com Celso Teixeira.

Para o presidente 
do clube, Waldir Cabral, 
a equipe não passará 
dos limites financeiros 
que tem condições de 
assumir, ressaltando 
que formará um elenco 
que possa manter, com 
possíveis jogadores que 
defenderam a equipe no 
Estadual. “Iremos apro-
veitar a maioria da base 
e outros que se destaca-
ram no grupo. Só iremos 

fazer o que depender das 
finanças do clube, nada 
de realizar o que não 
tem condições”, obser-
vou. Com relação ao que 
faltou para terminar com 
uma melhor colocação, 
Waldir disse que futebol 
é dinâmico, onde o time 
esteve melhor em algu-
mas ocasiões, mas que 
poderia até conquistar a 
classificação para a outra 
fase. “O importante foi a 
permanência da equipe 
na Divisão de Elite, coisa 
significante para um time 
modesto e sem recursos 
financeiros. Vamos tra-
balhar para melhorar no 
próximo ano”, comentou.

torioso para brigar por tí-
tulos”, frisou. Entre os que 
continuarão na Maravilha 
do Contorno estão Edson 
e João Manoel (goleiros); 
Carlos Renato e Luiz Paulo 
(laterais); Walber (zaguei-
ro); Patrick Mota, Magno 
e Djavan (volantes) e Dico 
(atacante). Por sinal, Djavan 
e Dico foram emprestados a 
ABC-RN e Náutico-PE, res-
pectivamente.

Outros deixaram o clu-
be, como Roger Gaúcho e 
Cleyton (meias) Rafael Oli-
veira, Warley e Wanderley 
(atacantes). Na avaliação de 
Zezinho, o Botafogo pode 
contar com outros jogado-
res que defenderam o time 
nesta temporada, além dos 
reforços que virão, mas 
tudo está sendo avaliado 
com cuidado. Segundo ele, 
a meta é não errar nas con-

tratações, como aconteceu 
com alguns jogadores que 
não renderam o esperado 
na atual temporada. “Vi-
vendo e aprendendo para 
não cometer as falhas que 
tivemos nesta tempora-
da. O Botafogo será outro 
time para 2018 para brigar 
por títulos e o tão sonhado 
acesso a Série B”, observou.

  Sobre a possibilida-
de de receber ofertas por 
Djavan e Dico que estão em 
outros clubes, o dirigente 
falou que a meta é contar 
com a dupla para a próxima 
temporada, mas não pode 
deixar de ouvir as propos-
tas que podem acontecer 
com os jogadores. “São pro-
fissionais de qualidade que 
estão no mercado e podem 
receber boas propostas. O 
nosso desejo é que voltem 
a Maravilha, mas se não 
acontecer faz parte do fute-
bol”, observou.

Marcos Nascimento quer concentração total dos jogadores
Zezinho Botafogo começa a planejar o clube para a próxima temporada

Jogadores do São Paulo 
comemoram gol  em  jogo 
do Campeonato Paraibano 

da Segunda Divisão na fase 
classificatória

Valdir diz que vai trabalhar com os “pés no chão”

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br
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Após a saída do técnico Bernardinho, havia desconfiança de que a equipe iria demorar a jogar em alto nível

Seleção de vôlei se destaca sob
o comando de Renan Dal Zotto 

Seleção mais vitoriosa 
do século no vôlei masculino, 
o Brasil começou a tempora-
da de 2017 com um receio 
de não conseguir manter a 
sequência de títulos dos últi-
mos quinze anos. Com Renan 
Dal Zotto no comando no lu-
gar de Bernadinho, a seleção 
tinha como objetivo se man-
ter no topo, lugar que ocu-
pou recentemente com qua-
tro finais olímpicas seguidas 
(dois ouros e duas pratas). 

Com o título da Copa dos 
Campeões no último domin-
go no Japão, a seleção fecha 
a temporada de forma posi-
tiva, já que também levou o 
ouro no Sul-Americano e foi 
vice na Liga Mundial. No de-
sembarque, ontem, em São 
Paulo, o levantador e capitão 
Bruninho falou um pouco da 
pressão sentida pelo elenco:

“Foi um ano bem posi-
tivo, pelo fato da filosofia e 
do legado deixado pela últi-
ma comissão técnica ter sido 
mantido. E os resultados aju-
dam. Jogar pelo Brasil é sem-
pre uma responsabildiade, 
certeza que o Renan sentia 
a pressão pelos resultados. 
Foi um ano quase perfeito e 
seguimos no topo, encerra-
mos de forma positiva. Aqui 
a gente tem a responsabili-
dade sempre de vencer, estar 
entre os melhores” disse o 
capitão.

O time titular durante a 
temporada foi praticamen-
te o mesmo da medalha de 
ouro na Rio 2016. Lucão, Lu-
carelli, Maurício Souza, Mau-

Globo Esporte 
Foto: FIVB/Divulgação

rício Borges, Wallace e Bruni-
nho. As principais mudanças 
foram a aposentadoria de 
Serginho e a lesão de Lipe, 
que ficou fora da fase final da 
Liga Mundial. Para o central 
Lucão, um alívio o time con-
seguir manter os resultados:

“Foi sim (um alívio) ter 

conseguido bons resultados. 
Mas o trabalho é sempre bem 
feito, a comissão técnica que 
chegou é experiente e com-
petente. Tivemos um início 
tranquilo para um bom ciclo. 
Geralmente depois da Olim-
píada dá uma queda, mas a 
renovação da comissão deu 

um gás novo para início de 
ciclo” disse o central.

Eleito o melhor jogador 
da Copa dos Campeões, Luca-
relli comemorou o resultado, 
mas disse que a prata na Liga 
Mundial ainda dói um pouco:

“Deu uma frutração ficar 
com a prata na Liga Mundial, 

se não fosse aquilo, seria um 
ano perfeito. O trabalho está 
sendo de maneira certa, ter-
minamos com chave de ouro 
na Copa dos Campeões” disse.

Agora os jogadores vol-
tam para seus clubes, onde 
ficam até maio do ano que 
vem, quando a seleção se 

reúne novamente para a 
Liga Mundial. A principal 
competição da temporada 
é o Campeonato Mundial, 
em julho, competição que 
o Brasil tenta o tetracam-
peonato, levou o título em 
2002/6/10, e acabou com o 
vice em 2014.

Foto: Gaspar Nóbrega/Exemplus/COB

Começaram na última 
segunda-feira as inscrições 
para as escolinhas esporti-
vas do Parque Bodocongó. 
As modalidades disponí-
veis são: basquete, vôlei 
de areia, handebol, futsal 
e judô. Para poder realizar 
a inscrição, é necessário 
ir até a sede administrati-
va do Parque, em horário 
comercial, estar na faixa 
etária entre 8 e 17 anos, 
comprovar que está matri-
culado em alguma escola 
da rede pública ou privada, 
além de uma foto 3x4.

O coordenador do 
projeto, professor Ricar-
do Silveira, ressaltou que, 
além dessas modalidades 
também será disponibi-
lizada a capoeira e aulas 
de ginástica para a ter-
ceira idade. “A Secretaria 
de Estado da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel) 
disponibiliza uma sala na 
parte administrativa do 
Parque Bodocongó para 
tratar desses assuntos re-
lacionados às escolinhas e 
à movimentação física em 
geral. É só nos procurar e 
dentro de 30 dias, será fei-
to de tudo para ter início 
as aulas”, disse.

O secretário Bruno 

Roberto, titular da Sejel, 
frisou a importância da uti-
lização de um espaço físico 
como o Parque Bodocon-
gó, para a prática esportiva 
e com escolinhas gratuitas. 
“O Governo do Estado, que 
deu presente para Campi-
na Grande com o Parque 
Bodocongó, agora estará 
disponibilizando estas es-
colinhas com várias mo-
dalidades, no intuito de 
mostrar o quanto o espaço 
é importante para a socie-
dade”, destacou.

O Parque Bodocongó 
foi inaugurado em abril 
deste ano de 2017 e é si-
tuado na Zona Oeste de 
Campina Grande. O espaço 
possui praça de esportes e 
cultura, estacionamentos,  
quiosques de alimentação, 
2 quadras poliesportivas, 
2 quadras de areia, 2 qua-
dras de basquete de rua, 1 
anfiteatro com capacidade 
para 450 pessoas, 1 espe-
lho d´água, 1 pista de skate, 
área de Patinação, Unida-
de de Polícia Solidária e 2 
quiosques com banheiros 
públicos, bloco adminis-
trativo,  praça para prática 
de jogos de mesa,  play-
ground infantil e academia 
de ginástica pública.

Escolinhas são abertas 
no Parque Bodocongó

Jogos Escolares

Atletas fazem a demonstração do
esgrima durante clínica esportiva

Raramente atletas se 
aventuram praticando ou-
tras modalidades no meio 
de uma competição impor-
tante. Porém, nas Clínicas 
Esportivas dos Jogos Esco-
lares da Juventude Curitiba 
20017 é diferente. Depois 
dos alunos experimenta-
rem o basquete 3x3, chegou 
à vez da esgrima. O esporte 
não está entre as 13 moda-
lidades que valem meda-
lhas nos Jogos Escolares.

As clínicas esportivas 
oferecem momentos de 
descontração para os jo-
vens atletas que passam 
pelo centro de convivência 
do ginásio do Tarumã após 
as refeições. Na hora do 
almoço, as clínicas aconte-
cem entre 11h e 15h, e no 
jantar entre 17h30 às 21h 
em um espaço criado para 
os jovens competidores.

A esgrimista Amanda 
Simeão, medalhista pan-a-
mericana (Toronto 2015) 
e integrante do Time Bra-
sil nos Jogos Olímpicos Rio 
2016, passou pelo saguão 
dos Jogos Escolares na úl-
tima segunda, dia 18, para 

fazer uma demonstração e 
levar conhecimento sobre 
o esporte, além de parti-
cipar da clínica da modali-
dade. “Fazer essa demons-
tração do meu esporte é 
extremamente importante 
porque tem gente que nem 
sabe que a esgrima existe,” 
afirmou Amanda.

Amanda começou a 
praticar esgrima aos 11 
anos, ainda na escola, na 

Itália. “Uma professo-
ra foi na minha escola e 
mostrou o esporte e eu 
me destaquei”, declarou 
Amanda. Segundo a atle-
ta, um dos grandes pro-
blemas para o esporte 
não ser mais popular é a 
falta de escolas de esgri-
ma no Brasil.

Para Raylan, de 14 
anos, representante do 
vôlei do Maranhão, a clí-

nica de esportes ofereceu 
um momento diferente 
para ele que já conhecia 
a esgrima, mas nunca ti-
nha praticado o esporte. 
“Esgrima é um esporte 
bacana, porque precisa de 
muita coordenação moto-
ra e precisa usar a cabeça 
para atingir o oponente” 
declarou o jovem atleta. 
“Eu adorei”, concluiu o 
maranhense.

Lucarelli recebe a premiação da Federação Internacional de Voleibol como o melhor jogador da Copa dos Campeões, competição conquistada pelo Brasil no último domingo no Japão

Após demonstração, atletas dos Jogos da Juventude experimentam uma disputa de esgrima em Curitiba
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Ministro Alexandre Morais do STF derrubou exigências da lei que previa o rebaixamento por conta de dívidas

Profut não pune mais os clubes

Uma decisão do Supre-
mo Tribunal Federal tornada 
pública na noite dessa segun-
da-feira derrubou exigências 
criadas pela lei que criou o 
Profut – programa de refi-
nanciamento das dívidas dos 
clubes de futebol no Brasil. A 
lei condicionava a participa-
ção de times em campeona-
tos à comprovação de regu-
laridade fiscal e trabalhista, 
e impunha o rebaixamento 
como punição a quem não es-
tivesse em dia com impostos 
federais.

A decisão liminar, do mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
está sendo comemorada por 
federações estaduais e clubes, 
que viam na redação da lei do 
Profut grande risco de “insegu-
raça jurídica”.

“Decisão justa e funda-
mentada que protege a Cons-
tituição Federal e respeita o 
futebol, os clubes e o torcedor 
brasileiro que tem o direito 
de ver as competições resolvi-
das exclusivamente dentro do 
campo de jogo” afirmou Rogé-
rio Caboclo, diretor executivo 
de Gestão da CBF.

Se mantida como estava 
redigida, a lei do Profut pode-
ria criar situações peculiares. 
Por exemplo: um time poderia 
ser derrubado para a segunda 
divisão sem que houvesse ou-
tro para substituí-lo. Ou: um 
time seria impedido de jogar 
um torneio por causa de um 
cobrança que, no futuro, pode-
ria se mostrar indevida.

“A punição a um clube que 
não paga imposto tem que ser 
aquela aplicada a todo contri-
buinte que não paga imposto: 
execução fiscal. E não a impos-
sibilidade de praticar regular-
mente sua atividade fim, sendo 
rebaixado de divisão – diz o 
advogado Luiz Felipe Santo-
ro, que participa de um grupo 
criado pela Federação Paulista 
de Futebol para discutir o as-
sunto.

Mesmo quem defendia as 
punições previstas pelo Profut 
via com ressalvas a exigência 
das Certidões Negativas de Dé-
bito, por ver nisso um exagero. 
Essa tese prevaleceu na deci-
são do ministro Alexandre de 
Moraes.

Lance

ESPN

Foto: Rodrigo Hoschett/Goal Brasil

Manuel Neuer opera o pé esquerdo

Procurador apoia o árbitro de vídeo

Cuca lamenta a 
decisão do STJD 

Cavani e Neymar estão brigando por projetos individuais

A torcida do Bayern de Munique re-
cebeu uma notícia nada animadora 
na manhã de ontem. Ídolo do clube 
e titular da Seleção da Alemanha, o 
goleiro Manuel Neuer foi diagnosticado 
com uma fratura no metatarso do pé 
esquerdo e já foi operado. A volta do ca-
pitão do Bayern e da seleção alemã aos 
gramados só vai acontecer no começo 
de 2018. A informação foi publicada 
pelo clube bávaro em seu site oficial.

De acordo com o clube, a nova lesão do 
arqueiro é semelhante à da temporada 
passada. A recuperação do camisa 1 da 
equipe bávara está sendo acompanha-
da pelo médico Dr Ulrich Stöckle, que 
já colocou uma placa no metatarso do 
jogador. O chefe-executivo do Bayern, 
Karl-Heinz Rummenigge, lamentou o 
afastamento de Neuer por contusão, 
mas declarou que a cirurgia foi um 
sucesso. 

O PSG segue sendo notícia na Europa, 
mas desta vez não é por causa do su-
posto desentendimento entre Neymar 
e Cavani. O jornal espanhol "El Confi-
dencial" informa que Nasser Al-Khelaifi, 
dono do clube, está atrás de Zinedine 
Zidane para conquistar, enfim, a Liga 
dos Campeões. O treinador, que é o 
atual bicampeão da competição, tem 
contrato com o Real Madrid até 2018, 
mas o clube merengue espera renovar 

por mais duas temporadas, mas nada 
oficial foi divulgado até o momento. 
Al-Khelaifi também foi atrás de Diego 
Simeone, do Atlético de Madrid. Em 
entrevista coletiva ontem, Zidane falou 
sobre a possível renovação com o Real 
Madrid. “Eu estou bem. O assunto re-
novação já está fechado, mas isso não 
significa nada. O que importa é o dia a 
dia e eu não olho mais pra frente. Isso é 
complicado”, disse Zidane.

Após a vitória diante do Coritiba 
na última segunda-feira, pela 24ª 
rodada do Campeonato Brasilei-
ro, o técnico Cuca falou sobre as 
punições impostas pelo Supremo 
Tribunal de Justiça Desportiva 
(STJD), principalmente, após o 
Flamengo ser punido apenas 
com uma multa de R$ 40 mil 
pela confusão no primeiro jogo 
da final da Copa do Brasil. “O 
que a gente quer é coerência (do 
STJD). O Palmeiras teve uma bri-
ga de torcida no Recife e pegou 
sete jogos de suspensão, o jogo 
(do Flamengo contra o Cruzeiro) 
teve briga, gás lacrimogêneo e só 
R$ 40 mil de multa. O Inter teve 
problemas, o Coritiba quase ma-
tou um guri do Corinthians. Passa 
impune. E o Palmeiras pega sete 
jogos. Queremos coerência, que 
seja justo para todos”.

O desentendimento entre Cavani e Neymar quase resultou em confronto físico. Pelo menos é o que publica o jornal 
“L’Equipe”, maior diário esportivo da França. Segundo o veículo, o uruguaio foi tirar satisfações com o brasileiro após 
a vitória do PSG por 2 a 0 sobre o Lyon. O camisa 10 não gostou da atitude do companheiro, e ambos começaram 
a discutir. De acordo com o jornal, os zagueiros Thiago Silva e Marquinhos separaram os dois atacantes e evitou que 
houvesse uma briga. Para o jornalista Carlos Eduardo Mansur, do jornal "O Globo", o desentendimento dos atacantes 
mostra que o PSG corre o risco de se tornar uma soma de projetos individuais e ter o coletivo prejudicado.

Curtas Foto: Reprodução

São Paulo

Dorival Júnior não quer a 
equipe fazendo projeções

Não fazer contas. Esse 
é o pensamento do técnico 
Dorival Júnior na luta do São 
Paulo contra o rebaixamento 
no Campeonato Brasileiro. 
O treinador entende que o 
elenco tem de pensar jogo a 
jogo, sem ansiedade e preo-
cupações de longo prazo. 

O triunfo por 2 a 1 sobre 
o Vitória, no último domingo, 
em Salvador, não serviu para 
tirar o Tricolor da zona de 
descenso. Com 27 pontos ga-
nhos em 24 rodadas, a equipe 
é a 17ª colocada e tem como 
próximo compromisso o clás-
sico contra o Corinthians, do-
mingo, no Morumbi.

“Eu não faço projeções. 

É rodada a rodada, ponto a 
ponto. Toda vez que acaba a 
rodada, vamos olhar o que 
aconteceu. Uma vitória não 
nos deixará tranquilos, nem 
uma derrota nos deixará em 
desespero. Temos de pon-
tuar sempre”, afirmou o co-
mandante.

A efeito de comparação, 
o clube rebaixado com o me-
lhor desempenho na histó-
ria do Brasileiro de pontos 
corridos foi o Coritiba, que 
somou 45 pontos na edição 
de 2009. Com 46, equipe ne-
nhuma caiu para a Série B.

A 14 rodadas para o 
término do Brasileiro, o São 
Paulo precisa somar mais 19 
pontos para se garantir na 
primeira divisão nacional do 
ano que vem, portanto. Essa 

pontuação pode vir com seis 
vitórias e um empate (ou 
cinco vitórias e quatro empa-
tes), o que elimina qualquer 
margem de erros ao Tricolor. 

“O que podia errar, aca-
bou já errando dentro da 
competição. Temos que ter 
essa consciência. O espírito 
que vi (contra o Vitória) é um 
sinal muito claro de que al-
guma coisa está começando 
a mudar”, pontuou Dorival, 
que não sei deixou empolgar 
pelo resultado na Bahia.

A derrota do São Paulo 
por 2 a 1 para o Coritiba, que 
sucedeu à épica vitória por 
4 a 3 sobre o Botafogo, ser-
ve de exemplo no Morumbi, 
para que o mesmo não ocor-
ra diante do arquirrival Co-
rinthians.

Rogério Caboclo, diretor executivo de Gestão da Confederação, disse que a decisão do ministro Alexandre  de Morais sobre o Profut foi justa e fundamentada, protegendo a Constituição

Dorival diz que o elenco tem de pensar jogo a jogo, sem ansiedade

Foto: André Oliveira / Divulgação
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Jogo acontece hoje na Arena do time gaúcho. No primeiro confronto, no Rio de Janeiro, deu empate sem gols

Grêmio e Bota decidem vaga na
semifinal da Taça Libertadores

O Botafogo encontrou 
a fórmula para jogar fora de 
casa na Copa Libertadores e 
vai precisar usá-la com efi-
ciência se quiser seguir na 
competição após o choque de 
hoje, às 21h45 (de Brasília), 
diante do Grêmio, na Arena 
em Porto Alegre (RS), pela 
rodada de volta das quartas 
de final da Copa Libertado-
res. Na ida, os times empata-
ram sem gols e quem vencer 
avança, sendo que igualdade 
a partir de 1 a 1 classifica os 
cariocas, pois os gols fora de 
casa valem para critério de 
desempate.

Até aqui, o Botafogo jo-
gou seis vezes como visitante 
nesta Libertadores e apenas 
em duas ocasiões, derro-
ta de 1 a 0 para Olímpia, no 
Paraguai, e Estudiantes, na 
Argentina, não conseguiria 
a vaga no Rio Grande do Sul 
em caso de repetição de pla-
car. Nas demais partidas, o 
Botafogo fez longe de casa 
um resultado que o levará 
às semifinais se for repro-
duzido contra o Grêmio. Foi 
assim nos empates por 1 a 
1 com o Colo-Colo, no Chile, 
pela pré-Libertadores, e com 
o Barcelona, no Equador, 
pela fase de grupos. Ainda 
pela etapa de chaves o time 
derrotou o Atlético Nacional 
por 2 a 0 na Colômbia e o Na-
cional do Uruguai, por 1 a 0, 
este último já pelas oitavas 
de final.

“Acredito que temos 
uma maneira de jogar que 
nesta Libertadores tem 
rendido bons frutos quan-
do atuamos na condição de 
visitante. É importante que 

ESPN 

isso se repita contra o Grê-
mio. Vamos precisar marcar 
de maneira constante, mas 
sempre buscando a vitória. 
Se marcarmos gols vamos 
tornar a vida do adversário 
muito complicada e por isso 
mesmo precisamos ter um 
lado bem ofensivo em cam-
po”, disse o volante Bruno 
Silva.

Reencontro
Bruno Cortez ainda tri-

lhava um caminho de afir-
mação em um grande clube 
quando o Botafogo abriu 
suas portas para recebê-lo, à 
época com 24 anos, como um 
promissor lateral esquerdo, 
egresso do Nova Iguaçu. O 
destaque no Campeonato Ca-
rioca de 2011 atraiu os olha-

res time da Estrela Solitária 
para uma trajetória de ainda 
mais brilho ao longo daque-
le ano tão emblemático, em 
que acabou eleito o melhor 
atleta da posição no Brasilei-
rão, com direito a convocação 
para a seleção. Uma tempora-
da gloriosa, que só perde para 
o 2017 com a camisa do Grê-
mio, segundo o próprio. Hoje 

aos 30, o jogador reencontra 
o ex-clube numa decisão de 
Libertadores e no “melhor 
momento da carreira”.

“No Botafogo, tive um 
momento muito bom. Fui 
para a seleção. Ganhei o 
prêmio de melhor lateral. 
Só que no Grêmio, eu estou 
mais maduro. Mais expe-
riente. Sou um jogador que 

consegue dividir na defesa 
e no ataque. Estou vivendo 
meu melhor momento. Es-
tou muito feliz aqui. Recebi 
carinho e apoio de todos os 
companheiros e do treina-
dor. Minha família está feliz. 
Eu estou feliz aqui em Por-
to Alegre. Então só tenho a 
agradecer e quem sabe co-
memorar a classificação” diz.

A vitória sobre o Sport 
no fim de semana deu con-
fiança para o Flamengo 
visando a partida de volta 
pelas oitavas de final da 
Copa Sul-Americana, nes-
ta quarta-feira, contra a 
Chapecoense, na Ilha do 
Urubu. O zagueiro Rhodol-
fo ressaltou que os rubro-
negros não foram bem no 
jogo de ida, em Chapecó 
(0 a 0), mas que confia na 
classificação no Rio de Ja-
neiro.

“Nosso time entrou 
com uma postura diferen-
te. Tivemos uma conversa 
na semana. No fim do jogo 
não fomos tão bem, mas im-
primimos nosso ritmo de 
jogo lá. Temos que manter 
a mesma pegada e a mes-
ma raça para jogar contra 
a Chapecoense”, disse o de-
fensor.

Mesmo com o jogo im-
portante pelo torneio con-
tinental, Rhodolfo admitiu 
que o elenco rubro-negro 
está ansioso pela final da 

Flamengo e Chapecoense decidem 
quem continua na Sul-Americana

JoGoS de hoJe 
n 19h15
Copa Sul-Americana
Ponte Preta x Sport
Flamengo x Chapecoense 
21h45
Racing Club x Corinthians 

n 21h45
Libertadores 
Santos x Barcelona-EQU 
Grêmio x Botafogo

Timão na Argentina

O Corinthians busca a classificação às 
quartas de final da Copa Sul-Americana diante 
do Racing, às 21h45 de hoje, em Avellaneda 
e, de quebra, o fim de uma marca negativa 
em sua história: o clube nunca venceu um 
mata-mata jogando na Argentina.

Mesmo quando despachou uma equipe 
argentina em confrontos eliminatórios – o 
que aconteceu em três de 10 vezes –, o Timão 
não se deu bem no jogo disputado na casa do 
adersário. No país vizinho, o máximo que a 
equipe conseguiu foi empatar.

O dado é preocupante, pois, para se clas-
sificar no tempo normal, o time comandado 
por Fábio Carille precisará vencer ou, no mí-
nimo, empatar por dois ou mais gols. Novo 1 
a 1 leva a decisão para os pênaltis e empate 
sem gols garante os argentinos.

Jô
Incomodado com a repercussão do po-

lêmico gol que deu a vitória ao Corinthians 
contra o Vasco, no último domingo, o atacante 
Jô falou com a imprensa na chegada do time à 
Buenos Aires, palco da partida contra o Racing, 
pela Copa Sul-Americana.

“Quem me conhece sabe que eu sou uma 
pessoa só. Não tenho duas personalidades. 
Depois que eu sai do jogo não tinha visto 
a imagem, não tinha visto o gol, e depois 
chegando em casa com mais tranquilidade 
eu pude ver que a bola realmente tocou no 
braço”, admitiu. 

Copa do Brasil, contra o 
Cruzeiro. No entanto, o za-
gueiro destacou que os jo-
gadores não querem ter que 
conviver com qualquer tipo 
de pressão antes da decisão 
e focou no duelo com a Cha-
pecoense.

“Se falarmos para vocês 
que não pensamos na final, 

estamos mentindo. Só que 
todos os jogos são importan-
tes. Quando o time reserva 
perdeu para o Paraná, so-
fremos uma pressão grande. 
Por isso, o foco é totalmente 
na Chapecoense, porque se 
perdemos esse jogo, e for-
mos eliminados, a pressão 
vai ser maior no sábado e na 

final. Cada jogo é uma final”, 
destacou.

O Flamengo avança na 
Copa Sul-Americana caso ven-
ça a Chapecoense. Se a partida 
terminar empatada sem gols, 
a classificação será decidida 
nos pênaltis. Se a igualdade 
for com gols, quem avança é a 
equipe catarinense.

Lance do jogo disputado no Estádio Engenhão em que nenhum clube conseguiu marcar. Hoje um novo empate sem gols leva a decisão para os pênaltis, com gols dá classificação ao Botafogo

Na Arena Condá, os dois times foram incompetentes ofensivamente e hoje devem buscar o gol incessantemente

Foto: Vítor Silva/Botafogo

ESPN
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Terminal vai receber combustíveis que abastecem o mercado local, exportação da ilmenita e importação de pás eólicas

Porto de Cabedelo movimentará 
24 mil toneladas em sete dias 

A Companhia Docas da 
Paraíba terá uma movimen-
tação de 24 mil toneladas de 
produtos nos próximos sete 
dias. São combustíveis que 
abastecem o mercado local, 
exportação da ilmenita e 
importação de pás eólicas.

Para hoje está prevista 
a chegada do navio Stena 
Progress, que vai descar-
regar oito mil toneladas de 
derivados de petróleo. Já 
amanhã, o navio Evros tam-
bém abastecerá o mercado 
local de combustível com 
mais quatro mil toneladas 
de derivados de petróleo.

Ainda para a amanhã 
está prevista a chegada do 
navio Albanyborg, que vai 
carregar 12 mil toneladas 
de ilmenita e seguirá para 
a França. Já no dia 26, che-
ga ao Porto de Cabedelo o 
navio Yupeng, que vai des-
carregar pás eólicas para 
abastecer o mercado de 

energias renováveis, em 
plena expansão no Estado.

 
Mais atividades
A Docas-PB também está 

trabalhando para ampliar 
suas operações. O decreto do 
Governo Federal que regu-
lariza todas as áreas do Por-
to de Cabedelo vai permitir 
investimentos e expansão 
do local, gerando emprego e 
renda e contribuindo para a 
economia do Estado.

Segundo a diretora-pre-
sidente da Docas-PB, Gilmara 
Temóteo, a regularização des-
tas áreas vai permitir a pros-
pecção para ampliação do 
local a partir de uma parceria 
público-privada. “O objetivo é 
que possamos construir dois 
novos berços para atracação 
de navios e um Terminal de 
Múltiplos Usos (TMU), que vai 
duplicar a movimentação do 
porto e permitir novas opera-
ções”, destacou.

Uma parceria público-privada deverá construir dois 
novos berços para atracação de navios e um Terminal de 
Múltiplos Usos (TMU), que vai duplicar a movimentação 
do Porto de Cabedelo e permitir novas operações

Foto: Ortilo Antônio

A programação de 
shows e atividades culturais 
da 1ª edição do projeto Raí-
zes do Brejo – Rota Cultural 
será apresentada amanhã, a 
partir das 9h, no auditório da 
Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), em João Pessoa. 
O novo roteiro tem a partici-
pação das prefeituras de oito 
municípios do Brejo paraiba-
no: Belém, Alagoinha, Duas 
Estradas, Lagoa de Dentro, 
Serra da Raiz, Borborema, 
Dona Inês e Pilõezinhos.

O projeto é uma reali-
zação do Fórum Turístico do 
Brejo da Paraíba em parceria 
com os municípios envolvi-
dos, do Governo do Estado, 

por meio da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur) e 
Secult-PB e do Sebrae-PB. O 
evento começa dia 6 de outu-
bro, em Belém e vai até 26 de 
novembro em Pilõezinhos.

De acordo com o presi-
dente do Fórum Turístico do 
Brejo da Paraíba, Sergerson 
Silvestre, as principais pro-
postas do projeto pretendem 
aumentar o fluxo de turistas 
na região, atrair investimen-
tos de infraestrutura hotelei-
ra e gerar empregos e renda, 
através do desenvolvimento 
da Economia Criativa. A pre-
sidente da PBTur, Ruth Ave-
lino, disse que a iniciativa é 
bem-vinda.

PBTur apresentará 
nova rota cultural

PF combate comércio ilegal 
de sinal de TV por satélite

A Polícia Federal (PF) de-
flagrou ontem a Operação Sa-
telles, em Porto Alegre, para 
combater o comércio ilegal 
de receptores de TV via sa-
télite. Cerca de 70 policiais 
cumpriram quatro mandados 
de prisão preventiva, três de 
prisão temporária e cinco de 
condução coercitiva, quando a 
pessoa é levada para delegacia 
a fim de prestar depoimento e 
depois é liberada.

Os agentes executaram 
ainda dez mandados de bus-
ca e apreensão e o sequestro 
de 13 imóveis e sete veículos 

(patrimônio avaliado em cer-
ca de R$ 4 milhões), além do 
bloqueio das contas bancá-
rias e aplicações financeiras 
vinculadas aos investigados. 
Os mandados judiciais foram  
expedidos pela 7ª Vara Fede-
ral de Porto Alegre. A Justiça 
Federal também determinou 
o congelamento dos domínios 
de internet utilizados pelos in-
vestigados e sites usados para 
a comercialização, em todo o 
Brasil, dos produtos eletrôni-
cos contrabandeados.

“Os grupos criminosos 
investigados – dois deles ba-
seados em Porto Alegre e um 
terceiro em Ciudad del Este, 

no Paraguai – foram respon-
sáveis pela comercialização, 
em todo o território nacional, 
de mais de 90 mil receptores 
nos últimos cinco anos. Nesse 
mesmo período, esses grupos 
movimentaram mais de R$ 35 
milhões de origem ilícita em 
contas bancárias pessoais e de 
terceiros”, diz a nota da PF.

Os suspeitos poderão 
responder pelos crimes de 
contrabando e descaminho, la-
vagem de dinheiro e ocultação 
de bens, associação criminosa, 
estelionato (fraudes para ob-
tenção irregular de acessos a 
sinais televisivos pagos) e so-
negação fiscal.

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) continua com seu cro-
nograma de limpeza nos 
reservatórios da Grande 
João Pessoa. Hoje é a vez 
das unidades R-20, R-26 
e R-31, todas situadas no 
município de Cabedelo.

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimento 
de água será interrompido, 
das 8h às 22h, nos bairros 
de Oceania, Centro, Areia 
Dourada e Praia do Jacaré.

Mais informações so-
bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser 
obtidas gratuitamente pelo 
telefone 115.

O Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) prorrogou 
por mais 180 dias o prazo 
de afastamento dos cinco 
conselheiros do Tribunal 
de Contas do Estado do Rio 
de Janeiro (TCE-RJ) acu-
sados de integrar um es-
quema de propina. O afas-
tamento inicial terminaria 
em outubro.

A decisão já foi comu-
nicada à presidente inte-
rina do TCE-RJ, Marianna 
Montebelo Willeman. Ela 
enviou para todas as áreas 
da Corte um memorando 
informando a decisão e 
destacando que o trabalho 
no tribunal seguirá no mo-
delo já aprovado pelo STJ.

O então presidente do 
TCE do Rio, Aloysio Neves, 
e os conselheiros foram 
afastados em abril, após 
cumprirem prisão tempo-
rária decretada pela Justiça.

Bairros de 
Cabedelo 
ficam sem 
água hoje

Conselheiros 
penalizados 
por mais 
180 dias 

No Ministério da Fazenda

Sem-teto protestam no Dia 
de Lutas por Teto e Trabalho

Os cerca de 100 mi-
litantes do Movimento 
dos Trabalhadores Sem 
Teto (MTST) que ocupa-
vam a portaria principal 
do Ministério da Fazen-
da deixaram o local por 
volta das 17h15 de on-
tem. A manifestação foi 
pacífica e terminou sem 
incidentes.

Desde as 15h, os 
sem-teto protestavam 
contra o ajuste fiscal e 
também pediam o fim 
do congelamento de re-
cursos do Programa Mi-
nha Casa, Minha Vida. 
Por pouco mais de duas 
horas, os militantes gri-
taram palavras de or-
dem e cantaram hinos 
na portaria do ministé-
rio, que foi fechada. Uma 
bandeira chegou a ser 
estendida na marquise 
do prédio principal, que 
teve as luzes dos corre-

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

dores apagadas.
A mobilização fez 

parte do Dia de Lutas por 
Teto e Trabalho, que pro-
moveu manifestações em 
dez capitais ao longo do 
dia de ontem. Em nota em 
sua página oficial no Face-
book, o MTST reivindicava 
a liberação imediata dos 
recursos para a contrata-
ção das 35 mil moradias 
previstas no Orçamen-
to de 2017 no Programa 
Minha Casa, Minha Vida, 

modalidade entidades. O 
movimento pede também 
a ampliação dos recursos 
para a moradia popular no 
Orçamento de 2018.

O ministro Henrique 
Meirelles não estava no 
prédio. Ele e o presiden-
te do Banco Central, Ilan 
Goldfajn, integravam uma 
comitiva de ministros que 
viajava para Nova York. 
Eles participarão de semi-
nários e reuniões com in-
vestidores internacionais.

Cristiane Ribeiro
Da Agência Brasil

Os sem-teto protestaram contra o ajuste fiscal, além de outras reivindicações

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência BrasilO presidente do Senado, 
Eunício Oliveira, constituiu 
uma comissão de senadores 
para analisar os diferentes 
projetos para financiamento 
de campanha existentes na 
Casa e apresentar, até hoje, 
um substitutivo à proposta 
do senador Ronaldo Caiado 
(DEM-GO) que possibilite 
um acordo entre os partidos. 
Segundo Eunício, a intenção 
é votar o tema até a próxima 
terça (26).

Eunício disse que a so-
lução para o financiamento 
das campanhas não pode 
envolver a criação de novas 
despesas. “Nós temos que en-
contrar solução para isso sem 
mexer na saúde, na educação 
e sem ir buscar dinheiro novo 
e sim dinheiro que já é gasto 
na política”.

Entre as possibilidades 
está usar a renúncia fiscal 
destinada à propaganda par-
tidária fora do ano eleitoral. 
Também não está descartado 
o uso dos recursos do horá-
rio eleitoral gratuito em ano 

de eleições, como previsto 
na proposta de Caiado, que 
atualmente tem vários outros 
projetos apensados.

Integram o grupo desig-
nado para trabalhar no substi-
tutivo os senadores Armando 
Monteiro (PTB-PE), Romero 
Jucá (PMDB-RR), Humber-
to Costa (PT-PE), Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), Paulo 
Bauer (PSDB-SC) e o próprio 
Caiado. Monteiro, Bauer e 
Caiado são líderes de seus 
partidos no Senado. Randolfe, 
embora formalmente líder da 
Rede, é o único parlamentar 
do partido na Casa.

Como alternativa à pro-
posta de Caiado de extinguir 
o horário eleitoral de rádio 
e televisão e reverter o di-
nheiro da renúncia fiscal da 
propaganda para o fundo, os 
parlamentares podem apro-
var a destinação de 50% dos 
recursos de emendas impo-
sitivas de bancadas para o fi-
nanciamento das campanhas.

Previstas no Orçamento 
Geral da União, as emendas 
de bancada impositivas são 
definidas com base em um 
percentual da receita corren-
te líquida da União.

Comissão analisará 
projeto de campanha
Mariana Branco e 
Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS, APARELHOS E ACESSORIOS PARA OS SERVIÇOS DE SAÚDE, DE FORMA 
PARCELADA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: CRM COMERCIAL LTDA - ME - R$ 29.868,48; MEDICAL MERCANTIL DE APARELHAGEM 
MEDICA LTDA - R$ 4.602,30; MEDONTEC - MANUTENCAO E REPARACAO EM EQUIPAMENTOS 
MEDICO HOS - R$ 10.363,42. Barra de Santana - PB, 04 de Setembro de 2017. CACILDA FARIAS 
LOPES DE ANDRADE - Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2017, que objetiva: A CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA TÉCNICA, CONSILTORIA, FATURAMENTO, 
ACOMPANHAMENTO E PROCESSAMENTO DE DADOS DOS SISTEMAS DE INFORMAÇÃO 
DA SAÚDE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO 
MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: MARCELO ADRIANO BATISTA DA SILVA - ME - R$ 19.200,00. Barra de Santana - PB, 01 
de Setembro de 2017. CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2017, que objetiva: A CONTRATAÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PROTESE DENTÁRIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ALINE AGUIAR ROCHA - ME - R$ 87.000,00. 
Barra de Santana - PB, 01 de Setembro de 2017. CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
VEICULOS AUTOMOTORES ZERO KM, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO 
DE BARRA DE SANTANA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
PEDRAGON AUTOS LTDA - R$ 72.500,00; VOLKSWAGEN DO BRASIL INDUSTRIA DE VEICULOS 
AUTOMOTORES LTDA - R$ 273.000,00. Barra de Santana - PB, 01 de Setembro de 2017. CACILDA 
FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2017, que objetiva: SISTERMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA O SERVIÇO DE RECAPAGEM DE PNEUS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA FROTA VEICULAR DESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: PNEUMAX RECONDICIONADORA LTDA - EPP - R$ 
132.160,00. Barra de Santana - PB, 01 de Setembro de 2017. CACILDA FARIAS LOPES DE 
ANDRADE - Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR ASSESSORIA TÉCNICA, 

CONSILTORIA, FATURAMENTO, ACOMPANHAMENTO E PROCESSAMENTO DE DADOS DOS 
SISTEMAS DE INFORMAÇÃO DA SAÚDE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00030/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 
06.060.10.301.2012.2020 - 33.90.39.00.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04301/2017 - 01.09.17 - MARCELO ADRIANO 
BATISTA DA SILVA - ME - R$ 19.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PROTESE DENTÁRIA, 

PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO 
DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2017. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 06.060.10.301.2012.2020 / 10.303.2012.2031 
/ 10.303.2012.2033 - 33.90.39.00.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04401/2017 - 04.09.17 - ALINE 
AGUIAR ROCHA - ME - R$ 87.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEICULOS AUTOMOTORES ZERO KM, PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00032/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 03.030 
- SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2001 1005 - Aquisição de Equipamentos e Material 
Permanente 21 4490.52 - fonte de recurso 00 - Ordinários (próprios) 07.070 - SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA 15 451 2040 1020 - Aquisição de Equipamentos e Material Permanente 213 
4490.52 - fonte de recurso 00 - Ordinários (próprios) 06.060 - SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 2012 1013 - Aquisição de Equipamentos e Material Permanente 
129 4490.52 - fonte de recursos 02 - FUS 130 4490.52 - fonte de recursos 14 - SUS 05.050 - SE-
CRETARIA DE EDUCAÇÃO 12 361 2015 1007 - Aquisição de Equipamentos e Material Permanente 
58 4490.52 - fonte de recurso 01 - Educação 58 4490.52 - fonte de recurso 15 - FNDE 58 4490.52 
- fonte de recurso 19 - FUNDEB 40% 09.090 - SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/FUNDO 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08 244 2007 1017 - Aquisição de Equipamentos e Material Permanente 
265 4490.52 - fonte de recurso 00 - Ordinários (próprios) 08 244 2007 2036 - Atividades de Ação 
Social com recursos de Programas Federais - FNAS 290 4490.52 - Aquisição de Equipamentos e 
Material Permanente - fonte de recurso 29 - FNAS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04501/2017 - 
04.09.17 - PEDRAGON AUTOS LTDA - R$ 72.500,00; CT Nº 04502/2017 - 04.09.17 - VOLKSWAGEN 
DO BRASIL INDUSTRIA DE VEICULOS AUTOMOTORES LTDA - R$ 273.000,00. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SISTERMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA O SERVIÇO DE RECAPAGEM DE 

PNEUS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA VEICULAR DESTA MUNICIPALIDADE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Barra de Santana: 05.050.12.361.2015.2014 / 12.361.2015.2016 / 12.361.2015.2052 
- 33.90.39.00. 06060.10.301.2012.2020 - 33.90.39 / 07070.15.451.2040.2040 - 33.90.39.00 / 
10.100.20.606.2029.2046 - 33.90.39.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04601/2017 - 04.09.17 - PNEUMAX RECONDI-
CIONADORA LTDA - EPP - R$ 132.160,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2017, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CARNES E FRANGO, para atender 
as necessidades da Prefeitura Municipal de Barra de Santana; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: YARA VASCONCELOS VIEIRA 11072833450 - R$ 62.661,60. 
Barra de Santana - PB, 12 de Setembro de 2017. CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CARNES 

E FRANGO, para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Barra de Santana. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00038/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Barra de Santana: 03.03.04.122.2001.2003 - 33.90.30 / 05.05.12.306.2039.2011 - 33.90.30 
/ 12.361.2015.2014 - 33.90.30 / 12.362.2018.2017 - 33.90.30 / 12.365.2016.2018 - 33 90.30 / 
12.365.2017.2019 - 33.90.30 / 06.06.10.301.2012.2020 - 33.90.30 / 10.302.2010.2030 - 33.90.30 
/ 07.07.15.451.2040.2040 - 33.90.30 / 09.09.08.244.2007.2034 - 33.90.30. VIGÊNCIA: 12 (doze) 
meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 05201/2017 
- 12.09.17 - YARA VASCONCELOS VIEIRA 11072833450 - R$ 62.661,60.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2017.

OBJETO: Prorrogação por mais 03 (três) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 157/2017 datado de 22/06/2017 e com prazo de vigência inicial de 03 
(três) meses, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para os serviços de Pavimentação em Paralelepípedos das Ruas São Sebastião 
(Trecho) e Deputado Antônio Dávila Lins (Trecho), ambas localizadas na zona urbana no Município, 
conforme Reprogramação do Contrato de Repasse nº 348.451-10-2010 / Ministério das Cidades.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: ANTUNES E ENGENHARIA EIRELI ME – CNPJ: 
22.455.563/0001-07- EDUARDO AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após análise à toda documentação técnica, inclusive a Planilha de Quantitativos 
e Preços do Contrato em epígrafe, vistoria in loco aos serviços do objeto pactuado, verificou-se 
que a obra se encontra em andamento e que devido a espera pela análise técnica de engenharia 
realizada pela CAIXA, para sua liberação, houve um atraso no início da mesma.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13/09/2017.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 23/12/2017 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM, através da Comissão Permanente de Licitação, comu-

nica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará 
realizar no dia 10.10.2017 às 07h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada à 
Rua Flávio Ribeiro, 74, Centro – Belém/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 
05.2017, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de recuperação de 
Pavimentação de Vias Urbanas, conforme termo de referência. Dotação consignada no orçamento 
vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço 
retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 07h00min e 11h00min.

Belém - PB, 19 de Setembro de 2017
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO DE OBRAS DE EN-

GENHARIA PARA CONCLUSÃO DO GINASIO POLIESPORTIVO, NA SEDE DO MUNICIPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2017. DOTAÇÃO: GOVERNO/FEDERAL/
MINISTERIO DO ESPORTE/4490-51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 75 (setenta e cinco) 
dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00088/2017 - 19.09.17 
- VERTICALIZA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME - R$ 62.320,34.

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS CORDEIROS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2017
A Câmara Municipal de São José dos Cordeiros/PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta a Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº. 00001/2017, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL, 
a ser realizada no dia: 03/10/2017 às 09h00min, no Paço da Câmara Municipal de São José dos 
Cordeiros/PB, situado à Rua Nestor de Andrade Lima, s/n – Centro – São José dos Cordeiros - 
PB. O Edital pode ser obtido na sede da Câmara Municipal de São José dos Cordeiros, situada 
no mesmo endereço acima e para maiores informações, no horário das 08h00min às 13h00min.  

Telefone: (83) 99627-0840
Edital: www.tce.pb.gov.br

Coxixola - PB, 19 de Setembro de 2017.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIRA DE BRITO

 – Pregoeiro – 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Outubro de 2017, licitação 
modalidade Tomada de Preço, do tipo menor preço, Execução por empreitada por preço unitário, 
para: Contratação de Empresa de Engenharia para execução de Obras de Pavimentação em 
Paralelepípedo de Vias Urbanas da Cidade de Areia - Paraíba. Recursos: Federais oriundos do 
Contrato de Repasse nº 102509932/2015 – Ministério das Cidades. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado

Email: COMISSAOLIC2017@GMAIL.COM
Areia - PB, 19 de Setembro de 2017

MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA – Presidente da Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Outubro de 2017, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Gêneros Alimentícios 
destinados ao atendimento da Merenda Escolar, Creche Municipal, Programas Federais e demais 
setores da Administração Municipal.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: http://www.arara.pb.gov.
br/ ou  www.tce.pb.gov.br. Arara - PB, 20 de Setembro de 2017. RAMON SANTOS DA COSTA - 
Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:00 HORAS DO DIA 04 DE OUTUBRO DE 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE CESTAS 
BÁSICAS PARA DISTRIBUIÇÃO COM FAMÍLIAS CARENTES DO MUNICÍPIO DE ARARUNA/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 19 de Setembro de 2017.
THIAGO BELMONT LUCENA 

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 10:00 HORAS DO DIA 04 DE OUTUBRO DE 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE BRINQUEDOS 
PARA DISTRIBUIÇÃO COM CRIANÇAS CARENTES E SERVIÇOS DE ANIMAÇÃO, PARQUE 
INFANTIL PARA O EVENTO DO DIA DAS CRIANÇAS - 2017. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 10/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 19 de Setembro de 2017.
THIAGO BELMONT LUCENA 

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL 31/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dr. 
João Pequeno, 39, Centro - Alagoinha – PB, às 08h30min, do dia 04.10.2017, licitação modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL, do tipo menor preço, para contratação de empresa especializada no ramo 
pertinente, cujo objetivo, é a execução de formações inicial e continuada para coordenadores e 
alfabetizadores do programa “Brasil Alfabetizado”, ciclo 2016/2017, regime de execução por preço 
unitário, tipo menor preço global. Recursos Financeiros: “Brasil Alfabetizado” e Orçamentários 02.05-
12.366.0015.2055 – 339039.00 – Outros serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. Fundamentos 
legais: Leis Federais nºs 8.666/93 / 10520/02, 123/06, Decreto Municipal 36/2010, Resolução FNDE 
09/2016 e demais legislações vigentes.  Demais Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Alagoinha - PB, 18 de setembro de 2017.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 56/2017.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi – PB, às 08h30min, do dia 03.10.2017, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para contratação de 01 (um) veículo com capacidade mínima 
para 15 passageiros, com condutor, combustível e manutenção, destinado ao transporte diário de 
servidores Araçagienses prestadores de serviços a Guaraves Alimentos na Cidade de Guarabira/
PB  “(cooperação mútua)”, de conformidade Lei Municipal 314/2017, de 15 de setembro de 2017. 
Recursos: Próprios do Município e orçamentários previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02, 8.666/93, 123/06 e Decreto Municipal nº 03/2017. Informações: no 
horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 19 de setembro de 2017.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALHANDRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A LOCAÇÃO DE LICENÇA DE USO DE SISTEMAS INFORMATIZADOS (SOFTWA-

RES), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE ALHANDRA ..
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alhandra: 02002.04.122.2007.2031 - MANU-

TENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO 000033 3.3.90.39.00.00 OUTROS 
SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alhandra e:
CT Nº 00041/2017 - 13.04.17 - RICARDO GUERRA INFORMATICA - R$ 56.700,00
  

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALHANDRA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PEIXES, DESTINADO A DOAÇÃO ÀS PESSOAS CARENTES NA 

SEMANA SANTA DO ANO DE 2017..
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2017.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alhandra: 2008.08.244.2014.2096 - CONCESSÃO 

BENEFÍCIOS EVENT. REGULAÇÃO MUNICIPAIS 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO 
GRATUITA 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alhandra e:
CT Nº 00040/2017 - 13.04.17 - FRIGORIFICO FRANGO DOURADO LTDA - R$ 187.000,00

 PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 050/2017

OBJETO: Aquisição de veículos caminhão equipado com coletor compactador de lixo, OKM, 
“toco”, ano e modelo de fabricação 2017 ou superior, conforme especificações do edital e seus 
anexos.

ABERTURA: 05 de Outubro de 2017 as 09:00:00 horas, na sede da prefeitura.
INFORMAÇÕES:  na sala da CPL, localizada a Rua Emília Leite, nº s/n, Centro, Boa Ventura – 

PB, em todos os dias úteis de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h, os interessados poderão 
obter o Edital, bem como pelo site www.boaventura.pb.gov.br.

Boa Ventura – PB, 19 de Setembro de 2017.
ANA PAULA CHAGAS DA SILVA

PREGOEIRA OFICIAL PMBV

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Outubro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de fardamento escolar, para 
atender às necessidades dos estudantes das escolar de Ensino Fundamental da Rede Municipal 
de Ensino de Conde-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Federal nº 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Email: licita@conde.pb.gov.br
Conde - PB, 19 de Setembro de 2017

JOSE ELI BERNARDES PORTELA
 Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2017
O Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento e habilitação do 
Pregão Presencial nº 00012/2017, com o seu objeto a Aquisição de equipamento Veículo de Passeio 
¬ Transporte de Equipe (5 pessoas, 0 Km), destinado ao Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, 
no município de Curral Velho-PB, conforme especificação do edital. Com o licitante classificado em 
todas as fases deste certame a pessoa Jurídica CAVALCANTI PRIMO VEICULOS LTDA - CNPJ: 
09.127.069/0001-55, com o valor de R$: 41.800,00 (Quarenta e um mil e oitocentos reais).

Curral Velho - PB, 19 de Setembro de 2017.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60021/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60021/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR - INSUMOS DIVERSOS - PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR E 
LAB. N. S. DA CONC. LTDA - R$ 4.345.833,40; DIMEDONT DISTRIBUIDORA DE MED E EQUIP 
LTDA - R$ 4.420.412,80; IN-DENTAL PRODUTOS ODONTOLOGICOS, MEDICOS E HOSPITA-
LARES LTD - R$ 658.620,00; LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MAT. MED. 
HOSP. LTDA - R$ 906.510,00. 

Cajazeiras - PB, 19 de Setembro de 2017. 
PAULA FRANCINETI LACERDA CAVALCANTE ALMEIDA - Secretária.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.14.034/2017

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.14.034/2017
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICI-
PAL DE CAMPINA GRANDE, através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos 
interessados, que realizará às 08:00 horas do   dia 03 de outubro de 2017, licitação na Modalidade  
PREGÃO PRESENCIAL, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como OBJETO A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE CAFÉ DA MANHÃ PARA OS GARIS DA 
SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em planilha do Edital.   O 
Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 
528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 19 de setembro de 2017.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial 

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 20 de setembro de 2017    26
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 055/2017

A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto 
desta licitação em favor das empresas AURI NUNES CAMBOIM – ME CNPJ 11.090.407/0001-
73 no valor total de R$ 140.696,54, MARIA ALVES SANTOS CASSIMIRO 00806177438 CNPJ 
28.535.369/0001-18 no valor total de R$ 467,76 e XANDS COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI ME 
CNPJ 04.949.494/0001-06 no valor total de R$ 3.622,50, perfazendo o valor global de R$ 144.786,80. 
Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura do instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem 
prejuízo das sanções previstas em lei. Demais informações 83-3372-2246. 

Cuité – PB, em 18 de setembro de 2017. 
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 055/2017

A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 
o objeto desta licitação em favor de AURI NUNES CAMBOIM – ME CNPJ 11.090.407/0001-73 
no valor total de R$ 140.696,54, MARIA ALVES SANTOS CASSIMIRO 00806177438 CNPJ 
28.535.369/0001-18 no valor total de R$ 467,76 e XANDS COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI 
ME CNPJ 04.949.494/0001-06 no valor total de R$ 3.622,50, perfazendo o valor global de R$ 
144.786,80. Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 18 de setembro 2017. 
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃOPRESENCIAL Nº. 051/2017

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que oPregão Presencial nº 051/2017, 
que tem como objetoSISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAR PESSOAS JURI-
DICAS PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSERTO E MANUTENÇÃO DE BOMBAS, CATA 
VENTOS E LIMPEZA DE POÇOS DESTE MUNICIPIO, não houve manifestação de interessados, 
sendo declarada a licitação DESERTA. Maiores informações pelo telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 04de setembrode 2017.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 062/2017

Objeto:CONTRATAÇÃO DE DEMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO 
SISTEMAS DE FOLHA DE PAGAMENTO, CONTABILIDADE, TESOURARIA, LICITAÇÃOARRECA-
DAÇÃO E TRIBUTOS. Início da Sessão:14:00 (hora local) do dia 02/10/2017. Local:Sala da CPL, 
Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações e Retirada 
de Edital:Segunda a Sexta-feira,das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246,e-mail licitacao.pmc@cuite.
pb.gov.br ou em www.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 18de setembro de 2017.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 063/2017

Objeto:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAR PESSOAS JURIDICAS PARA 
EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSERTO E MANUTENÇÃO DE BOMBAS, CATA VENTOS E 
LIMPEZA DE POÇOS DESTE MUNICIPIO. Início da Sessão:09:00 (hora local) do dia 02/10/2017. 
Local:Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. 
Informações e Retirada de Edital:Segunda a Sexta-feira,das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246,e-mail 
licitacao.pmc@cuite.pb.gov.br ou em www.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 18de setembro de 2017.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0013/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Durval da Costa Lira, S/N - Centro - Casserengue - PB, às 11:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços 
especializados na realização de exames de eletrocardiogramas, para atendimento de pacientes da 
Rede Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2010. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634-1104. Edital: www.
tce.pb.gov.br.

Casserengue - PB, 18 de Setembro de 2017. 
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Pregoeira Oficial.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ 

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00030/2017
 Aos 31 dias do mês de Agosto de 2017, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Camalaú, Estado da Paraíba, localizada na Rua Nominando Firmo - Cen-
tro - Camalaú - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto 
Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 
de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, 
e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00030/2017 
que objetiva o registro de preços para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE INTERNET ATRAVES DE REDE CABEADA, COM LINK FULL 
DUPLEX (DEDICADO). ; resolve registrar o preço nos seguintes termos: 

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAMALAÚ - CNPJ nº 09.073.271/0001-41.

 

 
 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial. 
A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Camalaú firmar contra-

tações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização. 

CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00030/2017, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada: 

Pela Prefeitura Municipal de Camalaú, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa. 

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00030/2017, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador. 

CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00030/2017 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame: 
- ITANA GABRIELA DO NASCIMENTO BEZERRA 07302188483 - ME.
Item(s): 1.
Valor: R$ 27.840,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Monteiro.
 Camalaú - PB, 31 de Agosto de 2017

ALECSANDRO BEZERRA DOS SANTOS
 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ

DESPACHO - Ao ofício nº 10/2017 – Propostade doação de serviços.
AempresaCARIRIWEB PROVEDORES DE INTERNET LTDA – EPP, localizada à AV. PRIMEIRO 

DE ABRIL, 548 - CENTRO - SUMÉ - PB, CNPJ nº 07.586.369/0001-77, neste ato representado 
por JACINTO MURILO DE FREITAS, Brasileiro, Casado, Empresário, residente e domiciliado na 
Rua João Firmino, 8 - Casa - Centro - Sumé - PB, CPF nº 339.175.744-20, Carteira de Identidade 
nº 611415 SSP/PB apresentou através do ofício  nº 10/2017 – Proposta de doação de serviços, a 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMALAÚ-PB,  a qual foi apreciada pela assessoria Jurídica, que 
emitiu parecer jurídico opinando-se pela legalidade da pretensão apresentada pela mesma, deste 
modo, respaldados no o artigo 17, parágrafo 4º da Lei 8.666/1993, aceitamos a referida proposta 
apresentada, com fulcro a observância ao princípio da economicidade a administração pública com 
vistas ao art. 16, inciso I, da lei 8.443/92.

Camalaú-PB, 19 de Setembro de 2017.
Alecsandro Bezerra dos Santos

Prefeito Constitucional
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 052/2017

A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adju-
dicou o objeto desta licitação em favor de WEBTECH SOFTWARES E SERVICOS LTDA CNPJ 
02.183.888/0001-70- Valor: R$ 0,17 por real, totalizando a quantia estimada de 3.400.000,00. 
Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 19 de setembro 2017. 
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO
COORDENADORIA EXECUTIVA DO PROCON

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.007/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Prefeito Ernani Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às 14:00 horas do dia 06 
de outubro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE  GASOLINA COMUM PRA FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS, PARA ATENDER AO 
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS – PROCON – CG.  Conforme termo de 
referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e 10.520, de 17 de julho de 2002 e Decreto Municipal  3.057/2003 e  3.104/2004 (SRP),  suas 
alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83) 3342 - 9197 e 3310 – 6024. E-mail: proconcg.licita@gmail.com, 

Campina Grande - PB, 19 de setembro de 2017,.
Jose Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.

  
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON - DE CAMPINA 

GRANDE – PB
RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD01.001/2017

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Adesão a Registro de Preço nº 
AD01.001/2017, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de 
material de informática.; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: TEC MIX TECNO-
LOGIA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 195.833,00. Campina Grande - PB, 19 de setembro 
de 2017. RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador Executivo doFundo Municipal 
de Defesa dos Direitos Difusos - Procon de Campina Grande – Pb.

VENCEDOR: ITANA GABRIELA DO NASCIMENTO BEZERRA 07302188483 - ME
CNPJ: 12.258.361/0001-11
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALI-
ZADA EM FORNECIMENTO DE SERVIÇOS 
DE INTERNET A SEDE DO MUNICÍPIO, 
DISTRITO, E ESCOLAS RURAIS, ATRAVÉS 
DE REDE CABEADA LINK FULL DUPLEX 
(DEDICADO), COM SIMETRIA NA VELO-
CIDADE DE DOWNLOADS E UPLOADS; 
SUPORTE TÉCNICO E TEMPO DE ATEN-
DIMENTO E REPARO EM HORÁRIO CO-
MERCIAL E AOS SÁBADOS DOMINGOS E 
FERIADOS, COM POSTO DE ATENDIMENTO 
LOCAL DE SEGUNDA A SEXTA, E SISTEMA 
DE MONITORAMENTO EM TEMPO REAL.

CP NET Mb 960 29,00 27.840,00

TOTAL 27.840,00



 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2017

 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ODONTOLOGICO E INSUMOS (COM-
PLEMENTAR) PARA ATENDER AS UBS, CEO, E DEMAIS SETORES A CARGO DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE POMBAL.

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE POMBAL, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 00081/2017, de 03/02/2017, e observa-
das as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 1.353, 
de 26 de Março de 2009 e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, 

R E S O L V E: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00049/2017, que objetiva: 

AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ODONTOLOGICO E INSUMOS (COMPLEMENTAR) 
PARA ATENDER AS UBS, CEO, E DEMAIS SETORES A CARGO DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE POMBAL, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, a: 

1- ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA ME.
CNPJ: 09.478.023/0001-80.
Valor: R$ 91.202,33.

Pombal - PB, 13 de Setembro de 2017.
VIVIANNI ASSIS GALDINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL

GABINETE DO PREFEITO
 HOMOLOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº00049/2017

Pombal - PB, 13 de Setembro de 2017.
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE POMBAL, ESTADO DA PARAÍBA, no 

uso de suas atribuições legais,
  R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00049/2017, que 

objetiva:AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ODONTOLOGICO E INSUMOS (COMPLE-
MENTAR) PARA ATENDER AS UBS, CEO, E DEMAIS SETORES A CARGO DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE POMBAL, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

 1 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA ME.
CNPJ: 09.478.023/0001-80.
Valor: R$ 91.202,33
Publique-se e cumpra-se.

ABMAEL DE SOUSA LACERDA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2017

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 046/2017
No dia treze de setembro de 2017, a Prefeitura Municipal de Pombal, situada Praça Monsenhor 

Valeriano Pereira - Centro - Pombal - PB, inscrito no CNPJ sob o nº 08.948.697/0001-39, repre-
sentado pelo Sr. Abmael de Sousa Lacerda, Brasileiro, Casado, Médico, residente e domiciliado 
na Rua Vicente de Paula Leite, 611 - Centro - Pombal - PB, CPF nº 132.872.144-20, Carteira de 
Identidade nº 249256 SSP, nos termos da Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, alterações, sub-
sidiariamente a Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, Decreto Municipal n.º 1.955/17, 
Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, alterações e demais normas legais aplicáveis, em face 
da classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 049/2017, RESOLVE registrar 
o preço ofertado pelos Fornecedores:

1- ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA ME.
Item(s): 6 – 7 – 8 – 9 – 12 – 13 – 14 – 16 – 26 – 29 – 30 – 31 – 32 – 33 – 36 – 37 – 38 – 40 – 41 

– 42 – 43 – 44 – 45 – 46 – 47 – 48 – 49 – 52 – 53 – 54 – 55 – 56 – 57 – 58 – 59 – 60 – 61 – 62 – 63 
– 64 – 65 – 66 – 67 – 68 – 69 – 70 – 71 – 72 – 73 – 75 – 76 – 77 – 78 – 79 – 81 - 82

Valor: R$ 91.202,33.
Da validade de ata de registro de preço: A ata de registro de preço terá validade de 12 (doze) 

meses, a contar de sua publicação no Diário Oficial.
Dos órgãos participantes: Participará deste certame a Prefeitura Municipal.

Pombal/PB 13 de Setembro de 2017.
ABMAEL DE SOUSA LACERDA

Prefeito
ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA ME 

Proponente Vencedor

PREFEITURA MUNICIPAL DE POMBAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 042/2017

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 044/2017
No dia 29 de Agosto de 2017, a Prefeitura Municipal de Pombal, Praça Monsenhor Valeriano 

Pereira - Centro - Pombal - PB, inscrito no CNPJ sob o nº 08.948.697/0001-39, representado pelo 
Sr. Abmael de Sousa Lacerda, Brasileiro, Casado, Médico, residente e domiciliado na Rua Vicente 
de Paula Leite, 611 - Centro - Pombal - PB, CPF nº 132.872.144-20, Carteira de Identidade nº 
249256 SSP nos termos da Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, alterações, subsidiariamente a 
Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, Decretos Municipal n.º 1.462/11 e 1.353/2009 
e demais normas legais aplicáveis, em face da classificação da proposta apresentada no Pregão 
presencial nº 042/2017, RESOLVE registrar o preço ofertado pelo Fornecedores:

1- BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR.
Item(s): 5 - 12 - 17.
Valor: R$ 15.600,00.
2- EXPANSAO MEDICA LTDA - EPP.
Item(s): 23.
Valor: R$ 2.976,00.
3- K.C.R.S. COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - EPP.
Item(s): 4 - 6.
Valor: R$ 22.656,00.
4- LAISE DE LIMA E SILVA - EPP - MEDICAL CENTER DISTRIBUIDORA.
Item(s): 2 - 3 - 8 - 11 - 13 - 19 - 22.
Valor: R$ 24.197,76.
5- ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA ME.
Item(s): 1 - 14 - 15 - 18 - 24.
Valor: R$ 11.761,20.
6- PEDRO NASCIMENTO DE PAIVA FERNANDES.
Item(s): 9 - 10 - 20.
Valor: R$ 32.148,00.
7- SAÚDE MEDICA COMERCIO LTDA - EPP.
Item(s): 16 - 21.
Valor: R$ 3.825,00.
Da validade de ata de registro de preço: A ata de registro de preço terá validade de 12 (doze) 

meses, a contar de sua publicação no Diário Oficial.
Dos órgãos participantes: Participará deste certame a Prefeitura Municipal.

Pombal/PB 29 de Agosto de 2017.
ABMAEL DE SOUSA LACERDA

Prefeito
BIOMED DISTRIBUIDORA HOSPITALAR

07.936.090/0001-76
Proponente Vencedor

EXPANSAO MEDICA LTDA - EPP
11.392.682/0001-41

Proponente Vencedor
K.C.R.S. COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - EPP

21.971.041/0001-03
Proponente Vencedor

LAISE DE LIMA E SILVA - EPP –
MEDICAL CENTER DISTRIBUIDORA

23.706.033/0001-57
Proponente Vencedor

ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO
HOSPITALARES LTDA ME

09.478.023/0001-80
Proponente Vencedor

PEDRO NASCIMENTO DE PAIVA FERNANDES
09.109.547/0001-02

Proponente Vencedor
SAÚDE MEDICA COMERCIO LTDA – EPP

01.704.290/0001-17
Proponente Vencedor

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
REPREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 052/2017
A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto desta 

licitação em favor da empresa WEBTECH SOFTWARES E SERVICOS LTDA CNPJ 02.183.888/0001-
70- Valor: R$ 0,17 por real, totalizando a quantia estimada de 3.400.000,00. Em consequência, 
ficam convocados os proponentes para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 
64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções 
previstas em lei. Demais informações 83-3372-2246. 

Cuité – PB, em 19 de setembro de 2017. 
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 026/2017 - SRP

A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 
e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações 
bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação na 
modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando a 
Aquisição parcelada de Material de Limpeza e Utensílios Domésticos para atender as necessidades 
das secretarias deste Município, em sessão pública para abertura dos envelopes de proposta e 
habilitação que realizar-se a as 10h00min do dia 09/10/2017, na sede da Prefeitura Municipal de 
Pitimbu/PB, na CPL localizado na Rua Pe. José João, 31 – Centro – 58.324-000 – Pitimbu/PB. 
Maiores informações através do telefone: (083) 3299-1016 no horário de expediente normal de 
08h00min as 12h00min.

Pitimbu, 19 de SETEMBRO de 2017.
RIVISSON VINÍCIOS MENEZES DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURAMUNICIPAL DE PIANCó
RESULTADO JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 

O Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público o resultado de julgamento dehabilitação do 
Pregão Presencial Nº 00042/2017, cujo objeto é móveis e eletrodomésticos, a seguinte decisão:as 
empresasSILVANA ARAUJO MARIZ MEDEIROS-EPP – CNPJ Nº 40.964.066/0001-16, SOLETRAN-
DO MOVEIS ESCOLARES-ME – CNPJ nº 09.137.879/0001-92 e R&N COMERCIO E SERVIÇOS 
DE MONTAGEM DE MÓVEIS LTDA-ME–CNPJ nº 23.497.320/0001-02 apresentaram habilitação em 
desconformidade com as exigências do edital.Concede-se o prazo de até 08 (oito) dias úteis,previsto 
no art. 48 § 3° da lei 8.666/93, para apresentar nova documentação.

Piancó-PB, 19 desetembro de 2017
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 00032/2017

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 03 de 
outubro de 2017, ás 08h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-
000, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa 
especializada na coleta, gerenciamento, transporte e incineração dos resíduos sólidos das unidades 
básicas de saúde do município de Joca Claudino-PB, conforme termo referência do edital, os inte-
ressados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 13:00 horas, 
em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo site municipal www.jocaclaudino.pb.gov.br

Joca Claudino,19deSetembro de 2017.
Jucelino Andrade Freitas

Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso REPUBLICAÇÃO

Aviso de Pregão Presencial nº 030/2017 – Proc. nº 123/2017
Tendo em vista que o certame do dia 18 de setembro de 2017 foi considerado DESERTO,a 

Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 02 de outubro de 2017, realizará nova sessão para a Pregão 
Presencial nº 030/2017, cujo objeto é aAquisição de Motocicletas e acessórios, visando atender 
à necessidade e demandas da Secretaria de Saúde e DTTrans do Município de Santa Rita/PB. O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de 
Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 
horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 18 de setembro de 2017.
Miguel Carlos Lopes Filho

Pregoeiro - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de refrigeradores e ar condicionados split para a Secretaria de Saúde 

deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00057/2017. DOTAÇÃO: Recur-
sos Próprios do Município de Solânea: ORÇAMENTO DE 2017 - 06.00 - FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE/SECRETARIA DE SAÚDE - 10.301.2008.1023/10.301.2008.1025/10.301.2010.1028/10.1
22.2010.2034/10.301.2008.103710.301.2008.2038/10.302.2009.2041. ELEMENTO DE DESPESA: 
4.4.90.52.99 - EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 00170/2017 
- 08.09.17 - THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE ME - R$ 5.180,00; CT Nº 
00171/2017 - 08.09.17 - GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 6.100,00.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DO UMBUZEIRO
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação para aquisição de mobiliário Escolar. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00022/2017. DOTAÇÃO: As despesas decorrentes do objeto da presente licitação, 
correrão por conta da seguinte dotação: Decorrente da Lei nº. 380 de 29 de novembro de 2016, 
que dispõe sobre o Orçamento Público Municipal para o exercício financeiro de 2017, em: 02.05 
Secretaria Municipal da Educação. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião do Umbuzeiro e: .

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DO UMBUZEIRO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2017, que objetiva: Contratação para 
aquisição de mobiliário Escolar; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - ME - R$ 60.382,00. 

São Sebastião do Umbuzeiro - PB, 06 de Setembro de 2017. 
ADRIANO JERONIMO WOLFF - Prefeito.

 ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00008/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MEDICAMEN-

TOS BÁSICOS E CONTROLADOS PARA A CIDADE DE REMIGIO. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
a empresa CIRURGICA MONTEBELLO LTDA, para no prazo de cinco dias úteis, considerados da 
data de publicação desta notificação, comparecer junto a Prefeitura, no endereço abaixo indicado, 
para justificar, bem como cumprir com os pedidos de fornecimento que até o momento não foram 
cumpridos pelo contratado nos termos do correspondente contrato de número 00020/2017. Em caso 
de não justificativa e permanência da inércia da contratada, ficará o presente contrato rescindido 
conforme artigo 79 inciso I da lei Federal de Licitações e Contratos, sujeito às penalizações legais. 
INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Re-
migio - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Remígio - PB, 19 de setembro de 2017
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA – Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00008/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MEDICAMEN-

TOS BÁSICOS E CONTROLADOS PARA A CIDADE DE REMIGIO. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
a empresa MACEIO MED DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS HOSPITALAR LTDA - EPP, para 
no prazo de cinco dias úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer 
junto a Prefeitura, no endereço abaixo indicado, para justificar, bem como cumprir com os pedidos 
de fornecimento que até o momento não foram cumpridos pelo contratado nos termos do corres-
pondente contrato de número 00023/2017. Em caso de não justificativa e permanência da inércia 
da contratada, ficará o presente contrato rescindido conforme artigo 79 inciso I da lei Federal de 
Licitações e Contratos, sujeito às penalizações legais. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Remígio - PB, 19 de setembro de 2017
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA – Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

CONCORRÊNCIA Nº 03/2017.
A Comissão Permanente de Licitação comunica aos interessados que, conhece o recurso admi-

nistrativo interposto pela empresa IBIÚNA EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA, para no 
mérito julgar improcedente o recurso administrativo e mantém a decisão anterior. As informações a 
respeito da decisão foram remetidas a Prefeita Constitucional do Município, que confirmou a decisão 
da comissão de licitação. Os autos deste processo estão com vista franqueada aos interessados, 
na Rua Ernane Roque de Arruda – Centro – São Bentinho, PB, no horário de 08:00 às 12:00 horas.

São Bentinho, 18 de setembro de 2017.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB 
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATóRIO Nº 051/2017
TOMADA DE PREÇO Nº 002/2017

Objeto: Contratação de Empresa Especializada na Construção de Uma Academia de Saúde, 
Localizada na Rua José Morais da Silva, S/N, Centro no Município de Salgadinho-PB.  

Data da Abertura: 06/10/2017 às 08h30min (Oito Horas e Trinta minuto) (horário local) 
Local: Prefeitura Municipal de Salgadinho-PB - Sala de Licitações 
           Rua José Maciel de Souza, 154 – Centro – Salgadinho-PB  
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de Salgadinho-PB, através 

de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel de Souza, 154 – Centro, 
ou pelo Telefone: (83) 3424-1014.   

Salgadinho-PB, 19 de Setembro de 2017.
ROSELITA ALVES DIAS FELIPE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Oficial, ADJUDICO o procedimento do Pregão Pre-
sencial n° 00039/2017, para contratação de empresa para fornecimento de material serigrafo, desti-
nados à diversas Secretarias, conforme edital  e HOMOLOGO o seu objeto a empresa: JONATHAS 
DE ARAUJO LEITE – ME, vencedora de todos os itens com o valor global de R$ 49.460,00 (quarenta 
e nove mil quatrocentos e sessenta reais), conforme Resultado de Julgamento e carta proposta.  

Ibiara - PB, 19 de Setembro de 2017.
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00008/2017

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Ibiara, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o art. 24, 

inciso IV da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao cum-
primento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documentação 
que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00008/2017, HOMOLOGO, A DISPENSA DE 
LICITAÇÃO, pela contratação direta para os serviços de limpeza e outros serviços da administração, 
no município de Ibiara, a empresa EMLURPE – EMPRESA DE LIMPEZA URBANA LTDA - ME – 
CNPJ nº 12.461.865/0001-34, com o valor mensal de R$ 27.360,40 (vinte e sete mil trezentos e 
sessenta reais e quarenta centavos) e valor global de R$ 82.081,20 (oitenta e dois mil oitenta e 
um reais e vinte centavos).  

             Ibiara, em 14 de Setembro de 2017.
Francisco Nenivaldo de Sousa  

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00008/2017
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos IV, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, 

atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
OBJETO: Contração de empresa para os serviços de limpeza e outros serviços da administração, 

conforme especificações no contrato, pela contratação direta da empresa EMLURPE – EMPRESA 
DE LIMPEZA URBANA LTDA - ME – CNPJ nº 12.461.865/00001-34, com o valor mensal de R$ 
82.081,20 (oitenta e dois mil oitenta e um reais e vinte centavos).  

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Ibiara -  PB, em 14 de Setembro de 2017.

FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA
Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Frei Damião de Bozzano, 007 - Centro - Itapororoca - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Frutas e Polpas de Frutas destinados ao atendimento da demanda da Secretaria de Saúde até 
dezembro de 2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 028/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 32941112. E-mail: pmilicitacao2013@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itapororoca - PB, 19 de Setembro de 2017. 
TARCISIO FRANÇA DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

  
 PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00052/2017

A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-
lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00052/2017, DO TIPO MENOR PREÇO 
GLOBAL, objetivando a contratação de serviços de transporte de pacientes do Município de Ingá, 
para tratamento de saúde em hospitais da cidade de Campina Grande, no dia 04/10/2017 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 03/10/2017.

 Ingá(PB), 19 de setembro de 2017.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Outubro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PACELADA DE 
MEDICAMENTOS (PSICOTRÓPICOS E ÉTICOS) DESTINADO A DISTRIBUIÇÃO GRATUITA 
AOS DOS USUÁRIOS DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: https://portal.tce.
pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 19 de Setembro de 2017. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº. 1.3.053/2017

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, através do Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade Pregão Presencial 
nº. 1.3.053/2017, a ser realizada no dia 02/10/2017 às 09h30min (horário local), que tem por objeto 
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA O FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE GESSO, 
o edital e seus anexos, encontra-se disponível no setor de licitação da Prefeitura Municipal de 
Monteiro, situado a Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, n° 13, 1º Andar, Centro, Monteiro – PB, 
Informações pelo telefone (83) 3351-1544.

Monteiro-PB, 19 de Setembro de 2017.
Bárbara Xavier Farias

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2017

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00033/2017, para o dia 22 
de Setembro de 2017 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Daniel Toscano, 
28 - Centro - Mataraca - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licitacao@mataraca.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 19 de Setembro de 2017. 
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

 
MUNICÍPIO DE NATUBA - PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de material de limpeza destinado ao 
atendimento das necessidades das secretarias e departamentos do Município de Natuba-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00008/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Natuba: Recursos Próprios do Município de Natuba: 0202 Sec de Administração 04 
122 0021 2.003 Manutenção das Atividades da Secretaria 3.3.90.30.00 Material de Consumo 0204 
Sec de Educação 12 361 0188 2.010 Manutenção do Ensino Fundamental 12 361 0188 2.011 
Manutenção do Salario Educação 3.3.90.30.00Material de Consumo 0205 Sec de Infra Estrutura e 
Urbanismo 04 122 0224 2.016 Manutenção da secretaria 3.3.90.30.00 Material de Consumo 0206 
Fundo Municipal de Saúde 10 302 0084 2.026 Manutenção das Atividades do Fundo Municipal de 
Saúde 3.3.90.30.00 Material de Consumo 0208 Fundo Municipal de Assistência Social 08 122 0081 
2.030 Manutenção da Secretaria de Assistência Social Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT 
Nº 00114/2017 - 18.09.17 - L. FLAVIA BANDEIRA DE AGUIAR - EPP - R$ 8.038,67.

OBJETO: Contratação de Pessoa Física ou Jurídica para prestação de serviços de locação 
eventual de veículos, com o intuito de atender às demandas dos órgãos e entidades integrantes do 
Poder Executivo do Município de Natuba por período de 12 (doze) meses. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00035/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba e Recursos 
repassados pelo Governo ederal: SECRETARIA DE GOVERNO MUNICIPAL 04.122.0021.2002 - 
Manutenção das Atividades do Gabinete do Prefeito 3.3.90.36.00 - Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Física 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica SECRETARIA MUNICIPAL 
DE OBRAS, SERVIÇOS URBANOS E HABITAÇÃO 04.122.0224.2016.0000 - Manutenção das 
Atividades da Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo 15.452.0203.2017 - Manutenção da Limpeza 
Urbana 3.3.90.36.00 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Física 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de 
Terceiros Pessoa Jurídica SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 10.122.0428.2018.0000 - Ações de 
Apoio ao Conselho de Saúde 10.301.0083.2021.0000 - Manutenção do PAB 10.301.0083.2022.0000 
- Manutenção do PSF 10.302.0084.2026.0000 - Manutenção das Atividades do Fundo Municipal de 
Saúde 3.3.90.36.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 3.3.90.39.00 - Outros Serviços 
de Terceiros Pessoa Jurídica SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA E DESENVOLVIMEN-
TO SOCIAL 08.122.0081.2030.0000 - Manutenção da Secretaria de Assistência Social e Trabalho 
08.122.0081.2031.0000 - Manutenção do Conselho Tutelar 08.243.0081.2032.0000 - Manutenção 
do Programa IGD-PBF/SMAS 08.244.0081.2034.0000 - Manutenção do Fundo de Assistência Social 
08.244.0081.2035.0000 - Manutenção do CREAS 3.3.90.36.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pes-
soa Física 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica SECRETARIA MUNICIPAL 
DE AGRICULTURA 20.608.0090.9 - Manutenção das Atividades da Agropecuária do Município 
3.3.90.36.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Tercei-
ros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Natuba e: CT Nº 00102/2017 - 18.09.17 - AGNALDO MARCELINO DA SILVA - R$ 9.840,00; 
CT Nº 00103/2017 - 18.09.17 - ANTONIO COSME DE FIGUEIREDO JUNIOR - R$ 35.904,00; 
CT Nº 00104/2017 - 18.09.17 - CARLOS ALTAIR CAVALCANTE DA SILVA - R$ 54.000,00; CT Nº 
00105/2017 - 18.09.17 - ELYSON LIELBER GOMES DA SILVA - R$ 35.988,00; CT Nº 00106/2017 
- 18.09.17 - JOSE BARTOLOMEU GALDINO - R$ 63.360,00; CT Nº 00107/2017 - 18.09.17 - JOSÉ 
DE ASSIS PEREIRA - R$ 9.600,00; CT Nº 00108/2017 - 18.09.17 - JOSÉ FERNANDO DA SILVA 
- R$ 8.520,00; CT Nº 00109/2017 - 18.09.17 - JOSÉ FLAVIANO DA SILVA - R$ 54.000,00; CT Nº 
00110/2017 - 18.09.17 - JOSÉ MARCOS DE MOURA - R$ 10.800,00; CT Nº 00111/2017 - 18.09.17 
- REGINALDO BERNARDO DE SOUZA - R$ 40.500,00; CT Nº 00112/2017 - 18.09.17 - VICENTE 
RAMOS DA CUNHA - R$ 23.280,00; CT Nº 00113/2017 - 18.09.17 - WELINGTON DIVSON DO 
NASCIMENTO - R$ 35.988,00.

 MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2017, que objetiva: Contratação de Pessoa 
Física ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de 
atender às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de 
Natuba por período de 12 (doze) meses; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: AGNALDO MARCELINO DA SILVA - R$ 9.840,00; ANTONIO COSME DE FIGUEIRE-
DO JUNIOR - R$ 35.904,00; CARLOS ALTAIR CAVALCANTE DA SILVA - R$ 54.000,00; ELYSON 
LIELBER GOMES DA SILVA - R$ 35.988,00; JOSE BARTOLOMEU GALDINO - R$ 63.360,00; JOSÉ 
DE ASSIS PEREIRA - R$ 9.600,00; JOSÉ FERNANDO DA SILVA - R$ 8.520,00; JOSÉ FLAVIANO 
DA SILVA - R$ 54.000,00; JOSÉ MARCOS DE MOURA - R$ 10.800,00; REGINALDO BERNARDO 
DE SOUZA - R$ 40.500,00; VICENTE RAMOS DA CUNHA - R$ 23.280,00; WELINGTON DIVSON 
DO NASCIMENTO - R$ 35.988,00. Natuba - PB, 18 de Setembro de 2017. JANETE SANTOS 
SOUSA DA SILVA - Prefeita.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2017, que objetiva: Contratação de Pessoa 
Física ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de 
atender às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de 
Natuba por período de 12 (doze) meses; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: AGNALDO MARCELINO DA SILVA - R$ 9.840,00; ANTONIO COSME DE FIGUEIRE-
DO JUNIOR - R$ 35.904,00; CARLOS ALTAIR CAVALCANTE DA SILVA - R$ 54.000,00; ELYSON 
LIELBER GOMES DA SILVA - R$ 35.988,00; JOSE BARTOLOMEU GALDINO - R$ 63.360,00; JOSÉ 
DE ASSIS PEREIRA - R$ 9.600,00; JOSÉ FERNANDO DA SILVA - R$ 8.520,00; JOSÉ FLAVIANO 
DA SILVA - R$ 54.000,00; JOSÉ MARCOS DE MOURA - R$ 10.800,00; REGINALDO BERNARDO 
DE SOUZA - R$ 40.500,00; VICENTE RAMOS DA CUNHA - R$ 23.280,00; WELINGTON DIVSON 
DO NASCIMENTO - R$ 35.988,00. Natuba - PB, 18 de Setembro de 2017. JANETE SANTOS 
SOUSA DA SILVA - Prefeita.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Física ou Jurídica para prestação de serviços de locação eventual de veículos, com o intuito de 
atender às demandas dos órgãos e entidades integrantes do Poder Executivo do Município de Natuba 
por período de 12 (doze) meses. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 011/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@
gmail.com. Edital: www.natuba.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Natuba - PB, 18 de Setembro de 
2017. AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 14:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Física ou Jurídica visando a prestação de serviços de confecção e fornecimento de próteses dentárias 
destinadas aos usuários do SUS do Município de Natuba - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 011/2011. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-
1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.natuba.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. Natuba 
- PB, 18 de Setembro de 2017. AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial.

  
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 044/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando eventual aquisição 
de serviços fúnebres, , em sessão pública para abertura dos envelopes de proposta e habilitação 
que realizar-se-á as 15:00hs do dia 04/10/2017. Maiores informações e aquisição do edital através 
do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com, ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – 
Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min ou pelo fone: (083) 3287-1183.

Mari, 15 de Setembro de 2017
Alexandre Pereira da Silva 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2017

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando Eventual aqui-
sição parcelada de medicamentos farmácia básica (complementar), destinados à manutenção das 
unidades de saúde do Município, em sessão pública para abertura dos envelopes de proposta e 
habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 04/10/2017. Maiores informações e aquisição do 
edital através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com, ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 
146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min ou pelo fone: 
(083) 3287-1183.

Mari, 15 de Setembro de 2017
Alexandre Pereira da Silva 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCA-
ÇÃO DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.
br. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 19 de Setembro de 2017. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 03 de Outubro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PACELADA DE 
MEDICAMENTOS BÁSICOS DESTINADO A DISTRIBUIÇÃO GRATUITA AOS DOS USUÁRIOS 
DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1.459/07. Informações: 
no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 
Esperança - PB, 19 de Setembro de 2017. JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2017
PROCESSO ADM. Nº. 2017/05.618

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa, atra-
vés da Comissão Permanente de Licitação, torna público que fará realizar Licitação na modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço Global, às 09:00hs (horário local) do dia 16 de Outubro 
de 2017, objetivando a SELEÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALEPÍPEDOS E DRENAGEM DA RUA JOÃO BARBALHO E PAVIMENTAÇÃO DAS RUAS 
JOAQUIM DA SILVA E POETA VICTOR HUGO- JARDIM VENEZA, NO MUNICÍPIO DE JOÃO 
PESSOA, obra integrante do programa IPTU Cidadão, criado pela Lei Complementar nº 021 de 29 
de dezembro de 2000. A sessão pública será realizada na sede da EMLUR, situada na Av. Minas 
Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores e Termo de Cooperação Técnica nº 001/2010-SEINFRA. Cópia do Edital e 
seus anexos poderão ser obtidos no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs (horário local), a partir  
da publicação deste aviso no DOE. Informações pelo Fone: (083) 3214-7629.

João Pessoa, 19 de Setembro de 2017
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMOB - SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 2015/117180

AVISO DE LICITAÇÃO
EDITAL DE CONCORRÊNCIA PÙBLICA Nº 01/2016

ALTERAÇÃO DO EDITAL DE LICITAÇÃO 
O SUPERINTENDENTE DA SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA, 

CARLOS ALBERTO BATINGA CHAVES, TORNA PÚBLICO AOS INTERESSADOS A ALTERAÇÃO 
DO EDITAL DE CONCORRÊNCIA N.º 01/2016 – TIPO PREÇO E TÉCNICA. 

OBJETO: OBJETO A OUTORGA E CONCESSÃO DA IMPLANTAÇÃO, OPERAÇÃO, MANUTEN-
ÇÃO E GERENCIAMENTO DO SISTEMA DE ESTACIONAMENTO ROTATIVO PAGO NAS VIAS, 
LOGRADOUROS E ÁREAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A inclusão dos seguintes itens: 
4. DAS CONDIÇÕES PARA PARTICIPAÇÃO
(...)
4.1.1. Será permitida a participação de consórcio:
4.1.1.1. Será permitida a participação de pessoas jurídicas organizadas em consórcio, limitado a 

3 (três) empresas, devendo ser apresentada a comprovação do compromisso público ou particular 
de constituição e consórcio, subscrito pelos consorciados, e atendidas as condições previstas 
neste Edital; 

4.1.1.2. Fica vedada a participação de pessoa jurídica consorciada em mais de um consórcio 
ou isoladamente, bem como profissional em mais de uma empresa, ou em mais de um consórcio;

4.1.1.3. A pessoa jurídica ou consórcio deverá assumir inteira responsabilidade pela inexistência 
de fatos que possam impedir a sua habilitação na presente licitação e, ainda pela autenticidade de 
todos os documentos que forem apresentados;

4.1.1.4. As pessoas jurídicas que participarem organizadas em consórcio deverão apresentar, 
além do dos demais documentos exigidos neste Edital, compromisso de constituição do consórcio, 
por escritura pública ou documento particular registrado em Cartório de Registro de Títulos e Docu-
mentos, discriminando a empresa líder, estabelecendo responsabilidade solidária dos integrantes 
pelos atos praticados pelo consórcio, devendo a responsabilidade solidária constar no contrato 
celebrado pelo consórcio vencedor e a SEMOB, em observância ao artigo 64, § 1º, inciso I e II do 
Decreto Municipal n.º 8.133/2014;

4.1.1.5. O período de duração do consórcio deve, no mínimo, coincidir com o período de conclusão 
do objeto licitado, até sua aceitação definitiva;

4.1.1.6. Os consórcios poderão modificar sua composição ou constituição, desde que a modifi-
cação seja previamente autorizada pelo contratante; 

4.1.1.7. Os consorciados deverão apresentar compromisso de que não se constituem nem se 
constituirão, para fins de consórcio, em pessoa jurídica;

4.1.1.8. Os consorciados deverão comprometer-se a apresentar, antes da assinatura do contrato 
decorrente desta licitação, o Instrumento de Constituição e o registro do Consórcio, aprovado por 
quem tenha competência em cada uma das empresas;

4.1.1.9. Em caso de participação em consórcio estrangeira com sede no Brasil, a empresa líder 
deverá obrigatoriamente ser empresa nacional, conforme determina o inciso II, c/c §§ 2º, do art 64 
do Decreto Municipal n.º 8.133/2014.

4.1.1.10. O contrato de consórcio deverá observar, além dos dispositivos legais, as cláusulas 
de responsabilidade solidária.

(...)
7.3.1 Relativa à Habilitação Jurídica: 
(...)
b.2) No caso de consórcio de empresas, deverá ser apresentada a documentação exigida no 

item 7.3.1 b de cada empresa consorciada, conjuntamente a comprovação do compromisso público 
ou particular de constituição de consórcio, subscrito pelos consorciados, e atendidas as condições 
previstas no artigo 51 do Decreto n.º 7.581, de 11 de outubro de 2001, e aquelas estabelecidas 
neste Edital;

(...)
7.3.4  Relativa à Qualificação Técnica: 
7.3.4.1 Todas as licitantes deverão apresentar, dentro do Envelope de Habilitação, os docu-

mentos a seguir listados: 
b.1) Em caso de participação em consórcio, a visita técnica poderá ser realizada por qualquer 

das empresas consorciadas. 
(...)
12 DO JULGAMENTO E CLASSIFICAÇÃO DAS PROPOSTAS TÉCNICAS E DE PREÇOS 
(...)
12.6.1 Em se tratando de empresas consorciadas, estas serão consideradas únicas para fins 

de avaliação dos critérios mencionados, sendo vedada a acumulação de pontuação quando as 
consorciadas satisfazerem os mesmos critérios. 

Nos termos do §4, do artigo 21 da Lei n.º 8666/93, ficam mantidas as datas previstas no Edital 
do procedimento licitatório em tela.

João Pessoa-PB, 19 de setembro de 2017.
CARLOS ALBERTO BATINGA CHAVES

Superintendente/SEMOB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISODE  ADIAMENTO

PROCESSO Nº 05.735/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.119/2017
OBJETO:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS PARA 

AS UNIDADES DE SAÚDE DA FAMÍLIA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da sua Pregoeira, Sra. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 007/2017 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 19/09/2017 às 08:30h, com data a 
ser designada posteriormente, tendo em vista pedido de esclarecimento interposto por empresa 
interessada no certame esem tempo hábil para resposta pelo setor técnico solicitante.Consultas com 
a Comissão de Licitação no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00mim, no Fone: 83. 3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 19 de Setembro de 2017. 
Francine EmmanuelaMarsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº 05.135/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.098/2017
DATA DE ABERTURA: 05/10/2017 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

– APARELHO DE ANESTESIA PARA O CHMGTB.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da PregoeiraOficial,Srª. Juliana 

Pereira de Lima, nomeada pela Portaria nº 007/2017, vem por meio deste, tornar público, para 
conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote.O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo número da-
licitação: CHAVE: 689392, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO 
ÚNICO de 08h00min as 14h00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Fonte de Recursos: SUS.Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e, subsidiariamente pela 
Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 19 deSetembro de 2017. 
Juliana Pereira de Lima 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.027/2017 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0019/17 da SEINFRA  e 2016/112922
DATA DE ABERTURA: 05/10/2017 –ÀS 8h – Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de uma empresa de engenharia para a execução dos serviços de ma-

nutenção corretiva, reparação, adaptação e modernização de instalações, estruturas e ambientais 
das Creches e Escolas Municipais em João Pessoa – PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 877, torna público  que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por lote fechado. O 
Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.
licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 689424. e no site http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos 
Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE 
RECURSOS: Ordinários/FUNDEB e FNDE (Salário-Educação). Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 19 de setembro de 2017
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

   AVISO DE ADIAMENTO DO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.019/2017

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0910/2017/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 

sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 877, torna público, o adiamento da 
sessão que estava prevista para o dia 19/09/2017 às 8h – Horário de Brasília, para o dia 03/10/2017 
ás 8h – Horário de Brasília, considerando problemas técnicos administrativos   O Edital ficará à 
disposição dos interessados  no prazo prescrito na legislação pertinente  no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da licitação 687332. e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/lici-
tacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 
4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: 
Ordinários. Consulta com a Pregoeira e sua equipe de apoio, Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218

João Pessoa, 19 de setembro de 2017
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO (*)
PROCESSO Nº. 2017/070506/SEDEC

ADESÃO 09004/2017 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 16/2016
VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 040/2015 – Fundo Nacional de Desenvolvimento 

da Educação - FNDE
Objeto: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ESCOLARES
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e 
alterações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 16/2016, vinculada 
ao Pregão Eletrônico nº. 040/2015 do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE, 
para contratação de Empresa especializada em materiais escolares, em favor da empresa BRINK 
MOBIL EQUIPAMENTOS EDUCACIONAIS LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº. 79.788.766/0015-38, 
no valor global de R$ 1.218.567,10 (um milhão, duzentos e dezoito mil, quinhentos e sessenta e sete 
reais e dez centavos), com fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

* Republicado por incorreção no Termo de Homologação original publicado em 19 de setembro 
de 2017, na Seção 3, Pág. 188 do Diário Oficial da União.

João Pessoa, 19 de setembro de 2017.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 1975/2017 em João Pessoa, 23 de agosto de 2017 – Prazo: 1.095 dias. 
Para a atividade de: Praça Pública e um Trecho do canal de Bodocongó no município de Campina 
Grande (Loteamento Raimundo Suassuna) Na(o) – LOTEAMENTO RAIMUNDO SUASSUNA 
Município: CAMPINA GRANDE – UF: PB. Processo: 2017-004766/TEC/LO-5060

POSTO DE COMBUSTIVEIS SOBRADO LTDA CNPJ Nº 14.849.611/0001-13 torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2143/2017 em João Pessoa, 12 de setembro de 2017 – Prazo 730 dias. Para a atividade de: 
Operação de posto de revenda varejista de combustíveis automotivos, comercialização de com-
bustíveis: Etanol, Gasolina, Óleo Diesel, lubrificantes, loja de conveniência, dotado de esgotamento 
sanitário com fossa e sumidouro, Na Rodovia PB 073 SN - KM 2,2, Município: SOBRADO UF: PB.  
Processo Nº 2017-005585/TEC/LO-5272.

ADRIANA DO VALE CHAVES - ME, CNPJ: 08.765.969/0001-65, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação 
para Comercio Varejista de suvenires, bijuterias e artesanatos, situado a Rua Severino Laurentino 
Leite, 70, Monte Castelo, Cabedelo-PB, CEP: 58101-072.

AERCIO ARAÚJO DA COSTA - CNPJ/CPF 088.276.544-29 Torna pública que a SUDEMA- Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2170/2017 
em João Pessoa, 13 de setembro de 2017- Prazo: 436 dias. Para a atividade de: EDFICAÇÃO 
MULTIFAMILIAR COM 02 CASAS HABITACIONAIS, EM 01 PAVIMENTO, NUMA ÁREA DE 107,08 
M2 Na (o) – RUA: PROJETADA, Nº 60, LOTE 559, QUADRA 25, LOT. PLANO DE VIDA 2ª ETAPA 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2017-005891/TEC/LO- 5366.

MARCUS VINICIUS CORREIA DE ASSIS - CNPJ/CPF 063.997.994-73 Torna pública que a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2195/2017 em João Pessoa, 13 de setembro de 2017- Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
EDFICAÇÃO DE 02 CASAS MULTIFAMILIARES, EM 01 PAVIMENTO, NUMA ÁREA DE 105,00 
M2 COM UM SISTEMA DE TANQUE SÉTICA E SUMIDOURO. Na (O) – RUA: PROJETADA, 35 
LOT. PLANO DE VIDA 1º ETAPA LT.310, QD.12 Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 
2017-005665/TEC/LO- 5302.

A SRA. MICHELLE PANTA ROLIM SOARES, CPF: 025.367.004-70, torna público que requereu 
da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LO – Licença de 
Operação, para regularização de um Galpão Comercial, situado à Avenida Projetada - 04, s/n, Lote 
04, Quadra 16, do Loteamento Jardim Beta – Cabedelo/PB.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

PETROX DISTRIBUIDORA LTDA,CNPJ sob o nº. 05.482.271/0008-10 torna público que recebeuda 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Simplificada de 
nº. 0320/2017, para a atividade de comércio de atacadista de álcool carburante, biodiesel, gasolina 
e demais derivados de petróleo, exceto lubrificantes, não realizado por transportadora retalhista – 
T.R.R., situado na Rua João Vitaliano, N. 105, SALA 204, Ponta de Matos, Cabedelo – PB, conforme 
processo n. 2017.06489-6-SEMAPA/PMC.

A EMPRESA NORIVALDO VIEIRA DA COSTA- ME, ESTABELECIDA NA RUA CAMPOS SALES, Nº 
230, BAIRRO JOSE PINEIRO, CAMPINA GRANDE – PB, CEP: 58.407-450, CNPJ: 12.731.386/0001-
90 E INSCRIÇÃO ESTADUAL Nº 16.041.566-7, COMUNICA O EXTRAVIO DOS SEGUINTES 
LIVROS FISCAIS: 2(DOIS) LIVROS REGISTRO DE ENTRDAS, 1 (UM) LIVRO REGISTRO DE 
SAIDAS, 2(DOIS) LIVROS REGISTRO DE INVENTARIO, 1(UM) LIVRO DE APURAÇÃO DO ICMS.

RENOVA ENERGIA S/A – CNPJ/CPF Nº 08.534.605/0001-74. Toma público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 1578/2017 
em João Pessoa, 06 Julho de 2017 – Prazo 365 dias. Para a atividade de: Torre Anemométrica 
APT_P90_06SJ, localizada na zona rural do município de São João do Tigre-PB. Na (o) – SITIO 
ESPERA DE ONÇA, ZONA RURAL Município: São João do Tigre – UF: PB. Processo: 2016-
0004115/TEC/AA-3780.

RENOVA ENERGIA S/A – CNPJ/CPF Nº 08.534.605/0001-74. Toma público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 1579/2017 
em João Pessoa, 06 Julho de 2017 – Prazo 365 dias. Para a atividade de: Torre Anemométrica 
SJT_01, localizada na zona rural do município de São João do Tigre-PB. Na (o) – SITIO RIO NOVO, 
ZONA RURAL Município: São João do Tigre – UF: PB. Processo: 2016-0004119/TEC/AA-3781.

RENOVA ENERGIA S/A – CNPJ/CPF Nº 08.534.605/0001-74. Toma público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 1580/2017 
em João Pessoa, 06 Julho de 2017 – Prazo 365 dias. Para a atividade de: Torre Anemométrica 
SJT_02, localizada na zona rural do município de São João do Tigre-PB. Na (o) – SITIO RIO NOVO, 
ZONA RURAL Município: São João do Tigre – UF: PB. Processo: 2016-0004122/TEC/AA-3782.

Rita Lidia Dos Santos, 983.344.094-00 torna público que recebeu da SEMAPA – Secretaria de 
Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação de N° 313/2017 para 
Construção de Residencial Bifamiliar Situado à Loteamento Prol. Jardim Atlântico, QD  08, LT 27 
conforme processo 2017/004821-1.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

DELTA ENGENHARIA LTDA- CNPJ/CPF Nº 02.980.212/0001-08 Torna público que a SUDEMA-
-Superintendência de Administração do MEIO AMBIENTE, emitiu a licença de Operação nº 2129/2017 
em João Pessoa, 11 de Setembro de 2017- Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Condomínio resi-
dencial com 06 blocos e um total de 192 apartamentos na(o)- RUA HÉLIO RODRIGUES FERREIRA 
QD.115,LT.480,CUIA.Municipio: João Pessoa- UF: PB. Processo: 2017-005527/TEC/LO- 5248

ALLIANCE JOÃO PESSOA 12 CONSTRUÇÕES SPE LTDA – CNPJ: 23.113.325/0001-86, torna 
público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, 
Licença de Instalação, para construção de um edifício residencial Multifamiliar, situado a Av. Mar 
Adriático, S/N – Intermares – Cabedelo/PB.

Lemos Gastronomia Ltda torna público que requereu à SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, 
a licença Ambiental para o Restaurante Salutte, Situado à Rua Geraldo Costa, 150 – Manaíra, 
Nesta Capital.

A  TIM  CELULAR  S/A  –  CNPJ  N.º  04.206.050/0085-99  Torna  público  que  a  SUDEMA  –  Supe-
rintendência  de  Administração  do  Meio  Ambiente,  emitiu  a  Licença  de  Operação  N°1925/2017 
em João Pessoa, 15 de Agosto de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de:  ESTAÇÃO RÁDIO 
BASE PARA TELEFONIA MÓVEL CELULAR (SITE PBSRYC0001) NA RUA  DUARTE  LIMA  S/N,  
CENTRO  -  Município:  SERRARIA  –  UF:  PB.  Processo:  2017- 000721/TEC/LO-3998

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO – CNPJ/CPF Nº 01.612.986/0001-13. Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ins-
talação nº 1999/2017 em João Pessoa, 24 de agosto de 2017 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: IMPLANTAÇÃO DE UM CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR. 
Na(o) – RUA ANANIAS SOARES, S/N° Município: LOGRADOURO – UF: PB. Processo: 2017-
004594/TEC/LI-5539

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação =SISTEMA ADUTOR MICRO REGIÃO 89 PARA 
ABASTECIMENTO DAS LOCALIDADES DE MATO GROSSO, JERICÓ, LAGOA, BREJO DOS 
SANTOS, BOM SUCESSO E CATOLÉ DO ROCHA = IT: 27.857.444,94 = NE: 10.Processo: 2017-
006132/TEC/LI-5657.

CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CAGEPA JOÃO PESSOA- CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-
87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Instalação n° 2142/2017 em João Pessoa, 12 de setembro de 2017 - Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Ampliação do Sistema de Abastecimento de Água de Patos contemplando 
serviços de melhoria na ETA existente(Q = 327 m3/s); Reservatório elevado (100 m3); Reservatório 
Apoiado (8.000 m3); 02(duas) Estações Elevatórias de Água Tratada; 01 (uma) Estação Elevatória 
de Água Bruta; Rede de Distribuição; 26 km Adutora de Água Bruta; 9 km Adutora de Água Tratada. 
Vazão do Sistema = 327 m3/h Na(o) - CENTRO E BAIRROS DA CIDADE DE PATOS Município: 
PATOS- UF: PB. Processo: 2017-005655/TEC/LI-5622.

RODOLFO DE ALMEIDA HOLANDA, CPF: 007.525.204-07, torna público que requereu a SE-
MAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação 
paraConstrução de Residência Unifamiliar, situadonoCondomínio Villas do Atlântico, Quadra “B”, 
Lote “15”, Amazônia Park – Cabedelo/PB.

PORTOMAR CONSTRUTORA LTDA, CNPJ: 05.372.168/0001-41, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação 
paraConstrução de ResidencialMultifamiliar, situadona Rua Virginia Maria Nogueira Gadelha Pimen-
tel, S/N, Intermares – Loteamento Bela Vista II, Quadra “06”, Lote “26”– Cabedelo/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público quea SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu aLicençade Instalaçãonº2218/2017 em João Pessoa, em 18de setem-
brode 2017 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de:CONSTRUÇÃO DO MATADOURO PÚBLICO 
MUNICIPAL DA CIDADE DE MARI. Na PB 073 em Sitio Cafundó, na Zona Rural do município de 
Mari/PB.  Processo nº2017-004706/TEC/LI-5548.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público quea SUDEMA – Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, emitiuaLicença Prévia nº2217/2017em João Pessoa, 18 setembro de 
2017 – Prazo: 365. Para a atividade de:Construção do Posto Avançado do DETRANno município 
de Cajazeiras/PB, localizado na Rua Antônio de Souza Mangueira, nº793, CID. Universitária no 
município de Cajazeiras/PB.  Processo nº 2017-004112/TEC/LP-2942.

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 051297
Responsavel.: LIMPE TUDO COMERCIO DE MAT 
LIMP DES
CPF/CNPJ....: 013892068/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            486,60
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 051281
Responsavel.: MARIA DAS DORES A DE CARVALHO
CPF/CNPJ....: 028221984-62
Titulo......: CHEQUE           R$          1.600,00
Apresentante: COOP DE ECONOMIA E CREDITO 
MUTUO DO
Protocolo...: 2017 - 050615
Responsavel.: MARIA DAS DORES A DE CARVALHO
CPF/CNPJ....: 028221984-62
Titulo......: CHEQUE           R$          1.600,00
Apresentante: COOP DE ECONOMIA E CREDITO 
MUTUO DO
Protocolo...: 2017 - 050616
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            459,50
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 050826
Responsavel.: SNR ALIMENTACAO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 021460794/0001-46
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$         12.525,96
Apresentante: PROCURADORIA GERAL DA F NACIONAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 050846
Responsavel.: SOUSA & PEREIRA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 021247841/0001-78
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          4.141,43
Apresentante: PROCURADORIA GERAL DA F NACIONAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 050844
Responsavel.: MARLON JONSON DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 395884244-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            428,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 050489
Responsavel.: CARLOS EDUARDO LOPES ME
CPF/CNPJ....: 027825905/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.290,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 049172
Responsavel.: FABIO ADILSON M SILVA
CPF/CNPJ....: 022953134-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.800,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 050717
Responsavel.: SAMPEG RACOES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 010747257/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.418,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 050731
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  20/09/2017
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: COND RESID ALTA VISTA
CPF/CNPJ....: 024245989/0001-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            295,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 051531
Responsavel.: JOSE ELDES PEREIRA DE OLIVEIRA 
0843
CPF/CNPJ....: 025285620/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            218,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 051602
Responsavel.: LAURA MARIANA MESQUITA DOS REIS
CPF/CNPJ....: 979819745-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.203,28
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 051605
Responsavel.: RUMO ADMINISTRADORA EMPRE-
ENDIMENTOS
CPF/CNPJ....: 017698471/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            556,78
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 051550
Responsavel.: AGUINALDO DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 070980224-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 050288
Responsavel.: SABOR E GRILL RESTAURANTE 
EXPRESS L
CPF/CNPJ....: 020455821/0001-20
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$          1.147,47
Apresentante: ULTRA COMERCIO E DISTRIBUICAO 
LTDA
Protocolo...: 2017 - 050021
Responsavel.: SABOR E GRILL RESTAURANTE 
EXPRESS L
CPF/CNPJ....: 020455821/0001-20
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            280,49
Apresentante: ULTRA COMERCIO E DISTRIBUICAO 
LTDA
Protocolo...: 2017 - 050022
Responsavel.: ALINE FONTENELLE SARAIVA BER-
TOLO -
CPF/CNPJ....: 021585383/0001-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$         39.352,94
Apresentante: PROCURADORIA GERAL DA F NACIONAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 050847
Responsavel.: CONDUCTOR TECNOLOGIA S/A
CPF/CNPJ....: 003645772/0005-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            124,09
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 051119
Responsavel.: DUKKE COMERCIO DE ROUPAS E ACE
CPF/CNPJ....: 021301867/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            698,88
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 050793
Responsavel.: DUKKE COMERCIO DE ROUPAS E ACE
CPF/CNPJ....: 021301867/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.006,64
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 050803
Responsavel.: JOSE VIEGAS FREIRE JUNIOR
CPF/CNPJ....: 013052799/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.020,55
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIMENTAMENTO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 14/2017-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1410/2017

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
comunica aos interessados que houve alteração na data abertura da sessão  do Pregão Presencial 
nº 14/2017-SRP, objetivando a aquisição de Equipamentos de Climatização (Condicionadores de Ar) 
com instalação, com data de abertura prevista para as 16:00 (dezesseis) horas do dia 20/09/2017, 
fica adiada para as 15:00 (quinze) horas do dia 02 de outubro de 2017, no mesmo horário e local, 
tendo em vista modificações no Edital. O  NOVO EDITAL e demais informações, poderão ser obtidas 
pelo telefone (83) 3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda na sala de reuniões 
da Comissão Permanente de Licitação - CPL, localizada na Praça Vidal de Negreiros, 276, 1º andar, 
Sala 125, Centro, João Pessoa-PB, nos seguintes horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 
horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 19 de setembro de 2017.
Francisca Célia M. Sarmento

  Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 20/2017
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1353/017

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 023/2017, torna público para conhecimento dos interessados 
que realizará às 15:00 (quinze) horas do dia 03 de outubro de 2017, na sala da Comissão Perma-
nente de Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, 
João Pessoa/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 20/2017, tipo Menor Preço, sob 
o regime de empreitada por preço global,  reservada exclusivamente a participação de ME/EPP, 
a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, 
Resolução nº 1.219/2007 e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
tendo como objeto a contratação de empresa especializada no ramo para prestação dos serviços 
de manutenção preventiva e corretiva, incluindo o fornecimento de peças para Grupo Gerador  de 
energia automático, instalado nas dependências da Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, 
pelo período de 12 (doze) meses. Outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 
3214-4583, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, no endereço acima, nos seguintes 
horários: segunda-feira, das 13:00 às 18:00 horas; terça-feira a quinta-feira, das 08:00 às 18:00 
horas; e sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 19 de setembro de 2017.
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira

EDITAL DO LOTEAMENTO CONDOMÍNIO VILLAS CAMINHO DO LAGO
MARIA DO SOCORRO FERREIRA BRAGA, Tabeliã do Registro de imóveis, da Comarca de 

Alhandra, Estado da Paraiba, na forma da Lei, etc.
FAZ PÚBLICO para ciência dos interessados e cumprimento do que dispõe o Art. 19 da Lei 

Federal n° 6.766, de 19 de dezembro de 1979, que JOSÉ ROBERTO SILVA RODRIGUES E SUA 
ESPOSA ELIANA ROSEMBAUM SILVA RODRIGUES, brasileiros, casados, empresários, residen-
tes e domiciliados no Sitio Riacho, Mata Redonda, neste município de Alhandra-PB, portadores 
dos CPF(s) n°s 012.621.278-31 e 032.298.508-07 e cédulas de identidades n°s 21.892.771-SSP/
PB e 12.199-SSP-PB, memorial descritivo, licença de instalação n° 1634/2017, expedida pela 
SUDEMA, em data de 14/07/2017, planta aprovada pela Prefeitura Municipal de Alhandra-PB,em 
18/05/2017 e demais documentos exigidos pelo Art. 18 da citada Lei 6.766/79, relativos ao Registro 
do Loteamento denominado “CONDOMÍNIO VILLAS CAMINHO DO LAGO”, localizada no seguinte 
imóvel: Granjas sob os n°s 43 (quarenta e três) e 44 (quarenta e quatro), situado no Loteamento 
“GRANJAS REUNIDAS JARDIM”, neste município de Alhandra-PB, com uma área total de 7,8115 
hectares, com denominação de Granja “RECANTO DOS INHAMBUS”, antiga Granja “SÃO PEDRO”, 
com as seguintes metragens e limites: Granja 43, ao Norte com a estrada carroçável, onde mede 
310m00, ao Sul com 310m00, com granja 44, ao Oeste com 120m00cm estrada de circulação; e 
a Leste com a Granja 32; Granja 44; ao Norte com a propriedade Gramame, onde mede 410m00, 
ao Sul, com a Granja 43, com 320m00 ao Oeste com 83m00 com estrada de Circulação, ao Leste 
com 158m00 com a granja 32, Devidamente Registrado neste cartório no Livro n° CK, Fls. 218, 
sob o n° de ordem AV-5, matrícula n° 27.871, em data de 07/01/2017, constituídos 09 quadras 
(A,B,C,D,E,F,G,H,I), totalizando de 161 lotes residenciais, Área total dos lotes 39.878,61m2; Área 
de ruas 9.658,00m2; Área verde 21.393,39m2 e uma Área calçada/passeio 3.203,00m2 e área de 
lazer 3.850m2, constantes na planta aprovada e demais documentos apresentados e que ficam 
arquivados nesta Cartório. As impugnações daqueles que se acham prejudicados quanto ao domínio 
do referido imóvel deverão ser apresentados dentro do prazo de 15 (quinze) dias a contar da 3a 
publicação do presente Edital no Orgão Oficial do Estado da Paraíba e demais jornais de maior 
circulação do Estado. Findo o presente e não havendo nenhuma contestação de quem quer que 
seja, será feito o registro Loteamento. Ficando disponível as documentações do referido loteamento 
“CONDOMÍNIO VILLAS CAMINHO DO LAGO”, as disposições dos interessados neste Cartório nos 
horários regulares. Dado e passado nesta Cidade de Alhandra, aos 04 dias de setembro de 2017. 
Eu, MARIA DO SOCORRO FERREIRA BRAGA, Tabeliã do registro imobiliário desta Comarca, 
subscrevo e assino. O referido é verdade. Dou fé.

Maria do Socorro Ferreira Braga Tabeliã
        

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N185/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 04/10/2017 às 09h  para:

Registro de preços para aquisição de coletor de dados e plaquetas de tombamentos, destinado 
a Órgãos e Entidade da Administração Publica Estadual, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº - 17-00665-6
                                                                                  João Pessoa, 19 de setembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

    

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N208/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 03/10/2017 às 09h  para:

 Aquisição de material de consumo (produto de limpeza), destinado a Fundação Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente “Alice de Almeida”,conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº - 17-00909-6
                                                                                        João Pessoa, 19 de setembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N244/2017
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 03/10/2017 às 09h  para:

Registro de preços para aquisição de material de atendimento pré hospitalar, destinado ao Fundo 
Especial do Corpo de Bombeiros - CBMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº - 17-00898-3
                                                                                    João Pessoa, 19 de setembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                        
SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  

DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 
Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

 

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  19  de setembro de 2017.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
      

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO  

CONCORRÊNCIA Nº 01/2017
Registro CGE Nº 17-00351-13

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 01/2017, que após análise detalhada na 
documentação das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0, considera classificadas as Empresas na 
seguinte ordem: 1º lugar: CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA - R$ 8.980. 652,26  (*);  2º lugar:  
INSTTALE ENGENHARIA LTDA - R$ 9.979.921,85;  3º lugar: COSAMPA PROJETOS E CONS-
TRUÇÕES LTDA - R$  10.234.850,73;  4º lugar:  ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO 
LTDA - R$ 10.586.982,42; 5º lugar: R. FURLANI ENGENHARIA LTDA – R$ 10.924.074,90; 6º 
lugar: CONSTRUTORA ANCAR LTDA – R$ 10.944.463,26 e 7º lugar: TERPA CONSTRUÇÕES 
S/A – R$ 11.167.166,30.

(*) Valor corrigido pela CPL.
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 

         João Pessoa, 19 de setembro de 2017.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 022/2017

REGISTRO Nº 17-00917-9
OBJETO: CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE MANDIOCULTURA “CASA DE 

FARINHA” - PUXINANÃ/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor 
Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cisne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João 
Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 
10 de outubro de 2017 às 09h30.

  João Pessoa, 19 de setembro de 2017.
José Lusmá Felipe dos Santos

Presidente do Certame

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 04/17 - CEL
Registro CGE Nº 17-00911-0 23/10/2017 15:00

Contratação de empresa de engenharia espe-
cializada para execução de obra referente à 
Obras de regularização e ampliação da pista de 
pouso/decolagem do aeródromo de Monteiro.
Valor Estimado - R$ 1.829.465,47
Prazo execução - 180(cento e oitenta) dias 
corridos
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